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Aumentaresistência
àquebradepatentes

ENTREVISTA WilliamDouglas

“OBrasilmereceum
ministroque julgue
comimparcialidade”

» ANA DUBEUX » ANA MARIA CAMPOS » CARLOS ALEXANDRE

Odesembargador doTRF-2 figura na lista de cotados para assumir a vaga
que será aberta no STF, comaaposentadoria doministroMarcoAurélio
Mello, em5de julho. ParaWilliamDouglas, pastor batista de 53 anos, nada
mais natural que os evangélicos—umterço dapopulação dopaís—se
vejamna composição do tribunal. “UmaCorte Supremaprecisa ter uma
mínima representação da sociedade onde está inserida e respeitar os
valores dopovobrasileiro”, diz, ementrevista aoCorreio. PÁGINAS 4 E 5

Proposta pela Índia e África do Sul, e encampada pelo pre-
sidente dos Estados Unidos, Joe Biden, a campanha para
derrubar a propriedade intelectual de laboratórios sobre
imunizantes contra a covid-19 encontrou mais um adver-
sário de peso: o presidente francês, Emmanuel Macron.
Ele criticou a ação de Biden, vista com simpatia pelamaio-
ria dos integrantes da União Europeia, e engrossou a dissi-
dência puxada pela Alemanha. Emnota, o Itamaraty e oMi-
nistériodaCiênciaeTecnologiaanunciamqueogovernobra-
sileiro recebeu "com satisfação" omovimento dos EUA em
busca de soluçãomultilateral para o combate à pandemia.

● Ibaneis:populaçãodoDFestará imunizadaatéoutubro

● Ministros tentamsalvar relaçãodoBrasil comaChina

● CPIqueracessoaligaçõesee-mailsdeFábioWajngarten

Empresários
comemoramo
Pró-Economia

Planofocaemmaior
eficiêncianaprodução

Em entrevista ao CB.Agro,
Fabiana Villa Alves, do

Ministério da Agricultura,
detalha o Plano ABC+ após
mudanças no contexto
mundial. PÁGINA 8

Sem limites

paraamarparaamar
E o presente? Andrea (D) escolheu flores!
Vale também um prato especial, no
restaurante ou por delivery. Para
completar, lives com divas daMPB. E
um roteiro para não deixar de celebrar
o Dia das Mães. PÁGINAS 17, 19 E 22

As 20medidas de benefícios e
ajuste fiscal, lançadas peloGDF,
comooparcelamentodo ITBI,
animaramo setor imobiliário e,
também, parte do comércio.

PÁGINA 15

Fachinpedeapuração
Ministro do STFEdson

Fachin suspeita de execução
na operaçãopolicial no

Jacarezinho, noRio. PÁGINA 5

LampionsLeague
Finalistas doNordestão, hoje,
às 16h, Ceará eBahia fazem
da gestão financeira o trunfo
para o sucesso. PÁGINA 20

Crimesobpressão
Polícia infligeperdasao

Comboiodocão,maior facção
doDF: líderechefesdas

finançasestãopresos.PÁGINA 16

Bancos lucram35,2%
emmeioàpandemia

PÁGINA 7

FrançaseuneàAlemanhacontramedidaquepodeampliaracessoavacinas
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“Bombeiros”agem para
salvar relação com China
ApósmaisumataquedeBolsonaroaos chineses,ministros se reúnemcomembaixadordogiganteasiático. Governadores eopresidente
doSenado tambémsemobilizamparaevitar represáliasdoprincipal parceiro comercial doBrasil e fornecedorde insumosparavacinas

» MARIA EDUARDA CARDIM
» ROSANA HESSEL

D
iante demais um ataque
do presidente Jair Bolso-
naro à China, uma tropa
de choque semobiliza pa-

ra tentar evitar represálias aopaís
daparte do gigante asiático, prin-
cipal parceiro comercial do Brasil
e um dos fornecedores do IFA
(insumo farmacêutico ativo) pa-
ra a produçãode vacinas contra a
covid-19. Depois de o chefe do
Executivo insinuar, sem citar no-
minalmente, que os chineses te-
riam fabricado o novo coronaví-
rus como arma para uma“guerra
química”, os ministros da Saúde,
Marcelo Queiroga; das Relações
Exteriores, Carlos França; e da
Economia, Paulo Guedes, se reu-
niram como embaixador da Chi-
na no Brasil, YangWanming. O
encontro foi visto comouma ten-
tativa de apagar o incêndio que o
presidente provocou. Em outras
frentes, também atuaram como
“bombeiros” o presidente do Se-
nado, Rodrigo Pacheco (DEM-
MG), e governadores.
Na reunião, por videoconfe-

rência, comYangWanming, omi-
nistro Marcelo Queiroga enfati-
zou o compromisso do governo
de estreitar a cooperação Brasil-
China no enfrentamento à pan-

demia. “Estou
entusiasmado
em continuar
essa parceria,
que tem possi-
bilitado o for-
necimento de
IFA para a Fio-
cruz (Fundação

OswaldoCruz) eparao (Instituto)
Butantan.Tambémquero reiterar
a nossa confiança na eficiência
das vacinas chinesas, inclusive
sobre a varianteP1”, destacou.
Amensagem se faz necessária

porque, apesar deoBrasil depen-
der de insumos da China, Bolso-
naro, integrantes do governo e o
filho 03 do presidente, Eduardo
Bolsonaro, já dispararam críticas
ao país asiático (veja quadro). No
fim de abril, por exemplo, o mi-
nistro Paulo Guedes, sem saber

Outros ataques aos chineses

“É umvírus novo,ninguém sabe se nasceu em
laboratório ou se nasceu por algum ser
humano ingerir umanimal inadequado.Mas
está aí, osmilitares sabemque o que é guerra
química,bacteriológica e radiológica.Será que
não estamos enfrentandoumanova guerra?
Qual o país quemais cresceu seuPIB?”
Jair Bolsonaro,na última quarta-feira

“O chinês inventou o vírus, e a vacina dele
émenos efetiva do que a americana.
Oamericano tem100 anos de
investimento empesquisa”
PauloGuedes,ministro da Economia, em abril deste ano

“Morte, invalidez,anomalia.Esta é a vacina
queDoria (governador de SãoPaulo) queria
obrigar a todos os paulistanos a tomá-la. (...).
Mais umaque Jair Bolsonaro ganha”
Jair Bolsonaro, em novembro de 2020, comemorando a
suspensão de testes da CoronaVac após amorte de um dos
voluntários, mas, dias depois, a Anvisa concluiu que o óbito
não teve relação com o imunizante

“Tentando controlar omundo?Vejo que não
conseguirás.Omundo é umvaso espiritual e
não pode ser controlado”
ErnestoAraújo, entãoministro das Relações Exteriores,
em novembro de 2020, citando o filósofo chinês
Lao Tzu para alfinetar a China

“O governo Jair Bolsonaro declarou apoio à
aliança Clean Newtork, lançada pelo
governo Donald Trump, criando uma
aliança global para um 5G seguro, sem
espionagem da China”
EduardoBolsonaro, deputado federal, em novembro de 2020

“A daChina (vacina),nós não compraremos, é
decisãominha.Eunão acredito que ela
transmita segurança suficiente para a
população.AChina, lamentavelmente, já existe
umdescréditomuito grande por parte da
população,até porque, comomuitos dizem,esse
vírus teria nascido por lá”
Jair Bolsonaro, em outubro de 2020

“Geopoliticamente,quempodeLá saiL
foLtalecido, em teLmos Lelativos,dessa cLise
mundial? PodeLia seL oCebolinha?Quem são
os aliados noBLasil do plano infalível do
CebolinhapaLadominaL omundo?”
AbrahamWeinbraub, entãoministro da Educação, em abril
de 2020, num post em que trocou o “r” pelo “l” para acusar a
China de ter se fortalecido com a pandemia

“Quem assistiu a Chernobyl (série da HBO)
vai entender o que ocorreu. Substitua a usina
nuclear pelo coronavírus e a ditadura
soviética pela chinesa.Mais uma vez, uma
ditadura preferiu esconder algo grave a
expor tendo desgaste,mas que salvaria
inúmeras vidas. A culpa é da China, e
liberdade seria a solução”
EduardoBolsonaro, emmarço de 2020

“As críticas do deputado EduardoBolsonaro à
Chinanão refletemaposição do governo
brasileiro.Cabe lembrar, entretanto,que em
nenhummomento ele ofendeu o chefe de
Estado chinês.A reação do embaixador foi,
assim,desproporcional e feriu a boa
prática diplomática”

ErnestoAraújo, emmarço de 2020, reagindo à resposta da
embaixada da China de que Eduardo Bolsonaro teria
contraído “vírusmental”

Contenção de danos é limitada
» MARIA EDUARDA CARDIM
» ROSANA HESSEL
» RENATO SOUZA

As chances de o Brasil atenuar
os danos provocados pelos ata-
ques do presidente Jair Bolsona-
ro aos chineses serão limitadas se
omandatário continuar “tocan-
do lenha na fogueira”, como ava-
lia Rubens Ricupero, diplomata e
ex-ministrodaFazendaedoMeio
Ambiente. “Para o governo da
China, o que conta é, sobretudo,
a atitude do presidente, porque
ele é o chefe do governo, concen-
tra o maior poder, representa o
país”, explicou aoCorreio. “O tra-
balho de apaziguamento dosmi-
nistros ajuda, é claro, damesma
forma que o do presidente do Se-
nado, dos governadores. Nada
disso, porém, basta para com-
pensar uma declaração desastro-
sa do presidente como essa últi-
ma”, alertou.
Ricupero lembrou que a con-

sequência das açõespoucodiplo-
máticas de Bolsonaro é o atraso
repetido na entrega damatéria-
prima para as vacinas. “É claro
que a embaixada chinesa e o go-
verno de Pequim não vão passar
recibo e afirmar que uma coisa é
consequênciadaoutra.Emdiplo-
macia, a resposta vempelos fatos,

que estava sendo gravado, disse
que“o chinês criou o vírus”.
De acordo com fontes do go-

verno, a videoconferência foi
marcada pela apreensão e durou
mais do que o previsto, o que fez
com que o ministro da Econo-
mia cancelasse compromisso
que teria comQueiroga.
Do Legislativo também surgiu

esforço para aparar arestas como
governo chinês. Antes da reunião
dos ministros com YangWan-
ming, Rodrigo Pacheco enviou
uma carta ao embaixador defen-
dendo a intensificaçãododiálogo
entre os países. “Diante dos desa-
fios impostos pela pandemia glo-
bal, dirijo-me aVossa Excelência
para reiterar a importância do re-
lacionamentomutuamente rele-
vante e construtivo com a Repú-
blica Popular da China. (...) No
momento emque o Brasil tem si-
do afetadode forma contundente
pela proliferação de variantes do
vírus, torna-se necessário, mais
do que nunca, o aprimoramento
da parceria de grande qualidade

que tem caracterizado nossas re-
lações bilaterais”, diz um trecho
do documento. O presidente do
Senado aproveitou para convidar
o embaixador a visitar aCasa.
Alguns estados tambémcorre-

rampara tentar atenuar os danos.
O gestor do Piauí e coordenador
da temática de vacina no Fórum
Nacional de Governadores,We-
llingtonDias, enviou um ofício a
YangWanmingpedindouma reu-
nião por videoconferência. A soli-
citação aindanão foi respondida.

Envio do IFA

A videoconferência deminis-
tros comWanming foi acompa-
nhada pelos diretores do Butan-
tan, Dimas Covas, e da Fiocruz,
Nísia Trindade.Mais cedo, Covas
informou que, apesar de existir
uma “previsão confirmada” do
envio de quatro mil litros de IFA
ao Brasil, não há data definida
para a chegada desse lote. “Deve
chegar, no máximo, esperamos,
até o dia 18 deste mês”, afirmou,

emcoletiva de imprensa.
O secretário-executivo da

Saúde, Rodrigo Cruz, também
disse que o governo federal não
tem a confirmação de embar-
que do IFA. “A gente está tratan-
do isso e, tão logo tenhamos a
confirmação do embarque des-
se insumo, torna essa informa-
ção pública”, destacou.
O Butantan precisa dos insu-

mos para voltar a produzir a Co-
ronaVac, vacina utilizada no
Programa Nacional de Imuniza-
ções (PNI). O último lote, de três
mil litros, recebido em 19 de
abril, já foi processado para dar
origem a cinco milhões de do-
ses. Agora, portanto, o envase
das vacinas foi paralisado.
As doses passampelo controle

de qualidade para serem libera-
das ao governo federal. Algumas
dessas unidades produzidas com
o IFA recebido em 19 de abril já
foram entregues aoMinistério da
Saúde na última semana. O Bu-
tantan finalizará a entrega desse
montante em14demaio.

MarceloQueiroga, Carlos França ePauloGuedes emvideoconferência comoembaixador daChina noBrasil

Ailton de Freitas/MS

nãopelaspalavras”, acrescentou.
Analistas lembram que, além

de um grande fornecedor dos in-
sumos para os imunizantes con-
tra a covid-19, a China é omaior
parceiro comercial do Brasil, res-
pondendopor34,6%dasexporta-
ções nacionais realizadas de ja-
neiro a abril, o equivalente a US$
28,4 bilhões, conforme dados do
Ministério daEconomia.
Para Eduardo Galvão, profes-

sor de relações institucionais do
Ibmec-DF, os ataques visam reti-
rar o foco da CPI da Covid. “Po-
dem ser parte de uma estratégia
de comunicação, em que a CPI
traz à tona, novamente, diversos
fatos sobreagestãodapandemia.
Isso pode impactar na populari-
dade do presidente. Então, essas
declarações, que ocupam os no-
ticiários, podem ser a famosa
cortina de fumaça para desviar o

assunto”, argumentou.
Para ele, a ausência de reações

porpartedemuitosparlamentares
e representantes deoutros setores
é justificadapela proximidadedas
eleições. “O fato de alguns grupos
políticos não entraremnessa dis-
cussãopode ser estratégiapolítica.
Bolsonaro aindaémuito competi-
tivo para disputa de 2022 e, se a
economia for bem, deve chegar lá
commais força”,destacou.

Nelson Almeida/AFP

Ricupero: “Emdiplomacia,a respostavempelos fatos,nãopelaspalavras”

Para o governo da
China, o que conta
é, sobretudo, a
atitude do presidente,
porque ele é o
chefe do governo,
concentra omaior
poder, representa
o país”
RubensRicupero, diplomata
e ex-ministro da Fazenda
e doMeio Ambiente
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» RENATO SOUZA

A
quebra de sigilo telefôni-
co e de e-mail do ex-se-
cretário de Comunicação
do governo FábioWajn-

garten entrou no alvo da Comis-
são Parlamentar de Inquérito
(CPI) da Covid, em andamento
no Senado. Ele foi convocado pa-
ra prestar depoimento na próxi-
ma semana, na condição de tes-
temunha. Integrantes do colegia-
do avaliam que as informações
dessas diligências podem trazer
importantes elementos para as
investigações.
Wajngarten foi chamado pela

CPI em razão de uma entrevista
que concedeu à revista Veja, na
qual atribui à“incompetência” da
equipe técnica doMinistério da
Saúde adificuldadedoBrasil para
adquirir um estoque necessário
de vacinas capaz de imunizar a
população contra a covid-19.

O ex-secretário disse,
também, que atuou pes-
soalmente nas negocia-
ções com a Pfizer. O la-
boratório, emcomunica-
do divulgado em janeiro
último, informouterpro-
posto ao Brasil, em agos-
to de 2020, a venda de 70
milhões de doses de vacina, com
o início da entrega dos imunizan-
tes a partir de dezembro domes-
mo ano. O governo brasileiro, po-
rém, optou por não avançar nas
negociações.
O pedido de quebra do sigilo

precisa ser votado no plenário da
comissão. No entanto, como os
parlamentares que integram o
comando do grupo de investiga-
ção representamamaioria do co-
legiado, a aprovação é considera-
da como certa. O foco é saber co-
moocorreramasnegociaçõespa-
ra a comprade vacinas entre 2020
e 2021, especialmente as tratati-

vas comaPfizer.
O presidente Jair Bol-

sonarodeclaroupublica-
mente a recusa, alegan-
doqueaPfizernãoseres-
ponsabilizou, em con-
trato, por eventuais efei-
tos colaterais em quem
fosse imunizado. Essa

prática não é comum no meio
científico, jáqueos testesocorrem
justamente para apontar quais
grupos populacionais podem to-
mar as vacinas em segurança. Ca-
so ocorram reações graves e até
óbito em alguns dos voluntários,
em razão do imunizante, os testes
são suspensos. Isso não ocorreu
comaPfizer durante as pesquisas
eaplicações.
Apesar de o foco ser as nego-

ciaçõesdevacinas, incluindoatra-
so e omissão na aquisição delas, a
expectativa é de que aCPI encon-
tre informações sobre o chamado
Gabinete doÓdio, grupo que fun-

cionaria dentro do Palácio do Pla-
nalto comoobjetivo de desenvol-
ver estratégias para atacar adver-
sários do governo pelas redes so-
ciais e criar narrativas falsas, in-
clusive, em relação a falhas da
Uniãonagestãodapandemia.
As informações obtidas devem

ser cruzadas com as já acessadas
pelo Supremo Tribunal Federal
(STF), que encontrou indícios de
que ataques à Corte e às institui-
ções, assim como a motivação
para atos antidemocráticos, par-
tem de dentro do Planalto. De
acordo com fontes ligadas às in-
vestigações, as diligências apon-
tam a participação do vereador
Carlos Bolsonaro (Republicanos-
RJ) na articulação desse grupo, o
que deve reforçar a intenção da
CPI de chamá-lo para depor nas
próximas semanas. O parlamen-
tar já negou que tenha envolvi-
mento com o Gabinete do Ódio.
(Colaborou JorgeVasconcellos)

Frustrações à frente
As falhas do governo na divulgação do novo auxílio emergencial, pago desde abril, despontam como o

temamais importante para o governo correr atrás, a fim de evitar nova corrosão da popularidade
presidencial. É quemais dametade daqueles que voltaram a receber o benefício creemque o pagamento
serámantido até dezembro ou até 2022, enquanto apenas 11% achamque vão apenas até julho, conforme
consta na legislação que instituiu o auxílio.
Os dados estão na nova pesquisa Exame/Idea Big Data, divulgada esta semana e preocupa aliados e

ministros. Afinal, chegam a 41% os que esperam amanutenção do benefício até dezembro e 11% aqueles
que contam como dinheiro até 2022.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Lockdown & política I/ Depois de receber
uma visita do governador de Rondônia,
Marcos Rocha (PSL), Bolsonaro (foto) gravou
uma mensagem parabenizando pela
ausência de lockdown e outras medidas
restritivas no estado. Ontem, na inauguração
da ponte, o constrangimento foi geral,
porque Rocha adotou medidas de
distanciamento social no estado.

Lockdown&política II/Ontem, aomesmo
tempo emque a linhamais próxima ao
palanque aplaudia e citava o nome de Rocha
enquanto discursava, os bolsonaristas que
estavammais para o fundo damultidão, a
maioria pequenos comerciantes, gritavam
“mentiroso,mentirosooooo”.

Por falar em tumulto.../Bolsonaro voltou a
repetir frases polêmicas sobre o decreto que
planeja editar e criticou a CPI da Covid. No
geral, a turmamais ligada ao presidente tem
dito que esse comportamento não vaimudar.
Assim,muitos analistas gastamhoras
criticando o que o presidente diz e deixamde
lado comentários sobre os problemas reais que
o governo enfrenta.

…ele não vai parar/ Além demanter as
falas, Bolsonaro também pretende fazer mais
viagens pelo país. É para manter as imagens
nomeio do povo em plena pandemia. A visão
de Bolsonaro é de que, apesar dessa situação,
ele vai para omeio das pessoas, semmedo. A
oposição, por sua vez, se mostra disposta a
acompanhar essas agendas para verificar se
há aumento do número de casos de covid
depois da aglomeração que as visitas
presidenciais provocam.

Odesgaste de
Wajngarten

O ex-secretário de
Comunicação de Jair Bolsonaro
FábioWajngarten corre o risco
de ser chamado de “lobista da
vacina” por aliados do
presidente. No Palácio do
Planalto, temmuita gente
chateada com a entrevista à Veja,
na qual elemencionou o esforço
feito pela compra de um
imunizante que, segundo os
governistas, o país naquele
momento não tinha condições
de adquirir.

Depois dos
rodoviários…

AConfederaçãoNacional dos
TransportadoresAutônomos
(CNTA) enviou carta aoMinistério
da Saúdepedindoumadatapara
vacinar os caminhoneiros.
Até aqui, a inclusãoda categoria
entre as prioridades ficou
apenasnodiscurso.

…a fila cresceu
Esta semana, noDF, os

rodoviários fizeramuma
paralisação para forçar a
inclusão na lista de prioridades.
O receio é de que os
caminhoneiros sigampelo
mesmo caminho.

Enquanto isso, na
Câmara…

A defesa do voto impresso por
Bolsonaro não significa que será
aprovada. O presidente da Casa,
Arthur Lira (Progressistas-AL), só
colocará empauta se amaioria
dos líderes assim decidir.
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CPI vai avaliar pedidodeobtençãodedados telefônicos edee-mails doex-secretáriodeComunicação, quevai depornaquarta. Em
recente entrevista, ele atribuiuà “incompetência” daequipedeEduardoPazuelloadificuldadeparaa compradevacinas contraa covid-19

Agenda da comissão*

Terça-feira
» Depoimento do diretor-presidente da Agência Nacional de Vigilância Sanitária,
Antonio Barra Torres.

FFooccoo pprriinncciippaall: a CPI quer entender, principalmente, o processo que levou à não
liberação, pela agência, do uso da vacina russa Sputnik V no Brasil.

Quarta-feira
» Depoimento de Fábio Wajngarten, ex-secretário de Comunicação do governo.

FFooccoo pprriinncciippaall: o ex-integrante do governo terá de responder sobre a declaração
de que oMinistério da Saúde seria o responsável pelo atraso das vacinas.

Quinta-feira
» Depoimento de representante da Pfizer, uma das fornecedoras de vacina contra
a covid-19 no Brasil.

FFooccoo pprriinncciippaall: a empresa afirmou que, no ano passado, o governo federal
recusou a oferta de doses.

* Programação sujeita a confirmação pela CPI

Evaristo Sá/AFP

Sempre pode piorar
O caso dasmortes na operação na favela do Jacarezinho, no Rio de Janeiro, preocupa alguns
diplomatas e parlamentares. Émais umponto para desgastar a imagemdo Brasil no exterior

que vai se somar às questões ambientais e à gestão da pandemia.

Sigilo de Wajngarten na mira

Lulaconsidera “sucesso”
passagemporBrasília

ELEIÇÕES

» AUGUSTO FERNANDES

O ex-presidente Luiz Inácio
Lula da Silva encerrou ontem a
agenda de compromissos em
Brasília fazendo um balanço po-
sitivo dos contatos que fez. Du-
rante os cinco dias de encontros
com parlamentares, políticos e
embaixadores, o petista deu os
primeiros passos para tentar a
construção de uma aliança entre
a esquerda eo centropara as elei-
çõesde2022,comoobjetivoprin-
cipal de impedir a reeleição do
presidente Jair Bolsonaro.
“Para mim, pessoalmente, e

para o PT, é importante a gente
restabelecer as conversações com

as forças políticas do país. Fazia
tempo que eu não tinha reuniões
compartidos políticos. Conversei
com vários, e o assunto principal
foi a vacina, que possa chegar
comurgência para todomundo”,
disse, ao ladodapresidentedoPT,
deputada Gleisi Hoffmann (PR),
classificando a peregrinação co-
mo“umsucesso”.
Entre os encontros mais rele-

vantes, Lula esteve com o depu-
tado RodrigoMaia (DEM-RJ), ex-
presidente da Câmara, e com o
presidente nacional do PSD, Gil-
berto Kassab. A ambos, propôs
uma união para fortalecer a opo-
sição a Bolsonaro nos estados,
em especial no Rio de Janeiro,

onde o presidente da República
tem reduto eleitoral. Segundo o
petista, seu partido concordaria
em não concorrer em algumas
unidades da Federação para que
esquerda e centro derrotassem
candidatos bolsonaristas.
O ex-presidente tambémeste-

ve comumdos seusantecessores,
oex-presidente JoséSarney—um
dos caciques doMDB e ainda um
personagem político de peso.
Mas evitou classificar a passagem
por Brasília comopreparação pa-
ra as eleiçõesde 2022. Apóspubli-
car uma foto de despedida, on-

tem à tarde, com o Congresso ao
fundo, fez um balanço dos com-
promissos e destacou que o prin-
cipal objetivo foi a discussão de
propostas que possam auxiliar o
país a contornar os reflexos da
pandemia da covid-19, como o
auxílioemergencialaR$600,mais
vacinas e socorro financeiro a pe-
quenas emédias empresas.
Lula frisou que os encontros

dos últimos dias, principalmente
comembaixadores, foram impor-
tantes para discutir ações contra
o “desgoverno” de Bolsonaro. Se-
gundo o ex-presidente, há uma
inquietação de diplomatas es-
trangeiros comaatual política ex-
terna. “O nosso governo está se
afastando das relações interna-
cionais com todo mundo. Nin-
guém convoca o Brasil para uma
reunião”, ponderouopetista.
E acrescentou: “Todomundo

está preocupado com o desgo-

verno, o desmatamento, a des-
preocupação com covid-19, com
vacinas, com o cuidado do povo.
Foi muito importante essa con-
versa, porque essaspessoas já co-
nheceram o Brasil em outros go-
vernos. O Brasil era umpaís leva-
domuitoasério,sobretudoquan-
do se discute combate à pobreza,
miséria e fome e a questão do
meio ambiente, porque ganhou
muita respeitabilidade”.
Lula disse estar feliz com a

agenda e prometeu novos en-
contros emBrasília. “A gente pre-
cisa voltar a conversar com todo
mundo. Com empresários, com
sindicatos, com trabalhadores,
com partidos políticos, para que
a gente possa ter certeza de que
nós estamos trabalhando para
recuperar a democracia no nos-
so país e voltarmos a ter um país
feliz, onde as pessoas todas pos-
sam viver empaz”.

Lula e
Sarney:
conversas
sobre 2022
e o atual
momento
do país

Reprodução/Twitter
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A
partir do próximo dia 5 de
julho, o SupremoTribunal
Federal (STF) terá uma
vaga deministro emaber-

to, com a aposentadoria do de-
cano, Marco Aurélio Mello. Co-
mo costuma ocorrer nessas oca-
siões, é grande a curiosidade so-
bre quem será o candidato — e
porquenão, candidata?—aocu-
par uma das 11 cadeiras da mais
alta Corte de Justiça do país. O
presidente Jair Bolsonaro, por
diversas vezes, manifestou inte-
resse em escolher um ministro
“terrivelmente evangélico”. A ex-

pressão tornou-se uma espécie
de senha para integrar a lista dos
possíveis postulantes ao cargo
deministro do Supremo.
Mas, como se sabe, a escolha

passa por outras questões além
da profissão de fé do candidato.
Independentemente dos critérios
exigidos por lei, como reputação
ilibada, profundo conhecimento
do direito e aprovação em sabati-
na no Senado, ocupar uma cadei-
ra no STF significa elevar à mais
alta Corte de Justiça umbrasileiro
comamissão de decidir sobre as-
suntos vitais para anação.

Por entender que se trata de
relevante interesse público, o
Correio se propõe a jogar luz so-
bre os possíveis candidatos ao
Supremo. Nas próximas sema-
nas, o jornal pretende realizar
uma rodada de entrevistas com
os postulantes que têm apresen-
tado credenciais para ingressar
na instância máxima do Poder
Judiciário. Na bolsa de apostas
emBrasília, são frequentes os no-
mes doministro-chefe da Advo-
cacia-Geral da União, André
Mendonça; do procurador-geral
da República, Augusto Aras; e do

presidente do Superior Tribunal
de Justiça, HumbertoMartins. É
preciso lembrar, contudo, que o
presidente Jair Bolsonaro tem o
hábito de surpreender aqueles
que julgam conhecê-lo. No caso
do Supremo, basta mencionar
que Kassio Nunes Marques, o
mais novo integrante da Casa
de Justiça, não constava em
qualquer lista de “ministeriá-
veis” até ser escolhido em outu-
bro do ano passado.
É nesse contexto que se apre-

senta o desembargadorWilliam
Douglas, do Tribunal Regional

Federal-2. Mesmo sem ser favo-
rito na preferência do presiden-
te da República, desponta como
uma possível novidade na Praça
dos Três Poderes. Aos 53 anos,
William Douglas é pastor da
Igreja Batista Getsêmani desde
2010. Afirma que um ministro
do Supremo Tribunal Federal,
uma das instituições que com-
põem o Estado laico, deve obe-
diência irrestrita à Constituição.
Mas lembra que o STF também
precisa representar a sociedade.
Por essa razão, nada mais natu-
ral do que os evangélicos, que

compõem um terço da popula-
ção brasileira, se vejam espe-
lhados na instância máxima da
Justiça brasileira.
“O que o STF precisa e o Brasil

merece e tem direito é a ummi-
nistro que julgue com isenção e
imparcialidade e que aplique e
defenda a letra da Constituição
Federal.UmaCorteSupremapre-
cisa ter umamínima representa-
ção da sociedade onde está inse-
ridae respeitar os valoresdopovo
brasileiro”, defende Douglas.
Confira, a seguir, a entrevista do
magistrado aoCorreio.

O senhor foi reprovado em seis
concursos públicos. Mas depois
começou a passar em todos
que se inscrevia. Foi analista
judiciário, o delegadomais
jovem do Rio de Janeiro,
defensor público e juiz federal
aos 25 anos. Qual é o segredo
do sucesso?
Muitos procuram o sucesso,

e poucos o encontram. Mas não
existe segredo. O que funciona é
um conjunto de princípios, de
atitudes e de comportamentos
que levam a resultados positi-
vos. Após estudar e praticar es-
sas técnicas, para alcançarmeus
sonhos emetas, passei a dedicar
boa parte de minha vida a siste-
matizar e compartilhar esse co-
nhecimento pormeio de livros e
palestras. Desejo que o sucesso
seja democratizado. Todos que
se esforçarem podem encontrar
sucesso e prosperidade.

Foi assim que virou o guru dos
concursandos?
Essa gentil alcunha é conse-

quência dos livros que publiquei
e das palestras que proferi sobre
o assunto. Na verdade, eu criei
uma nova disciplina, hoje pre-
sente até em universidades. O
sistema educacional precisa ser

aperfeiçoado, ensinando as pes-
soasaalcançaremoquesonham.

O senhor disse que, já na
faculdade de direito, se
desiludiu com o sistema.
O que o fez continuar?
Pelo menos em tese, não há

vida fora do sistema. É tolice
destruir o sistema sem apre-
sentar alternativas eficientes.
Precisamos conservar as coi-
sas boas construídas e em-
preender esforços para corrigir
e aperfeiçoá-las. O melhor lu-
gar para consertar o sistema é
dentro dele.

Religião semistura com direito?
Direito e religião estão pre-

sentes em quase tudo. Portanto,
é natural que esses dois temas
dialoguem entre si. O problema
é quando ocorre a confusão de
papéis. Temos que saber quan-
do um deve ter preponderância
sobre o papel do outro ou cami-
nharemalinhados. Seria umab-
surdo alguém tentar impor a
própria religião emum tema se-
cular, que é o espaço da Consti-
tuição e, por consequência, das
leis. Damesma forma, no plano
individual e privado, é um ab-
surdo, por exemplo, o Estado,

sobretudo de caráter laico, que-
rer dizer a um religioso onde e
como ele deve prestar seu culto.

Considera-se terrivelmente
evangélico, com o perfil
desejado pelo presidente
Jair Bolsonaro para a vaga
doministro Marco Aurélio
Mello no STF?
Sou evangélico há mais de

quarenta anos. Meus pais eram
muito religiosos. Eu professo a
minha fé diariamente e tenho
orgulho de me considerar um
servo de Jesus Cristo. Mas, em
relação à escolha para o STF, so-
mente o presidente pode avaliar
isso. É uma decisão exclusiva
dele e temque ser respeitada.

O que é uma pessoa
“terrivelmente” evangélica?
Essa expressão é adequada?
A expressão foi cunhada pe-

la ministra Damares Alves ao se
referir ao fenômeno de esque-
cerem das qualificações das
pessoas indicadas ao governo e
só focarem na religião que pro-
fessam. Um bom exemplo dis-
so foi a indicação do ministro
da Educação, que tem extenso
currículo, mas só falavam de
sua religião. Fora isso, “terrivel-

mente” é uma expressão cujo
sentido pode ir do céu ao infer-
no (me perdoem o trocadilho),
conforme a formulação da fra-
se. Posso dizer que um prato
está terrivelmente bom, ou que
o gosto dele está terrível. Daí,
só podemos definir se a expres-
são é adequada após analisar
que tipo de “terrivelmente” es-
tamos falando.

Émais conservador que outros
potenciais candidatos ao cargo,
como oministro-chefe da AGU,
André Mendonça, e o presidente
do STJ, Humberto Martins?
Tenho grande respeito e ad-

miração pelos ministros Hum-
berto Martins e André Men-
donça. São dois homens de
bem, possuem com grande fol-
ga os requisitos constitucionais
para ocupar a vaga de ministro
do STF e ambos são evangéli-
cos. A escolha de qualquer um
dos dois me deixará extrema-
mente feliz e igualmente repre-
sentado tanto no aspecto jurí-
dico, que é a carreira que eu si-
go, quanto no aspecto evangé-
lico e conservador.

Líder evangélico, o pastor Silas
Malafaia defende o nome de

André Mendonça ao Supremo.
Isso não esvazia sua candidatura?
Odireitode escolha éumadas

bases da democracia. Quanto a
mim, uma pesquisa revelou que
mais de 90% dos pastores prefe-
remmeu nome. Eu não poderia
ficar lisonjeado comesta escolha
por tantos pastores e incomoda-
do comescolhadiversapor outro
pastor. Alémdisso, tenho grande
carinho tanto peloministro An-
dréMendonça quanto pelo pas-
tor Silas Malafaia; sou amigo de
ambos, razão pela qualme sinto
bastante confortável com a pre-
ferência destepor aquele.

Augusto Aras não é evangélico.
E se ele for o indicado?
Já disse várias vezes que a in-

dicação de umevangélico é legí-
tima e até meritória, sendo uma
decisão exclusiva do presidente.
Como cristão e como professor
de direito constitucional, posso
dizer que o presidente tem óti-
mas opções e que me sentirei
igualmente confortável com
Aras, Humberto Martins ou An-
dré Mendonça. São três ótimos
profissionais que carregam con-
sigo os valores humanistas e
cristãos que estruturaram a so-
ciedade ocidental.

>> entrevistaWILLIAMDOUGLAS DESEMBARGADORDOTRF-2

Pastorbatista e comapoiodediversas lideranças religiosasparaocupara vagadoministroMarcoAurélioMellonoSupremo, o
magistradoconsideranatural amais altaCortede Justiçaacolher alguémque representaumterçodapopulaçãobrasileira

Evangélico no STF
é questão de justiça
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A religião é um
elemento
importante e
útil.Mas, no
ponto de vista
das discussões
na Suprema
Corte, assume
umcaráter
secundário.
Imputa-se a
Martinho Lutero
a ideia de que
preferia ser
governado por
ummuçulmano
sábio do que
por umcristão
tolo. Eu penso
de forma
semelhante”



facilmente percebida a violên-
cia desse gesto. Este assunto
mostrou o viés radical de mui-
tos, inclusive de religiosos que
se irrogaram o direito de ava-
liar a fé de outros em virtude de
escolhas que, pela Constitui-
ção, são individuais. Sempre,
repito, ressalvando ser legítimo
das autoridades exigir de todos
os cuidados sanitários.

O combate à corrupção sofreu
um retrocesso com o descrédito
da Lava-Jato?
O combate à corrupção é

maior do que a Lava-Jato e pre-
cisa ser, constantemente, apri-
morado. Mocinhos se diferen-
ciam dos bandidos porque pre-

cisam seguir as regras. Confio
plenamente que, com dedica-
ção, sem criminalizar a política
e respeitando as regras proces-
suais, iremos vencer a corrup-
ção. Essa é uma tarefa demora-
da mesmo, demanda uma mu-
dança de cultura, mas não po-
demos desanimar.

Sergio Moro demonstrou
parcialidade ao condenar o
ex-presidente Lula?
Seria leviano fazer essa ava-

liação sem conhecer os autos. O
tema foi decidido pelo STF, e
decisão judicial não se discute,
se cumpre. Só poderei tecer um
juízo de valor se, na condição de
professor de direito, um dia eu

tiver acesso aos autos para um
estudo acadêmico.

É certo o STF considerar
provas roubadas por um hacker
e anular condenações?
Sou bastante refratário a

qualquer sistema ou decisão
que possa tergiversar com pro-
vas ilícitas. Isso abre um perigo-
so precedente.

O que pensa sobre a atuação
do STF em temas como união
homoafetiva, aborto de fetos
anencéfalos ou pesquisas com
células-tronco?
Apenas quem se legitima pe-

lo voto popular pode estabele-
cer regras de conduta. O Judi-
ciário não pode invadir as atri-
buições do Legislativo. Penso
que 513 deputados e 81 sena-
dores, em duas casas, com a
enorme diversidade que pos-
suem, e mais todas as negocia-
ções naturais do processo legis-
lativo, são não só os legitima-
dos constitucionalmente, mas
também os que detêm a maior
sabedoria para legislar.
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O que a sociedade deve esperar
de umministro evangélico na
Corte Suprema brasileira?
A religião é umelemento im-

portante e útil. Mas, no ponto
de vista das discussões na Su-
prema Corte, assume um cará-
ter secundário. Imputa-se a
Martinho Lutero a ideia de que
preferia ser governado por um
muçulmano sábio do que por
um cristão tolo. Eu penso de
forma semelhante. O que o STF
precisa e o Brasil merece e tem
direito é a umministro que jul-
gue com isenção e imparciali-
dade e que aplique e defenda a
letra da Constituição Federal.
Uma Corte Suprema precisa ter
uma mínima representação da
sociedade onde está inserida e
respeitar os valores do povo
brasileiro. Quem é o titular do
poder é o povo, não o Poder
Executivo, o Congresso ou o
STF. Quem é supremomesmo é
o povo, que precisa ser respei-
tado em seus valores, votos e
escolhas. Sendo os evangélicos
um terço da população, é justo
que tenham representação na
Corte, mas sem jamais esque-
cer que o Estado é laico e que o
livro bússola para se guiar ali é
a Constituição Federal.

Seu nome foi indicado pormais
de 20 lideranças evangélicas,
além de representantes da Igreja
Católica, movimento judaico,
muçulmanos e até das religiões
afro. Considera-se um candidato
ecumênico?
Se a pessoa entende “ecumê-

nico” como mera convivência
respeitosa entre diferentes, é al-
go de que gosto. Se “ecumênico”
se referir à tentativa de criar
uma nova religião, mesclando
elementos de várias tradições
diferentes, é algo que, em mi-
nha opinião pessoal, não apro-
vo. Sou seguidor de Jesus Cristo
e da Bíblia, não estou disposto,
e tenho este direito, de mexer
um únicomilímetro emminhas
convicções de fé. Em paralelo,
tenho imenso respeito pela li-
berdade religiosa e pela coexis-
tência pacífica entre todos. A
sociedade é muito diversifica-
da, temos que respeitar as esco-
lhas alheias. Então, sem arredar
de minhas convicções, tenho
grande apreço pelo diálogo, pe-
la convivência e pela busca de
pautas comuns. Para não haver
confusão, eu não diria que sou
um candidato ecumênico, mas
apenas que sou um candidato
que, mercê de décadas de atua-
ção como juiz e professor, goza
da confiança de pessoas das
mais diferentes origens.

O senhor é do Rio de Janeiro,
estado que choca o país com a
quantidade de escândalos.
O que levou a essa degradação
política?
A corrupção, infelizmente, é

um mal difícil de ser combati-
do. O Rio de Janeiro sofre as
consequências negativas dos
desvios e irregularidades come-
tidos por quem deveria zelar
pelo interesse público. Mas isso
também ocorre em outros esta-
dos. Esse cenário pode mudar,
mas só se o povo brasileiro se
unir em pautas comuns, acima
de diferenças ideológicas, ra-
ciais e religiosas.

Até hoje não se sabe exatamente
por queMarielle Franco foi
executada—nem omandante.
O Estado agiu com eficiência
para desvendar esse caso?
ComodesembargadordoTri-

bunal Regional Federal do Rio
de Janeiro, não cabe a mim co-
mentar o caso. Sobretudo por-
que não conheço os autos. No
entanto, posso dizer que existe
no Brasil um sentimento muito
forte de impunidade. Precisa-
mos reconhecer esse problema
e atuar para superá-lo o mais
rápido possível em busca de
uma pacificação social.

É amigo da família Bolsonaro?
O senador Flávio e o deputa-

do Eduardo Bolsonaro, ambos
da área jurídica, já forammeus
alunos. Mas não são pessoas da
minha convivência ou do meu
círculo íntimo. Estive com o
presidente da República em
eventos públicos, apenas.

O Congresso instalou a
CPI da Pandemia por força de
determinação doministro
Roberto Barroso. Cabe ao
STF esse tipo de decisão
que interfere nos trabalhos
do Legislativo?
Este assunto deve ser resol-

vido entre o Congresso e o STF.
Como cidadão, gostaria que o
Legislativo e o STF estivessem
mais focados nos temas relati-
vos à pandemia. É preciso
sempre apurar responsabili-
dades, mas na hora adequada.
Intensificar disputas políticas
neste momento não ajuda a
salvar vidas.

O governo Bolsonaro age
corretamente no enfrentamento
da pandemia?
Nomundo todo, governantes

enfrentaram uma situação to-
talmente nova e de proporções
gigantescas, uma tragédia de
grande porte. Infelizmente, há
muita polarização e ideologiza-
ção da pandemia. Nemmesmo
osmédicosepesquisadoresche-
garam a um consenso definiti-
vo. Há dúvidas ainda sobre os
reais benefícios dos lockdowns,
mesmoporque eles afetammui-
to mais do que a economia. Eles
atingem as relações familiares, a
saúde psicológica, etc.

Seria motivo de impeachment
do presidente a demora na
compra de vacinas, como
ocorreu com a Pfizer?
Essa ideiame parece um tan-

to absurda. Até para contratos
da Copa do Mundo, o país pre-
cisou de autorização legislativa.
Até onde eu saiba, a questão das
vacinas envolvia muito mais do
que a intenção de uma só auto-
ridade. Até onde fiquei saben-
do, por meio de notícias, parece
que existia a intenção da Pfizer
de não se responsabilizar dire-
tamente e que tudo fosse julga-
do no exterior em caso de pro-
blemas. Só tivemos uma lei es-
pecífica em março deste ano.
Em janeiro, o presidente autori-
zou a compra de vacinas pela
iniciativa privada, mostrando
que estava aberto a qualquer
iniciativa que fosse eficaz. Estão
on-line as informações sobre o
número de vacinas já entregues
pelo governo federal e que pre-
cisam ser efetivamente aplica-
das pelos governos locais.

A compra de vacinas pela
iniciativa privada— que o
senhor defende— seria uma boa
medida, mesmo com a escassez
do imunizante no país?
É justamente a escassez do

imunizante que me fez defen-
der a ideia. Este é mais um te-
ma que foi discutido com base
em ideologia e não de modo
pragmático. Havia uma notí-
cia de que lotes de vacinas de
acionistas das empresas far-
macêuticas poderiam ser ad-
quiridos, o Ministério da Saú-
de aprovou a ideia, e creio que
competentes empresár ios
brasileiros ir iam conseguir
trazê-las. A incompreensão e
a oposição a tal ideia tornou
tal projeto inviável.

Oministro Kassio Nunes
Marques liberou a realização
de atividades religiosas
presenciais, mesmo com o risco
que representam na pandemia.
Ele agiu corretamente?
Como professor de direito

constitucional, posso dizer
que a decisão dele é acertada.
Não estamos em estado de sí-
tio ou de defesa. Portanto, as
disposições do artigo 5º da
Constituição, que são cláusu-
las pétreas, continuam valen-
do. O Estado não pode mandar
fechar as igrejas ou locais de
celebração religiosa. Pode ape-
nas exigir medidas sanitárias,
como distanciamento, uso de
máscara e de álcool.

Neste caso, não seria colocar a
fé à frente da saúde pública?
Os ônibus e trens continuam

funcionando com superlota-
ção. Por que apenas as igrejas,
que em sua maioria adotam as
medidas necessárias para pro-
teger a vida dos fiéis, devem ser
fechadas? Não é preciso ser
formado em direito para en-
tender que há uma contradição
aí. No papel de trabalhador, o
fiel pode pegar ônibus. Mas pa-
ra exercer seu direito à religião,
ele é impedido com medidas
que contrariam a própria
Constituição? Bares e restau-
rantes, que não possuem a
mesma proteção constitucio-
nal que as igrejas, foram trata-
dos de forma mais respeitosa
do que elas. Não estamos dis-
cutindo religião, mas sim os
direitos e garantias individuais.
Benjamin Franklin já disse que
“aqueles que abrem mão da li-
berdade essencial por um pou-
co de segurança temporária
não merecem nem liberdade
nem segurança”.

Muita gente acompanha cultos
pela televisão. Não vale?
Vale para quem, exercendo

seus direitos individuais e hu-
manos, queira assistir pela te-
levisão. As pessoas mais idosas
ou comcomorbidades, que não
podem frequentar a igreja,
também se beneficiam dos cul-
tos on-line. O quemais impres-
siona é que alguns magistra-
dos, promotores e políticos
queiram dizer a um cidadão
onde e como ele deve exercer
sua fé. Lamento que não seja

Apenas quemse legitimapelo voto
popular pode estabelecer regras de
conduta. O Judiciário não pode
invadir as atribuições do Legislativo”

Nomundo, governantes enfrentaram
umasituação nova e de proporções
gigantescas. Infelizmente, hámuita
polarização e ideologização da pandemia”

A implantação de um
programa de integrida-
de, com base na Lei An-
ticorrupção, seguindo os
padrões requeridos pela
ANS, sustenta a adoção
das práticas concretas
de Governança Cor-
porativa. Os processos
têm como objetivo prin-
cipal a sustentabilidade
da Fundação e a garan-
tia da continuidade da
prestação dos serviços
a todos os beneficiários.

Aatuação assertiva da
gestão tem o reconheci-
mento de beneficiários e
prestadores. “Se a Geap
apresenta essa recupe-
ração fiscal, isso reflete
no mercado de forma
muito positiva, porque
traz a credibilidade, a
confiança e o respeito

Geap alcança dois anos de
modelo de gestão sustentável
Após assumir, em 2019, a atual diretoria enfrentou diversos problemas
financeiros até garantir a sustentabilidade da Fundação.
JEAN CARLOS DA SILVA

RICARDO FIGUEIREDO

DIRETOR-PRESIDENTE DA GEAP

MMMMarcada pela
saída da di-
reção fiscal,

regime de acompanha-
mento da administra-
ção imposto pela ANS,
a atual gestão da Geap
completou dois anos
à frente da Diretoria.
Quando assumiu, em
2019, o corpo diretivo
implantou uma série de
medidas para reverter a
situação da Fundação,
que estava com previsão
de falência em poucos
anos. Cancelamento de
contratos desnecessá-
rios, renegociação com
empresas conveniadas
e ampliação da audi-
toria foram algumas
das primeiras ações.

O modelo de gestão
instaurado nesse perí-
odo garantiu conquis-
tas importantes para a
Operadora, como o Selo
Empresa Limpa, do Ins-
tituto Ethos; certificação
GPTW (Great Place To
Work) como excelente
empresa para se traba-
lhar; indicação para o
ranking das melhores
e maiores empresas de
saúde do Brasil de 2019,
pela revista Exame.

que ela merece”, desta-
cou o gerente comercial
da Rede São Gonçalo/
RJ, Felipe Vasconcelos.

“Da forma como a
atual direção está enca-
rando, eu acredito que a
Geap vai ficar cada vez
melhor.Agente fica bas----
tante satisfeito de saber
da seriedade que é trata-
do o beneficiário”, res----
saltou JoséAugusto, be-
neficiário doAmazonas.

Sobre o futuro da
Fundação, o gerente
comercial do Hospital
Adventista/SP, Jacob
Rodrigues, desejou:
“Quando você vê que
a Geap, agora, tra-
ta com números, lida
com as coisas pontual-
mente, analisa as coi-
sas certinho, eu, como
parceiro, quero mais
que a Geap cresça”.

“O objetivo é for-
talecer as ações que
têm o propósito de um
futuro promissor, ba-
seadas nos valores e
padrões éticos”, afir----
mou o diretor-presiden-
te da Fundação Geap,
Ricardo Figueiredo.

Estamos cumprindo
nosso papel, desenvol-
vendo um planejamen-
to de maneira prática,
efetiva e funcional,
com a participação de
todo o corpo diretivo e
equipes dos estados.

Ana Rayssa/CB/D.A Press Ana Rayssa/CB/D.A Press
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As instituições envolvidas na chacina
O Brasil voltou a registrar novos recordes de desmatamento na Amazônia,
após o governo prometer dobrar as fiscalizações para proteger a floresta. Os
dados oficiais do Instituto de Pesquisas Espaciais (Inpe) divulgados ontem,
apontam que em abril de 2021 a região registrou o maior índice de alertas de
destruição para o mês em toda a série histórica, que começou em 2015 com a
operação do satélite Deter B, usado no mapeamento (compreendendo o
período entre agosto de 2015 e julho de 2016). O desmatamento cresceu 42%
em abril, em relação ao mesmo mês do ano passado. Foram 581 km² até o dia
29, contra 407 km² em abril de 2020. Os dados apontam que, na prática,
perdeu-se 58 mil hectares de floresta, o equivalente a cerca de 58 mil campos
de futebol, em apenas ummês

Desmatamentovoltaabaterrecorde

A juíza Elizabeth Louro, da 2ª Vara Criminal do Tribunal de Justiça do estado do Rio,
aceitou, ontem, a denúncia do Ministério Público contra o vereador Jairo Santos
Souza Júnior, o Dr. Jairinho, e da professora Monique Medeiros—mãe do menino
Henry Borel, morto aos quatro anos em 8 de março. Dessa forma, a dupla tornou-
se ré e responderá por homicídio triplamente qualificado. Além disso, a prisão
preventiva deles foi decretada para evitar uma possível coação de testemunhas.

CasoHenry:casaltorna-seréuporhomicídio

Fachin cobra de Aras
apuração de matança
O

ministro Edson Fachin,
do SupremoTribunal Fe-
deral (STF), pediu ao pro-
curador-geral da Repú-

blica, Augusto Aras, que investi-
gue a operação policial contra
traficantes de drogas na favela
do Jacarezinho, no Rio de Janei-
ro, que deixou 28 pessoas mor-
tas, entre elas umpolicial—mais
três óbitos foram computados
ontem. Ele viu indícios de “exe-
cução arbitrária” no episódio. O
plenário da Corte determinou,
em agosto de 2020, a suspensão
das incursões das forças de segu-
rança em comunidades do Rio
durante a pandemia.
“Os fatos relatados parecem

graves e, em um dos vídeos, há
indícios de atos que, em tese,
poderiam configurar execução
arbitrária. Certo de que Vossa
Excelência, como representan-
te máximo de uma das mais
prestigiadas instituições de
nossa Constituição cidadã,
adotará as providências devi-
das, solicito que mantenha es-
te relator informado das medi-
das tomadas e, eventualmente,
da responsabilização dos en-
volvidos nos fatos”, salientou o
ministro, em ofício assinado na
última quinta-feira. Documen-
to semelhante foi enviado ao
procurador-geral de Justiça do
Estado do Rio, Luciano Oliveira
Mattos de Souza.
JáoPSBpediuaoSTFque soli-

cite aoMinistérioPúblicoFederal
a apuração do suposto crime de
desobediênciadadecisãodaCor-
te que suspendeu as incursões
policiais nas comunidades flumi-
nensesnapandemia. AOperação
Exceptis tinhacomointuitopren-
der traficantes de uma facção
que controla o Jacarezinho, mas
nãoprendeuninguém.
Nos pedidos de Fachin, ele

faz referência a dois vídeos en-
viados pelo Núcleo de Assesso-
ria Jurídica Universitária Popu-
lar da Universidade Federal do
Rio de Janeiro (UFRJ), recebidos
pelo seu gabinete. Em um deles,
aparecem cinco corpos balea-
dos. Em outro, agentes policiais
abrem à força a porta de uma re-
sidência: “Abre essa porra! Polí-
cia! Mão na cabeça! Tá fodido,
vagabundo!” E atiram em um
homem que estava deitado no
chão. As imagens, porém, não
foram confirmadas como sendo
a ação no Jacarezinho. De acor-
do com o Instituto Fogo Cruza-
do, que conta com vasta base de
dados sobre tiroteios no Rio, a
operação no Jacarezinho foi a
que teve o maior número de
mortes desde 2016, quando co-
meçou a série histórica.

O vice-presidente da Repúbli-
ca HamiltonMourão classificou
como “bandidos” os mortos na
favela do Jacarezinho, na opera-
ção policial mais letal da história
do Rio de Janeiro, realizada na
quinta-feiraequedeixou28mor-
tos. “Tudo bandido! Entra um
policial numaoperaçãonormal e
leva um tiro na cabeça, de cima
de uma laje. Lamentavelmente,
essas quadrilhas do narcotráfico
são verdadeiras narcoguerrilhas;
têm controle sobre determina-
das áreas e é um problema da ci-
dade do Rio de Janeiro”, disse, ao
chegar para despachar no Palá-
cio do Planalto.
Umdiadepoisdaoperaçãopo-

licial, um grupo com cerca de 50
pessoasrealizou,ontem,umama-
nifestação em frente à Cidade da
Polícia, que reúne delegacias es-
pecializadas da Polícia Civil. A in-
cursão de quinta-feira foi realiza-
dapor250agentesdacorporação.
A Operação Exceptis ocorreu

sob o comando da Delegacia da
Criança e do AdolescenteVítima
(DCAV), emconjunto comoutras
delegacias da Polícia Civil, com o
objetivo de prender 21 acusados
de aliciar crianças e adolescentes
parao tráficodedrogasna comu-
nidade. Depois da ação, oMinis-
tério Público informou que ado-
toumedidas para verificar os fa-
tos “demodo a permitir a abertu-
ra de investigação independente
para apuração dos fatos, com a
adoção das medidas de respon-
sabilização aplicáveis”. Por deci-
são do Supremo Tribunal Fede-
ral, operações policiais no Rio es-
tão restritas durante a pandemia.
O caso teve repercussão inter-

nacional. O escritório de Direitos
Humanos da Organização das
NaçõesUnidas (ONU)pediuuma
investigação independente. A
operação é mais uma da longa
história de “desproporcional e
desnecessário” uso da força pela
polícia, disse oporta-vozdaONU
para Direitos Humanos, Rupert
Colville, emumaentrevistadaor-
ganização em Genebra. No ano
passado, o Comitê daONU sobre
Desaparecimentos Forçados já
havia cobrado explicações do go-
verno Bolsonaro sobre a violên-
cia policial e sobre o desmonte
dos mecanismos de monitora-
mento e prevençãoda tortura.
A Comissão de Direitos Hu-

manos da Assembleia Legislativa
do Rio de Janeiro (Alerj) afirmou
que há “graves indícios de execu-
ção” epediuuma investigaçãodo
MP-RJ. A deputada federal Bene-
dita da Silva (PT-RJ) e a bancada
do PSol na Câmara dos Deputa-
dos apresentaram ao presidente
da Casa, Arthur Lira (Progressis-
tas-AL), requerimento de forma-
çãodeumacomissãopara acom-
panhar o caso.
A chacina ganhou destaque

na imprensa internacional. O jor-
nal americano The Washington
Post disse que, mesmo em uma
cidade em que são frequentes
operações violentas para contro-
lar organizações criminosas, “o
número demortos foi chocante,
mostrando o controle duradouro
da violência no maior país da
América Latina”. Os britânicos
The Sunday Times, The Indepen-
dent e The Guardian classifica-
ram a ação como uma“chacina”.
O francêsLe Monde falouem“ba-
nhode sangue”.

A comparação entre abril de 2021 e abril de 2020, quando não havia a
restrição imposta pelo STF às operações policiais nas favelas do Rio, mostra
que os números praticamente não se alteraram

Perfil do conflito armado
no Rio de Janeiro em abril

504 tiroteios/disparos de arma de fogo na
Região Metropolitana do Rio de Janeiro. No mesmo mês
em 2020, foram 503 registros.

Em 159 deles (32%), houve participação de agentes de
segurança. No mesmo mês de 2020, foram 164.

212 pessoas foram baleadas em abril no Grande Rio:
115 morreram e 97 ficaram feridas. Um aumento de 19% no
número de mortos e queda de 5% nos feridos em
comparação com abril de 2020 — que teve 199 baleados,
sendo 97 mortos e 102 feridos.

Comparado a março de 2021, abril teve queda de 17%
nos tiroteios — foram 609 no mês anterior.

Em relação ao mês anterior, houve queda
de 13% no número de feridos em abril,
mas a quantidade de mortos aumentou
22%: foram 94 em março e 115 em abril.

Em abril, o dia 22 foi o mais violento para a
Região Metropolitana do Rio, com
28 tiroteios/disparos de arma
de fogo. O dia 9 foi o mais letal:
12mortos e 9 feridos.

Locais mais violentos do Grande Rio em abril

Niterói

Duque de Caxias

Belford Roxo

São Gonçalo

Rio de Janeiro

Fonte: Instituto Fogo Cruzado

9 feridos

8 mortos
26 tiroteios

7 feridos
9 mortos

28 tiroteios

4 feridos
6 mortos

31 tiroteios

29 feridos

26 mortos
76 tiroteios

36 feridos
42 mortos

271 tiroteios

VIOLÊNCIA /Ministro vê indíciosdeexecuçãonaoperaçãopolicial no Jacarezinho, quedeixou28mortos e éamais violenta realizada
noRio.Defensorapúblicaqueestevena favelaapós incursãoencontrou locais repletosde sangueeendossa suspeitadeassassinatos

Violência extrema

A defensora públicaMaria Jú-
lia Miranda, do Núcleo de Direi-
tos Humanos da Defensoria do
Rio, esteve no Jacarezinho pouco
depois da operação e deparou-se
com becos e casas repletos de
sangue. “Ouvimosmuitos relatos
de violação de domicílios emor-
tes. Muitosmuros e portas crave-
jados de balas”, disse.

A equipedaDefensoria entrou
em duas residências que servi-
ram, durante a operação, de pal-
co para mortes. “Na primeira, a
família foi tirada de casa; morre-
ram dois rapazes na sala, que es-
tava repleta de sangue. Havia até
partes de corpo—que pareciam
sermassa encefálica,mas é difícil
dizer exatamente”, observou.
A segunda casa visitada é o lar

de umcasal que temuma filha de
oito anos, onde umhomemmor-

reu dentro do quarto dela, que
viu toda a cena. “Tinha umapoça
de sangue no quarto. A cama lo-
tadade sangue, inclusive a cober-
ta que amenina usa. Essameni-
na está completamente trauma-
tizada”, afirmouMaria Júlia.
O cenário das casas e o fato de

as pessoas terem sido arrastadas
já mortas de dentro delas fazem
com que a Defensoria veja indí-
cios de execução e de “desfazi-
mento da cena do crime”. So-

mente ontemos corpos dosmor-
tos chegaram ao InstitutoMédi-
co Legal (IML). Preocupado com
a independência das investiga-
ções, oMinistério Público do Rio
(MP-RJ) enviou um perito para
acompanharostrabalhosdoIML,
queé ligadoàPolíciaCivil—mes-
ma corporação que realizou a
operação. (Colaboraram Sarah
Teófilo e Gabriela Bernardes, es-
tagiária sob a supervisão de Fa-
bio Grecchi)

Mourão: era
tudo “bandido”

Polícia Civil do Rio de Janeiro
Perdeu um agente na operação da
quinta-feira, mas deixou um rastro
de 27 mortos. O delegado Ronaldo
Oliveira, subsecretário de
Planejamento e Integração
Operacional da Polícia Civil, negou
que bandidos tenham sido mortos
já rendidos — e classificou a crítica
do Ministério Público do Rio de
Janeiro de “ativismo judicial”.

Supremo Tribunal Federal—
O plenário da Corte decidiu, em
agosto do ano passado, que
estavam proibidas as ações
policiais nas favelas do Grande Rio
enquanto durasse a pandemia.
Referendou uma liminar

concedida em junho pelo ministro
Edson Fachin. Porém, de acordo
com o levantamento do Instituto
Fogo Cruzado, os números de
ações e mortes nas quais agentes
do estado estão envolvidos
continuam altos.

Instituto Fogo Cruzado (IFC) e
Grupo de Estudos dos Novos
Ilegalismos (Geni) da
Universidade Federal
Fluminense (UFF)—
Dedicam-se a estudar e coletar
dados sobre os conflitos armados
no Rio de Janeiro. Foi o IFC que
constatou que a operação policial
da última quinta-feira foi a mais
letal realizada no estado ((vveejjaa ooss

nnúúmmeerrooss ddee aabbrriill rreeuunniiddooss ppeellaa
ppllaattaaffoorrmmaa nnoo iinnffooggrrááffiiccoo aacciimmaa)).

Governo do Estado do Rio
Tem um histórico de acobertamento
da violência policial nas favelas de
todo o estado, sobretudo no Grande
Rio — região que engloba a capital
e os municípios de Niterói, São
Gonçalo e da Baixa Fluminense. Em
relação à operação da última
quinta-feira, há duas coincidências:
1ª) aconteceu depois que Jair
Bolsonaro encontrou-se com o
governador Cláudio Castro, um dia
antes; e os filhos do presidente
indicaram vários integrantes da
atual cúpula da segurança do
estado.
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Novopresidentequer
revoluçãodigital noBB

BANCOS/ Emencontroon-linecomagentesdemercado,FaustoRibeiro listacomometasaumentareficiênciada instituição, ampliar
basedeclientes, prestaratendimentodequalidadee reforçarapresençaemáreascomoagronegócio,microepequenasempresasevarejo

O governo federal
exonerou Fernanda Feitosa
Nechio do cargo de
diretora do Banco Central
do Brasil. O decreto
presidencial com a
exoneração “a pedido” de
Fernanda Nechio foi
publicado ontem no Diário
Oficial da União. Na
semana passada, o
presidente Jair Bolsonaro
encaminhou ao Senado,
para apreciação, a
indicação da economista
FernandaMagalhães
Rumenos Guardado para
substituir Fernanda
Nechio, que estava à frente
da Diretoria de Assuntos
Internacionais e Riscos
Corporativos do BC e,
segundo o órgão, deixa a
instituição por razões
pessoais.

MudançanoBC

Aumento do resultado
Consolidado dos quatro
maiores bancos no

primeiro trimestre, em
relação aomesmo
período de 2020

35,2%

1,77%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,46%R$6,361

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

117.712

122.038 R$5,229
(▼ 0,93%)

R$1.100
Novembro/2020 0,89
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93

30/abril 5,432
3/maio 5,419
4/maio 5,431
5/maio 5,365
6/maio 5,278 5,60%

0,66%
NovaYork

Bolsas
Nasexta-feira

4/5 5/5 6/5 7/5

» VERA BATISTA

O
presidente do Banco do
Brasil, Fausto Ribeiro, no
primeiro encontroon-line
comagentes domercado

em sua gestão, namanhã de on-
tem,ressaltouolucro líquidodeR$
4,9 bilhões obtidopela instituição
noprimeiro trimestre (44,7% aci-
mado obtido nomesmoperíodo
de 2020) e destacouquequer dei-
xar como legado“uma revolução
digital e executar essa estratégiade
fato e de formamais rápida”. Ele
lembrou, comojá tinhaanunciado
emcartade apresentaçãoaos fun-
cionários, que amissão que rece-
beudoPlanalto“é liderar o banco
com eficiência e prestar atendi-
mentodequalidadeàpopulação”.
Qualquermudançanos rumos

estratégicos da instituição, reite-
rou Ribeiro, tem que passar pelo
crivode conselhos internos.“Mas,
nestemomento, diante dapande-
mia, ainda não há programação
neste sentido”, afirmou.Outrame-
ta, segundo o presidente do BB, é
ampliar a base de clientes e refor-
çar o protagonismoda instituição
em áreas como agronegócio,mi-
cro epequenas empresas e varejo,
compessoas físicas. O executivo
citou,ainda,a importânciadotrei-
namentoedaqualificaçãodamão
de obra e elogiou os funcionários
queatuamnasagências.
Ribeiro disse que haverá con-

tinuidade na política de desin-
vestimento em ativos não essen-
ciais, que vinha sendo conduzida
pelo antecessor, André Brandão.
Também foi mencionada, no
evento, anovapolíticade equida-
de de gênero em cargos de dire-
ção. Fausto Ribeiro nomeou a
primeira mulher para uma vice-
presidência, Ana Paula Teixeira,
que assumiu a área de Controles
InternoseGestãodeRiscos.Além
dela, outras três mulheres assu-
miram cargos importantes na es-
trutura do BB: no comando do

Nocargodesdeo iníciodeabril,dirigentefezmudançasradicaisnocomandodainstituiçãoedestacouquemantémalinhamentocomoPaláciodoPlanalto

A segunda onda da pandemia
não interferiu nos lucros do setor
financeiro, que explodiram no
primeiro trimestre e vieram aci-
ma das expectativas domercado.
EstudodaConsultoria Economa-
tica aponta que o lucro consoli-
dado dos quatromaiores bancos
do país (Bradesco, Itaú-Uniban-
co, Santander e Banco do Brasil)
ficou em R$ 18,6 bilhões, 35,2 %
acima ao domesmo período de
2020, o segundo maior da série
histórica (iniciada em 2009) e in-
ferior apenas ao do primeiro tri-
mestre de 2019, de R$ 19,9 bi-
lhões. O Bradesco teve o maior
lucro, seguido por Itaú-Uniban-
co, Banco do Brasil e Santander,
destaca a Economatica.
O contraste, quando se com-

para odesempenhodo setor com
asituaçãoeconômicaglobal, teve
avaliações contraditórias entre os
analistas. Para Alex Agostini, eco-
nomista-chefe da Agência Austin
Rating, o vigor do setor financei-
ro é saudável para a sustentabili-
dade do crescimento do país.
“Umaeconomia comumsetor fi-
nanceiro frágil, quebra. Na crise,
os bancos concederam crédito,
apesar do aumento das provisões

para devedores duvidosos. É o
que as empresas e as famílias
precisam,mesmo diante da des-
confiança sobre o ambiente fis-
cal”, afirmaAgostini.
José Roberto Savoia, professor

da Saint Paul Escola deNegócios,
destaca que não é um dado para
se comemorar. O que chama a
atenção, primeiro, é que o spread
(diferença entre os juros que os
bancos cobram e os que pagam
na captação) continua alto. “É
precisomuito cuidado.As empre-
sas e as famílias se endividaram
porque necessitam honrar seus
compromissos, quemuitas vezes
estão atrelados ao combate à co-
vid-19”. E se não houver uma po-
lítica pública nacional para resol-
ver asquestões internasdecresci-
mento desigual, “muitas empre-
sas vão continuar fora do ponto
de equilíbrio”, alerta Savoia.
JasonVieira, economista chefe

da Infinity Asset, assinala que os
bancos, assim como outros seto-
res da economia que não foram
afetados pelo distanciamento so-
cial, se beneficiaram. “Os investi-
dores ainda aguardam o desen-
rolar dos fatos políticos para suas
decisões de investimentos. No

Setor financeiro: lucro crescenapandemia

Conselho de Administração está
Iêda Aparecida deMoura Cagni,
empossada na última quarta-fei-
ra. No mesmo conselho, estão
Débora Cristina Fonseca (eleita
pelos empregados do BB) e Ra-
chel de Oliveira Maia (indicada
pelos acionistasminoritários).

Mudanças

Desde quando assumiu o car-
go, no início de abril, Fausto Ri-
beiro fez mudanças nas direto-
rias e vice-presidências do BB.
Basicamente, retirou a maioria
dos auxiliares do antecessor, An-
dré Brandão, demitido pelo pre-

sidente Jair Bolsonaro. Na época,
o presidente não gostou dos pro-
jetos de Brandão para incremen-
tar planos de demissão voluntá-
ria e de fechar agências pouco
produtivas, comoobjetivode au-
mentar a eficiência da institui-
ção. Asdiretrizesprovocaram for-
te reação de parlamentares alia-
dos de Bolsonaro, que temem
perder influência política em
unidades doBBao redor dopaís.
Questionado insistentemente

sobre o assunto, e com o intuito
de provar que as alterações na
cúpula da instituição não vão in-
terferir na governança do banco,
Ribeiro disse que “as mudanças

são naturais em um processo de
troca de gestão”, e que “o objetivo
é buscar profissionais compro-
metidos e commuita experiência
e competência”.
Fausto Ribeiro disse que vai

manter o plano de redução de
custos anunciado pelo anteces-
sor, que incluem o fechamento
de 361 agências, incluindomais
de 200 que já encerraramas ativi-
dades. Para este ano, entretanto,
afirmou, o banco não templanos
de fecharmais unidades. O novo
presidente do BB garantiu que
tem autonomia no cargo, e não
quis comentar queixas sobre in-
terferênciapolítica,manifestadas

por ex-executivos do banco pú-
blico. Ele afirmou que o objetivo
é valorizar“a prata da casa”.
“Nãohá interferênciapolítica, o

banco só está se aproximandodo
ministro daEconomia”, disse. Em
relação a si próprio, mencionou
quesesentealtamentequalificado.
“E os profissionais prata da casa
têm asmesmas condições e até
mais para fazer umagestão trans-
formadora.Minhachegadapassou
peloMinistériodaEconomia, pelo
presidentedaRepúblicaeporcon-
troles internos”,assinalou.
Ribeiro fez sinalizações positi-

vas para omercado, anunciando
uma possível autonomia eman-

tendo regras técnicas de gestão e
governança que, aparentemente,
não estão alinhadas comasmetas
do governo.Mas, aomesmo tem-
po,nãodeixoudemencionar,sem-
prequehaviaespaço,dequesegue
as ordens e vai na direção das ex-
pectativasdoPaláciodoPlanalto.
“Omandato que recebi dopre-

sidente é relativamente simples.
Liderar o banco embusca de efi-
ciência operacional, de rentabili-
dadecompatível, inclusivecomos
pares, e prestar um atendimento
de excelência à população brasi-
leira.Não temnadadiferente.Ob-
viamente que a gente vai dar um
toquepessoal”, afirmou.

2020 e avanço de 63,5% sobre os
R$3,912bilhõesdeumanoantes.
O Bradesco teve lucro recor-

rente de R$ 6,515 bilhões no pri-
meiro trimestre de 2021, avanço
de 73,6% em relação ao mesmo
período de 2020, e superou o do
Itaú-Unibanco pelo segundo tri-
mestre consecutivo. O resultado
também ficou acima das proje-

segundo semestre, se houver
avanço da vacinação e controle
efetivo da pandemia, é possível
que se presencie uma situação
mais equilibrada”, afirmaVieira.
OBancodoBrasil foiumdosúl-

timos a apresentar o balanço. No
primeiro trimestrede2021,o lucro
líquido ajustado, excluídas recei-
tas e gastos extraordinários, totali-

zou R$ 4,913 bilhões, ou 44,7%
maiorqueodo trimestrede2020e
20%acimado esperadopelo con-
sensodemercado.OItaú-Uniban-
co,maior banco privado do país,
também superou as estimativas
(deR$ 5,7 bilhões) ao registrar um
lucro líquido de R$ 6,398 bilhões
no primeiro trimestre, alta de
18,7% ante o quarto trimestre de

ParaAlexAgostini,vigordosetorbancárioésaudávelparaocrescimentodopaís

Reprodução/Linkedin
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ções dos analistas, que aponta-
vam para um lucro de R$ 6,318
bilhões. Já o Santander, após um
2020 desafiador, também teve
números bem acima dos espera-
dos. O lucro líquido totalizou R$
4,012 bilhões, alta de 4,1% em re-
lação aomesmo período do ano
passado e avanço de 1,4% ante o
quarto trimestre de 2020. (VB)
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Queda geral nas vendas
COMÉRCIO VAREJISTA / Sete dos oito segmentos pesquisados pelo IBGE tiveramdesempenho negativo emmarço,
mostrando que a recuperação da economia serámais difícil do que se imaginava. Resultado, porém, saiumelhor do que as previsões

Planoestruturaprodução
sustentávelnocampo

CB.AGRO

FabianaAlves:AçãodoMinistériodaAgriculturapermitequealimentossaudáveischeguemàmesadosbrasileiros

todos os olhos dos outros países
voltados para nós”, explicou.
Segundo a coordenadora-ge-

ral, o plano ABC está inteiramen-
te ligado aos acordos climáticos
internacionais firmados pelo
Brasil. O projeto, inclusive, foi
resposta a esses compromissos,
com o objetivo, definido 10 anos
atrás, de implantar 35milhões de
hectares com sistemas sustentá-
veis, área equivalente ao territó-
riodaAlemanha.Ameta foiultra-
passada e chegou à dimensão de
umaAlemanha emeia.
No caso da pecuária, Fabiana

Alves observou que muitos ain-
da veem a atividade como am-
bientalmente negativa, e a res-
ponsabilizam, principalmente,
pelo desmatamento. Para ela,
essa é uma visão errônea do se-
tor como um todo, que trabalha
de acordo com a legislação e
não pode ser julgado pelas ati-
tudes de uma parcela que age de
forma predatória.
“Essa é a pecuária ilegal, que

não é sustentável, não dá renda
aoprodutor”, frisouFabiana.“Nós
temos problemas comabates ile-
gais de animais que não são ca-
dastrados, que, às vezes, não são
vacinados e chegam, infelizmen-
te, para consumidores comme-
norpoder aquisitivo”, disse.

*Estagiário sob supervisão
deOdail Figueiredo

mos arroz e feijão e comíamos
carne uma, duas vezes por se-
mana”, lembrou.
A coordenadora enfatizou,

também, que o Brasil está, hoje,
entre osmaiores produtores e ex-

portadores de alimentos, graças à
aplicação da ciência ao trabalho
do campo. “O óleo de soja que
usamosdiariamente vemdeuma
plantaorigináriade clima tempe-
rado, de clima frio. Hoje, temos

extensas lavouras no cerrado e
somos os maiores exportadores
de soja domundo. Conseguimos
issograçasamuitapesquisacien-
tífica. Isso nos faz ser um grande
celeiro e, por outro lado, temos

» PEDRO ÍCARO*

Emuma década, o plano Agri-
cultura de Baixa Emissão de Car-
bono (ABC) organizou e estrutu-
rou o campo e, hoje, colhe os re-
sultados, possibilitando que os
brasileiros tenham comidamais
saudável namesa. É o que afirma
FabianaVilla Alves, coordenado-
ra-geral de Mudanças do Clima
doMinistério da Agricultura. Fa-
biana foi a entrevistada de ontem
do CB. Agro, programa realizado
em parceria entre oCorreio Bra-
ziliense e aTVBrasília.
“A dona de casa e as famílias

se beneficiam do resultado do
programa quando têm acesso a
umacomidamais saudável, uma
comida com melhores preços,
apesar de a pandemia ter muda-
do um pouco nosso panorama.
Mas nós temos, hoje, uma pro-
dução mais sustentável de ali-
mentos no campo. Quando fala-
mos no plano ABC, falamos em
uma década de ações coordena-
das peloMinistério daAgricultu-
ra, Pecuária e Abastecimento,
com o objetivo de aprimorar o

setor”, disse Fabiana Alves.
Após mudanças no contexto

mundial, recentemente ominis-
tério fez o lançamento do plano
ABC+, que, segundo a coordena-
dora-geral, pretende melhorar
ainda mais a eficiência e a sus-
tentabilidade da produção agro-
pecuária. O ABC+ foi baseado
nos resultados e nas lições
aprendidas com o plano ante-
rior. Além disso, o ministério
acrescentou ao novo plano tec-
nologias que erradicam os gases
do efeito estufa.
É o caso, por exemplo, do sis-

tema de produção integrada en-
tre lavoura, pecuária e floresta.“O
Brasil é líder mundial nesse tipo
de sistema. Nele, temos a produ-
ção, as árvores e o pasto em uma
mesma área. Isso significa efi-
ciência, ou seja, eu não preciso
abrir novas áreas, não preciso
desmatar para produzirmais.
Fabiana destacou, ainda, a

evolução da produção agrícola
nacional nas últimas décadas,
que garantiu a segurança ali-
mentar dos brasileiros. “Na dé-
cada de 1970, nós importáva-

Produção de
carros cai
em abril
» FERNANDA STRICKLAND*

As montadoras instaladas no
país produziram 175.942 carros
de passeio e comerciais leves em
abril.O resultado ficou5,3%abai-
xo do obtido emmarço e reflete a
paralisação pontual de fábricas
por conta de problemas na ca-
deia de componentes desenca-
deados pela pandemia de covid-
19. O setor registrou, ainda, uma
queda de 7,5% nas vendas em re-
lação aomês anterior.
Luiz CarlosMoraes, presiden-

te da Anfavea, a associação que
reúne os fabricantes do setor,
afirmou que, apesar de todas as
dificuldades provocadas pela se-
gunda onda da pandemia e dos
gargalos na produção, a indústria
automobilística mantém um
bom ritmo de atividades. “Consi-
derando tudo o que estamos en-
frentando, avalio que é um nú-
meromuito razoável”, disse.
Moraes avaliou que o cenário

atual é diferente do verificado em
abril do ano passado, marcado
pela interrupção generalizada da
produção em todoopaís. Embora
o risco de longas paradas esteja
descartado no setor, a situação
ainda éde instabilidade edeve se-
guir assim até o segundo semes-
tre. “Temos, atualmente, paradas
pontuais provocadas pela falta de
umououtro componente, princi-
palmente de semicondutores. As
empresas estão trabalhando para
resolver isso com as matrizes e
fornecedores.Maséumproblema
global”, ressaltou.
Segundo a Anfavea, a compa-

ração de números com abril de
2020 é “descabida”, pois aquele
foi omês da paralisação geral das
fábricas e concessionárias.
A Anfavea estima para este

ano crescimento de 15%nas ven-
das, 25% na produção e 9% nas
exportações. A entidade reforça a
necessidade de políticas que per-
mitam aumentar a competitivi-
dade da indústria automobilísti-
ca brasileira nomercado externo.
Apesar de ter fechado 2019

como o 8º maior produtor de
automóveis do mundo, o Brasil
ficou apenas com a 26ª coloca-
ção entre os exportadores, atrás
de países commenor capacida-
de produtiva, como Polônia e
África do Sul.

*Estagiária sob supervisão
deOdail Figueiredo

» ROSANA HESSEL

A
fetadas pelo recrudesci-
mento da pandemia de
covid-19, as vendasdo co-
mércio varejista recuaram

0,6% emmarço, na comparação
com fevereiro, conforme dados
do Instituto Brasileiro deGeogra-
fia e Estatística (IBGE). O resulta-
do, entretanto, foi melhor do que
as previsões domercado, que es-
timavam queda entre 5% e 6%.
Na comparação commarço de
2020, o volume de vendas avan-
çou 2,4%, acumulando perda de
0,6% no ano, na série com ajuste
sazonal.
Apesar de apresentarem que-

da menor do que a esperada, os
dados nãomerecem comemora-
ção, de acordo com especialistas
ouvidos pelo Correio. Segundo
eles, os indicadoresdovarejoam-
pliado, que inclui o comércio de
veículos, motos, peças e partes e
demateriais de construção,mos-
tram retração mais expressivas,
comrecuode5,3%emmarço, em
relação a fevereiro
Conforme os dados do IBGE,

a queda no volume de vendas de
março foi generalizada, pois
houve desempenho negativo em
sete dos oito segmentos, com os
setores de tecidos, vestuário e
calçados (-41,5%) e de móveis e
eletrodomésticos (-22%), lide-
rando as quedas.
Apenas o setor de hipermer-

cados e supermercados, que res-
ponde praticamente pela meta-
de do comércio nacional, apre-
sentou crescimento, de 3,3%.
Contudo, esse desempenho não
é sinal de uma recuperação ro-
busta da economia, de acordo
comoeconomistasêniordaCon-
federação Nacional do Comércio
de Bens, Serviços e Turismo
(CNC), Fabio Bentes.
O ramo de hipermercados

evoluiu porque os preços de
alimentos e bebidas acabaram
ficando estáveis emmarço, com
variação de 0,1%, o que ajudou
a minimizar o impacto da forte
queda, de 40%, na circulação
de consumidores. “O desempe-
nho positivo não é uma melho-
ra da atividade, mas um fator
pontual para esse segmento
mais essencial. Os demais seto-
res, conhecidos como não es-
senciais, como vestuário, mó-
veis e eletrodomésticos, apre-
sentaram queda bastante signi-
ficativa”, destacou Bentes.
No acumulado em 12 meses

encerrados emmarço, o comér-
cio varejista apresentou alta de
0,7%,conformeosdadosdoIBGE.
Amédiamóvel trimestralatémar-
ço apresentouquedade 0,1%, da-

do 1,9 ponto acima dos três me-
ses encerrados em fevereiro,
quandohouve recuode2%.Fabio
Bentes lembrou que, na compa-
ração com o último trimestre de
2020, o recuo do varejo, de 4,2%,
foi “o segundo pior da história”,
atrás apenas do verificado no se-
gundo trimestre de 2020, quando
o tombo foi de 8,9%.
De acordo como economista-

chefe da MB Associados, Sergio
Vale, a queda forte do varejo am-
pliado foi puxada pelo recuo de
20%na venda de automóveis. Ele
sinalizou que pode rever a previ-
são de retração do PIB do primei-

ro trimestre de 2021 com os da-
dos apontando uma quedamais
leve. “A tendência é de estagna-
ção”, informou.
Os dados de abril devem con-

tinuar fracos, apesar de algum
avanço na vacinação, na avalia-
ção de José Francisco Lima Gon-
çalves,economista-chefedoBan-
co Fator. “As expectativas para a
atividade nos próximos meses
são de leve melhora em relação
ao quadro inicial. Omês de abril
certamente trará um desempe-
nho fraco, apesar de algum avan-
çona vacinação”, avaliou.
Fabio Bentes, da CNC, tam-

bém reconheceu que, como o
processo de vacinação continua
lento e oMinistério da Saúde tem
revisado para baixo o número de
vacinas compradas, o processo
de retomada esperado para o se-
gundo semestre pode ser preju-
dicado. “Se a vacinação for bem
sucedida e der conta da pande-
mia, o cenário para o segundo se-
mestre será mais positivo. Mas
aindahá incertezas sobre aquan-
tidade de vacinas que o governo
conseguirá disponibilizar para a
população. Por isso, ainda não é
possível cravar uma aceleração
mais forte”, alertou.

O economista acrescentou
que, devido às incertezas nes-
se cenário, as previsões de
crescimento de 3,3% para o
volume de vendas no comér-
cio da CNC estão mantidas. “A
nova rodada do auxílio emer-
gencial vai ter um impacto li-
mitado no consumo. Além dis-
so, as famílias estão mais en-
dividadas”, alertou. Conforme
dados do Banco Central, 31%
do orçamento das famílias es-
tá comprometido com dívidas,
volume acima do recorde an-
terior, de 28%, contabilizado
no fim de 2020.
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Atividade Jan Fev Mar

COMÉRCIO VAREJISTA -0,2 0,5 -0,6

Combustíveis e lubrificantes 0,1 -0,8 -5,3

Hiper, supermercados, prods. alimentícios, bebidas e fumo -1,8 0,7 3,3

Tecidos, vestuário e calçados -8,3 7,5 -41,5

Móveis e eletrodomésticos -11,4 9,9 -22,0

Artigos farmacêuticos, médicos, ortopédicos e de perfumaria 2,3 -0,4 -0,1

Livros, jornais, revistas e papelaria -24,0 24,6 -19,1

Equip. e materiais para escritório, informática e comunicação 1,7 -0,8 -4,5

Outros artigos de uso pessoal e doméstico 7,6 -2,5 -5,9

COMÉRCIO VAREJISTA AMPLIADO -2,3 3,2 -5,3

Veículos e motos, partes e peças -4,3 8,9 -20,0

Material de construção -1,0 2,4 -5,6

Motormais fraco
Comércio varejista perde fôlego em março

Fev/20

Mar/20

Abr/20 Mai/20 Jun/20 Jul/20 Ago/20 Set/20 Out/20 Nov/20 Dez/20 Jan/21 Fev/21 Mar/21

Fev/20 Mar/20 Abr/20 Mai/20 Jun/20 Jul/20 Ago/20 Set/20 Out/20 Nov/20

Dez/20 Jan/21

Fev/21 Mar/21

0,5

0,1

-0,6

-18,2

-11,6

-18,4

14,8
10,7

6,3
3,7

1,1 1,6 0,2

-3,0 -2,3

3,2

-5,3

12,8
8,2

3,7 2,4
0,5 0,8

-0,1

-6,1

-0,2

0,5

-0,6

Volume de vendas do varejo
Variação (em %)

Volume de vendas do varejo
Variação (em %)

Resultados por ramo de atividade
Variação % em relação ao mês anterior

Fontes: Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) e analistas

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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EmmanuelMacron, presidentedaFrança, criticaplanode JoeBidende suspenderdireitosdepropriedade intelectual de vacinas contra
a covid-19equestionavetoaexportaçõesde imunizantes. Brasil simpatiza comamedida,maspretende impulsionaruma “terceira via”

Resistênciaàfrancesa

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

E
nquanto a CPI da covid nãomarca
data para o depoimento do ex-chan-
celer Ernesto Araújo, possivelmente
na semana que entra, o Senado teve

uma espécie de aperitivo na semana que se
encerra. Emaudiência públicanaComissão
de Relações Exteriores, o novo titular da
pasta, Carlos França, foi inquirido com in-
sistência sobre as relações com a China e o
impactodas repetidas declaraçõeshostis do
presidente Jair Bolsonaro sobre o programa
de vacinação contra o coronavírus— já que
ogiganteasiáticoéumdosprincipais forne-
cedores de imunizantes e insumos.
Não por acaso, aliás, amençãomais re-

centedopresidenteàChinacomo“criadora”
do vírus, com direito a uma sugestão vaga
sobre“guerrabiológica”, deflagroumaisuma
rodada de diplomacia feita ao largo ou para
alémdoMinistério das Relações Exteriores.

Itamaraty
emfocono
Senado

Comoemoutrasocasiões, governadores tra-
taramde estabelecer pontes como embai-
xadorchinês.EoministrodaSaúde,Marcelo
Queiroga, faz movimento semelhante em
articulaçãocomochanceler.
Como tem sido recorrente desde o início

da pandemia, hámais de um ano, o presi-
dente e seu entornomais próximo—come-
çando pelo “filho 03”, o deputado Eduardo
Bolsonaro— se colocam como obstáculos
ao trabalho da diplomacia profissional. O
elemento novo está noCongresso, emespe-
cial no Senado, onde apresidente daComis-
são de Relações Exteriores, Kátia Abreu (PP-
TO), eleita para o posto em janeiro, não tar-
dou em colocar em foco a ação do governo
na frente externa.

Parabomentendedor

A participação doministro na audiên-
cia da última quinta-feira se soma a ou-
tros episódios e reforça a impressão de
que a escolha do embaixador Carlos
França para suceder Ernesto Araújo aten-
deu ao interesse do Planalto em ter no
Itamaraty um titular sob medida para ga-
rantir a ação pragmática, sem expor fra-
gilidades ou incoerências da política ex-
terna determinada por Bolsonaro —
nem, muito menos, seus gols contra.

Sempre que inquirido sobre danos cau-
sados na relação com o principal parceiro
comercial do país, o chanceler empenhou-
se empreservar o presidente. França, dife-
rentementedoantecessor,nãosedeuao tra-
balho defender as teses “antiglobalistas”,
nemreproduziuodiscurso“nacionalista”no
delicado tema ambiental. Porém, tampouco
sinalizoucomalgumacorreçãode rumosou
acenou comummovimento de adaptação
ao realinhamento iniciadopor JoeBidennos
EUA ,Naprimeirametadedomandato, com
DonaldTrump na Casa Branca, Bolsonaro
teveWashington como farol para posicionar
oBrasil nocenário internacional.

Próximaatração

No campo minado da CPI, as aten-
ções dos emissários externos e observa-
dores se voltam agora para o depoimento
de Ernesto Araújo. Na medida em que
possa servir como uma prévia, suas últi-
mas aparições no Congresso como chan-
celer tiveram como tom a marcação cer-
rada de deputados e senadores da oposi-
ção — e mesmo de setores que, no mais
das vezes, votam com o governo.
Em especial, espera-se que Araújo seja

metralhado comperguntas sobre as repeti-
das situaçõesnasquais emnada contribuiu

para dissolvermal-estares comPequim. Ao
contrário, o escolhido por Bolsonaro para o
Itamaraty no início do mandato, embora
diplomata de carreira, encarnou umpapel
mais comum para políticos que ocupam
cargo análogo: o de, como chanceler, colo-
car lenha na fogueira, ao invés de interce-
der companos quentes.
Dias antesde apresentar aopresidenteo

pedido de demissão, Araújo passou pelo
constrangimentodeouvir, no Senado,meia
dúzia de “sugestões” para que deixasse o
cargo. Entre elas, um sonoro “peça para
sair” pronunciado pelo experienteTasso Je-
reissati (PSDB-CE), um dos parlamentares
que já frequentaram listas depossíveis ocu-
pantes do Itamaraty, pela familiriadade que
construiu como tema.

Chapéualheio

Na já chamada “geopolítica da vacina”,
vem justamente da Casa Branca o mais
novo enigma que desafia o Planalto e o
Itamaraty. Para a surpresa de muitos, e
contrariando a postura tradicional dos
EUA, Biden anunciou o apoio à suspen-
são temporária de patentes sobre as vaci-
nas contra a covid. Ainda na gestão do ex-
chanceler, o Brasil se opôs à proposta
desse teor feita pela Índia e pela África do

Sul. Ambos os países são parceiros do
Brasil no Brics, e o primeiro forma com a
China a dupla de grandes produtores e
exportadores de fármacos e insumos cru-
ciais para a indústria farmacêutica.
Pela perspectiva das relações em escala

global, o lancedopresidente americanoestá
sendovisto comoexemplodemanobra com
excelente relaçãodecusto-benefício.Econo-
micamente, a indústria dos EUA tempouco
a perder com amedida, ao contrário dos
concorrentes chineses, indianos emesmo
europeus. Politicamente, Biden temmuito a
ganhar, graças ao peso específico dos EUA
para favorecer umadecisão dessa natureza.
De quebra, rouba à China o protagonismo
nocombateàpandemia.

Quemteviu...

Para quem acompanha a diplomacia
brasileira, é inevitável lembrar o papel
desempenhado pelo país, no início dos
anos 2000, para a quebra de patentes so-
bre medicamentos destinados a enfren-
tar a aids, com o tucano José Serra noMi-
nistério da Saúde. Na audiência a que
compareceu no Senado, o novo chance-
ler reafirmou as reservas do governo Bol-
sonaro contra a repetição da iniciativa no
combate ao coronavírus.

Mulher muçulmana recebe dose de vacina da Pfizer/BioNTech em tendamontada no bairro de Noisy-le-Sec, no subúrbio de Paris

O
s planos norte-america-
nosdesuspenderosdirei-
tos de propriedade inte-
lectual das vacinas contra

a covid-19 sofreram um golpe,
comas críticas dopresidente fran-
cês, EmmanuelMacron. Umdia
depois de Paris avalizar as nego-
ciações sobre o tema, no âmbito
da OrganizaçãoMundial do Co-
mércio (OMC),Macron expressou
reservas à proposta da Índia e da
África do Sul, abraçadapor JoeBi-
den.O líderdaFrançacriticouWa-
shington por impedir a exporta-
çãodeimunizantes.AUniãoEuro-
peia demonstrou cautela e enalte-
ceu seu papel comobloco expor-
tadordedoses.Porsuavez,oBrasil
demonstrou simpatia pelos pla-
nosdaCasaBranca,masdefendeu
uma“terceira via”, emalusão à di-
versificaçãoeampliaçãodacadeia
produtivadevacinas.
“Qualéoproblemaatual.?Não

se trata realmentedepropriedade
intelectual. Você pode dar pro-
priedade intelectual a laborató-
rios sobreosquaisnãosabecomo
produzem e se produzirão ama-
nhã?”, questionou Macron, no
âmbito de uma cúpula da União
Europeia (UE), em Porto (Portu-
gal). O debate, segundo ele, “não
deveser sobreapropriedade inte-

lectual, mas sobre transferência
de tecnologia emobilização das
capacidadesprodutivas”.
“A principal questão da solida-

riedade é a distribuição das doses
(das vacinas). Hoje, os anglo-sa-
xões bloqueiammuitos desses in-
gredientes e dessas vacinas. Hoje,
100% das vacinas fabricadas nos
EUA são voltadas para omercado
norte-americano”, lamentouMa-
cron.O francês tambémdisse, on-
tem,queépreciso considerar toda
a complexa cadeia produtiva de

vacinas contraacovid-19.Aoposi-
ção da França se soma à resistên-
cia daAlemanha, que, na véspera,
salientou que “a propriedade in-
tectual é fontede inovaçãoeassim
devepermanecer”.
Na última quinta-feira, Ursula

von der Leyen — chefe da Co-
missão Europeia (órgão executi-
vo daUE)—admitiu que o bloco
está “pronto para debater” o le-
vantamento das patentes, a fim
de determinar se seria uma “so-
lução eficaz e pragmática”.

Brasil
Emnotaconjuntadosministé-

rios das Relações Exteriores; da
Economia; da Saúde; e da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovações, o go-
verno brasileiro afirma que rece-
beu“com satisfação” a disposição
dos EUApara negociar uma solu-
ção multilateral que contribua
para o combate à covid-19, “bem
comopara intensificar seus esfor-
ços (…) para aumentar a produ-
ção e distribuição de insumos e

vacinas emâmbitoglobal.“OBra-
sil compartilha o objetivo expres-
so pela Representante Comercial
do governo dos EUA, embaixado-
ra Katherine Tai, de prover vaci-
nas seguras e eficientes aomaior
número de pessoas possível no
menor intervalo de tempo possí-
vel”, afirmaocomunicado.
“A flexibilização de posições

dos EUAededemais parceiros na
OMCpoderácontribuirparaoses-
forços internacionaisderespostaà
covid. (…) Poderá, emparticular,

facilitar a implementaçãodaspro-
postas da ‘terceira via’, que visam
aumentar e diversificar a produ-
ção e disseminação de vacinas,
principalmente empaíses emde-
senvolvimento, commelhor utili-
zação de capacidade ociosa”,
acrescenta. O governo brasileiro
sustenta que serão fundamentais
o engajamento, a cooperação e a
parceria dos detentores de tecno-
logia para a produção de imuni-
zantes, demodo a viabilizar a fa-
bricaçãonoBrasil.

Christophe Archambault/AFP
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NovaYorkplanejadose a turistas
Como forma de impulsionar a

visita à cidade, NovaYork preten-
de oferecer a turistas uma dose
gratuita da vacina da Johnson &
Johnson. “Esta é umamensagem
positivapara os turistas.Venham
para cá, é seguro, éumgrande lu-
gar para estar, e nós tomaremos
conta de você”, declarouoprefei-
to, Bill de Blasio. “Nós nos certifi-
caremos de que você será vaci-
nado enquanto estiver conosco.”
Os pontos de imunização se-

rão montados em vans estacio-
nadas no Central Park, diante

do Empire State Building, no
Parque da Ponte do Brooklyen e
em outros locais bastante fre-
quentados por estrangeiros.
Cinco bairros serão contempla-
dos pela medida. A “campanha”
de vacinação deve começar ain-
da hoje. Basta o sinal verde do
estado de NovaYork.
A pandemia da covid-19 cau-

sou forte impacto no setor turísti-
co— em 2019, a Big Apple rece-
beu um número recorde de 66,6
milhões de turistas. A previsão
para este ano, segundo a NYC &

Company (principal organização
demarketing dametrópole), é de
apenas 36,4milhõesde visitantes.
De acordo com outro plano

anunciado pelas autoridades, tu-
ristas e nova-iorquinos poderão
apreciar trabalhos artísticos e
performances em espaços públi-
cos. A prefeitura desembolsará
US$ 25 milhões para contratar
mais de 1.500 artistas.
A emissora NBC divulgou que

o esforço para imunizar os turis-
tas ocorre no momento em que
NovaYork busca recuperar cerca

de US$ 60 bilhões em contribui-
ções econômicas do setor do tu-
rismo, além de retomar 90 mil
postos de trabalho perdidos.

Miami

Entre segunda-feira e sexta-
feira, o Aeroporto Internacional
de Miami oferecerá a primeira
dose da vacina da Pfizer a passa-
geiros e funcionários quemora-
rem ou trabalharem na Flórida.
O benefício se estenderá aos fa-
miliares dos empregados.

Kena Betancur/AFP

Movimento
naPonte do
Brooklyn,
cartão
postal da
cidade e um
dos pontos de
imunização



N
asegunda-feira,opaísregistrou,
pelaprimeiravezemquasedois
meses, menos demil mortes
(983)por covid-19.Nosdiasque

se seguiram,porém,onúmerodepessoas
queperderamavidapara adoençavoltou
aficarpróximodos3milemdois:2.966,na
terça-feira; e 2.811, na quarta-feira. Na
quinta, recuoupara 2.550 e, ontem, ficou
em2.165. Semopaís conseguir acelerar a
imunizaçãocontrao coronavírus ediante
do alto patamar de óbitos diários, acima
de2,2milnamédiamóvelde setedias, es-
pecialistas alertampara o risco de uma
terceiraondadapandemianopaís.
Osalertas,quevêmdoexterioredeau-

toridades no próprio Brasil, são preocu-
pantes.“Podemosestarno iníciodoacon-
tecimento de uma terceira onda”, disse o
secretário de Saúde da capital paulista,
EdsonAparecido, ementrevista àGlobo-
News, na quinta-feira. Como resultado
desse temor, ampliadopela flexibilização
de atividades produtivas no estado, con-
tou ele, omunicípio decidiu permitir que
organizações sociais importemkits de in-
tubação. Amedida, explicou, é para que a
cidade esteja preparadana eventualidade
deumrecrudescimentodacovid-19.
EmMinasGerais, a prefeitura de Belo

Horizonte tambémtrabalha comahipóte-
se de uma terceira onda de contágios e
mortes no país. “Como andar da vacina-
ção, a gente espera que essa terceira onda
nãoaconteça,masonossoplanejamentoé
que,seelaacontecer,nósteremosinsumos,
teremos leitos, teremospessoal disponível
para fazer frente a essa possibilidade. En-
tão, nós trabalhamos, sim, comessapossi-
bilidade,mas esperamos ardentemente
queelanãoaconteça”, afirmouosecretário
municipal deSaúde, JacksonMachado, em
entrevistacoletivanaquinta-feira.

Commais de 15 milhões de casos e
quase 420 mil mortes por covid-19, o
Brasil não dá sinais de controle sobre a
pandemia. No caso de uma possível ter-
ceira onda, estudos feitos por pesqui-
sadores do Instituto de Métricas de
Saúde e Avaliação da Universidade de
Washington (EUA) traçam cenários na-
da animadores para os brasileiros. No
mais provável deles, baseadona atual si-
tuação do país, a projeção é demais 575
milmortes até 1º de agosto. Na estimati-
va mais pessimista, 688,7 mil pessoas
perderiam a vida para a doença, compi-
co de 4,2milmortes diárias.
Apesar de, emestudo anterior, o insti-

tuto americano ter apontadoumquadro
aindamais trágico para oBrasil, o epide-
miologistaWandersonOliveira, ex-secre-
tárionacionaldeVigilânciaSanitária, ob-
servou, em entrevista à TV Record, que
os pesquisadores da Universidade de
Washington têm acertado as previsões.
Eleatuounocombateàpandemiaaolado
do entãoministro da Saúde, LuizHenri-
queMandetta, e alerta que a situaçãopo-
depiorar aindamais se a população rela-
xar nasmedidas protetivas. “Alémdisso,
devemos considerar a possibilidadede já
termos a circulação da variante da Índia
noBrasil”,disse, ementrevistaàemissora.
Diante de diagnósticos tão sombrios,

é inadmissível que autoridades brasilei-
ras persistam na irresponsável escalada
de agressões à China. Antes de tudo, o
Ministério da Saúde precisa se concen-
trarnacomprade imunizantesparaava-
cinação emmassa da população. Sem
vacinas e sem respeitar ousodemáscara
e medidas de distanciamento social, o
país não conseguirá, tão cedo, superar
essa gravíssima crise que a pandemia
impôsà saúde, à educaçãoeàeconomia.

VISÃODOCORREIO

Ignorância

Concordo plenamente
coma leitoraLourdesFrancis-
ca dos Santos. A imprensa no-
tícia fatos, ela não os cria. O
país está um caos, como nun-
ca antes, e ainda tem muita
gente cega, preconceituosa,
raivosa, hipócrita e ignorante.
Comodisse recentemente um
ex-presidente do Banco Cen-
tral : “A vacina que ainda está
para ser inventada é a vacina
contra a ignorância. Isso é um
problemaço”. Menos mito e
mais Brasil, que justo e desen-
volvido, émelhor para todos.
»Neide Andrade,
Asa Sul

Parcialidade

Parabéns ao Correio Bra-
ziliense por publicar as car-
tas de Amilton Figueiredo e
Roberto Doglia Azambuja a
respeito da parcialidade e a
falta de patriotismo deste jor-
nal. Em alguns dias, é impos-
sível ler o jornal, tamanha é a
parcialidade das manchetes,
cartas e artigos, todos com as
digitais dos esquerdopatas
frustrados que ainda não en-
goliram a derrota. Espero, no
entanto, que oCorreionão fi-
que apenas na publicação
desses cartas, mas acerte seu
conteúdo com maior trans-
parência e imparcialidade,
com críticas construtivas em
vez de só pregar a destruição.
»Marcus A.Minervino,
Lago Sul

Jogos

Passou da hora de a pági-
na de esportes do Correio
trazer a programação de jo-
gos do Brasil e da Europa. As-
sinante do jornal há mais de
uma década, estou tendo de
comprar O Estadão ou aces-
sar internet para tomar co-
nhecimento dos jogos. Peço
que preencham essa lacuna
para que eu e muitos leitores
não deixemos de assinar esse
tradicional periódico.
»Antônio Balsalobre Leiva,
Lago Norte

Escolha

Ninguém prefere morrer, apesar
de todos saberem que esse destino
é a única certeza da vida. A maioria

dos brasileiros não tem espírito be-
licista. Somos um povo pacífico,
que rejeita guerras, a violência des-
medida, por falta de políticas de se-
gurança pública. A imensa maioria
dos brasileiros gosta mesmo é de vi-
ver em paz. Quando o presidente
diz que a população prefere morrer

lutando a perecer em casa,
não se trata de uma escolha,
mas falta de opção. Sim, por-
que o governo do presidente
não tem política social nem
econômica para os mais de
14 milhões de desempre-
gados ou para os mais de
100 milhões de famintos. O
que ele oferece é um mise-
rável auxílio emergencial
de R$ 250, que não dá para
um indivíduo comer por
uma semana. Alega que o
caixa da União não tem co-
mo pagar mais. Mas ele po-
de gastar R$ 2,4 milhões nas
férias para estimular aglo-
merações e outras atitudes
que confrontam a orienta-
ção dos médicos. Além dis-
so, faltam leitos para os
doentes nos hospitais, e até
oxigênio. Ir para a fila do hos-
pital configura uma“batalha”
pela vida, emquemilhares de
brasileiros foram derrotados.
Mas isso não é escolha. É re-
sultado de uma necropolítica
em desenvolvimento desde
1º de janeiro de 2019.
»GiovannaGouveia,
Águas Claras

Vacina

Há algum tempo que o
mito resolve fazer declara-
ções desastrosas com ter-
mos chulos, principalmen-
te em se falando de “vacina”
para combater o coronaví-
rus. E o fabricante do Insu-
mo Farmacêutico Ativo
(IFA) é chinês, e todos nós
somos sabedores disso.
Imagine se a China, velada-
mente, resolver avisar que
está com problmas nas má-
quinas e demorar um pou-
co mais para enviar o IFA ao
Brasil. Nesse caso, a moci-
dade que será a última a se
vacinar vai ultrapassar os
anos 2023 ou 2024. Sem res-
trições, vão se aglomerar
com mais intensidade nas
baladas Brasil afora, conse-
quentemente, vamos pre-
senciar muitas outras on-
das mais violentas da pan-
demia e de mortes; e, no
embalo, se a China resolve,
veladamente, importar pela

metade a produção de grãos e de
proteína animal produzidos no
Brasil, setor que segura o PIB. É
bom o governo federal pensar com
parcimônia sobre as declarações.
»Hortêncio Pereira de
Brito Sobrinho,
Goiânia

Otemordeuma
terceiraonda

>> Sr. Redator
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Em 2011, Muricy Ramalho, omelhor
técnico brasileiro à época, recusou-se a
darnotamáximaaPepGuardiola.Ocata-
lão revolucionavaoBarcelonacomdiver-
são, arte e títulos— como o bi da Cham-
pions League em 2009 e 2011. “O Guar-
diola, oMourinho, são osmelhores.Mas
só darei nota 10 se trabalharemno Brasil
e foremcampeões”, desafiou.
Guardiola seria bem-vindo, mas não

precisa trabalhar no nosso país. Da Euro-
pa, joga na cara da nossa sociedade a in-
capacidade dos treinadores brasileiros
para extrair o máximo de jogadores co-
mo... Fernandinho.
O volante de 36 anos foi cancelado no

Brasil.Vilanizado nas últimas duas elimi-
nações naCopa, contra Alemanha (2014)
e Bélgica (2018). Há três anos, Fernandi-
nho, autor do gol do título da Seleção no
Mundial Sub-20 de 2003 (lembram?), foi
alvo de racismo. A família dele recebeu
ameaças devido aos dois gols da Bélgica
naderrotadaSeleçãopor 2 x 1.
Fernandinho é o único culpado, ou

Luiz Felipe Scolari (2014) e Tite (2018)
não conseguiram fazê-lo atuar no limite
da capacidade física, técnica e psicológi-
ca vestindoa amarelinha?
Com Guardiola, Fernandinho é um

dosmelhores volantes domundo. Atua
até de zagueiro. Focado, é donodabraça-
deira de capitãodoManchesterCity. Sim,
ovilãodosbrasileirosécandidatoaherói.
Pode erguer a Orelhuda no próximo dia
29, em Istambul, se derrotar oChelsea.
Qual técnico brasileiro deixaria Agüe-

ro, maior artilheiro da história do clube

(258 gols), e Gabriel Jesus, terceiro
goleador da temporada (13 gols), no ban-
copara terDeBruynede falso9?Aliás, sa-
be quem é o homem-gol da trupe? O vo-
lante alemão IlkayGüdogan, com16!
Que comandantedanossa escola evo-

luiria RiyadMahrez ao patamar do com-
patriota RabahMadjer? Omaior craque
da história da Argélia levou o Porto ao
primeiro título europeuem1987.
Algum técnico brasileiro escalaria Phil

Foden,meiade20anos, comotitular?Em
2017, ele foi eleito Bola deOuro doMun-
dial Sub-17. Levoua Inglaterra ao título. É
vice-artilheirodoCityna temporada com
14 gols. Aqui, seria reserva sob alegação
dequeprecisa ganhar experiência .
Guardiolanão temvergonhanempre-

guiça de adaptar conceitos, convicções,
reinventar-se. A melhor posse de bola
desta edição não é do City, mas do Bay-
ern: 60%. Guardiola não é só tiki-taka.
Passou a usar cobranças de faltas, escan-
teios, bolas aéreas e até lançamentos do
goleiroEdersoncomoatalhosparao gol.
Sabe jogar semabola.No jogodevolta

contraoPSG, fechou-secomseisàespera
do contra-ataque e teve 44% de posse.
EmParis, foimais agressivo (60%).
Camaleão,Guardiola não abremãoda

ousadia.Tiroudo fundodobaúo sistema
táticoWM, com três na zaga, dois volan-
tes e cinco na frente. Encurrala adversá-
rios. Assim, ganhou aCopa da Liga Ingle-
sa, pode ser campeãodaPremier League,
hoje, contra oChelsea, e é favorito contra
omesmoChelsea na final da Champions
League.Umamentebrilhante.

Guardiola,umamentebrilhante

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br

Quebra de patentes de
vacinas não beneficia o Brasil
agora. Mas abre janela para a
criação, no futuro, de parque

tecnológico na área.
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

Quatro homens e um
destino: Mandetta, Teich,
Pazuello, Queiroga. Lixo.
JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo — Asa Norte

“O Estado sou eu”, disse
Luís 14. “E eu, também”,
completou o presidente

no século 21.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Acusam os jornais de
“esquerdopatas” por

noticiarem os fatos (super-
desagradáveis) produzidos
pelo Messias. Dopados
pelo totalitarismo, os
bolsonaristas não

compreendem o que leem.
Joaquim Honório — Asa Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição
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» CARLOSALBERTOMEDEIROS
Mestre em ciências jurídicas e sociais(UFF), doutor em história comparada (UFRJ). Militante e estudioso da questão racial, traduziu A autobiografia de Martin Luther King

Ação afirmativa no
Brasil e no mundo

Anjos
Comunidadecatólica está
triste comanotíciadequeo
padre JonasAbib foi
diagnosticadocomcâncer.
DepoisdopadreLeo, émuita
tristeza.

Reclamação
MoradoresdoLagoNorte
reclamamdaFerconquenão
obedeceocódigodo
Consumidor colocandoo
preçodosprodutos àvista
dos clientes.

Itaú Social
Inscrições abertas para a
7ª Olimpíada de Língua
Portuguesa. Até 20 de
maio, professores das
redes públicas estaduais,
municipais e federais
podem participar, desde
que a secretaria de
Educação à qual sua escola
é vinculada—municipal
ou estadual— faça a
adesão por meio do site:
www.escrevendoofuturo.org.br

“A desvalorização do mundo humano
aumenta em proporção direta com a
valorização do mundo das coisas.”

Karl Marx

A frase que foi pronunciada

Nova
Corumbiara
Com a intensificação das invasões de terras públicas, princi-

palmentena grande regiãoAmazônica, não chega a ser surpresa
queoestadodeRondôniaassista, agora, à voltadas ligas campo-
nesas depois de passados 70 anos dessa epopeia popular brasi-
leira. Com isso, os rondonienses assistem, em pleno século 21,
ao que seria uma edição repaginada das Ligas Camponesas, co-
mandadas por Francisco Julião, que, durante a década de 1950,
lutaram pela implementação da reforma agrária “na lei ou na
marra”, comodiziam seus seguidores naquela época.
Como nome de Liga dos Camponeses Pobres (LCP), omovi-

mento, segundo autoridades de segurança do estado, vemespa-
lhando o terror na região, invadindo e destruindo propriedades
por ondepassame adotando táticas de guerrilha para assustar a
população. Fortemente armados e adotandométodos paramili-
tares semelhantes aos que eramempregadospelos guerrilheiros
das Farcs colombianas, esse grupo estabeleceu seu quartel ge-
neral em plena selva da região, donde sai para combater seus
“inimigos”, representados na figura do governador do estado, a
quem chamamde carniceiro, e contra o presidente Bolsonaro,
classificadopelos insurgentes de genocida.
De acordo comalguns relatos, antes de saíremde seus escon-

derijos para cometerem atentados, os soldados da LCP serram
pontes na região para dificultar o acesso da polícia, e usammé-
todos de sabotagem para retardar a chegada dos agentes da lei.
Em recente comunicado, os comandantes da Liga afirmam:“Es-
tamos em um contexto de fascistização total do velho Estado,
por isso, não é de surpreender que o carniceiro e o genocida se
unam para tentar, de alguma forma, acabar com a LCP com a
desculpa de que estão ‘contendo o terrorismo’. Noutra parte da
carta os integrantes dizem que os verdadeiros ladrões de terras
os tememporquenãohouve comoparar os camponeses”.Oque
se sabe, combasenos ensinamentos legados pela história, é que
asantigas ligas camponesas, dentrodocontextodaépoca, surgi-
ramemmeioà extremamiséria que assolava a regiãoNordeste e
que atingia, sobremaneira, dezenas demilhares de trabalhado-
res que viviam como arrendatários e parceiros, dentro do secu-
lar latifúndio desse semiárido.
Tinham, dentro do que ansiavam naquela ocasião, ou seja,

um pedaço de terra com escritura, onde pudessem trabalhar
para dar sustento a si e às suas famílias, razão em se rebelar
contra o status quo e a opressão econômica que perpetuava a
miséria de uma geração para outra. Com a chegada repentina
dos militares ao poder, a Liga foi desfeita e suas lideranças,
presas ou exiladas.
Hoje, a situação de miséria no Nordeste ainda rende man-

chetes de jornais e é motivo de migrações de gerações de bra-
sileiros que buscam no Sudeste e no Sul condições melhores
de trabalho. Passado quase um século do surgimento das Li-
gas Camponesas, ainda são as elites políticas que comandam
a região commão de ferro e exploram de forma desumana os
trabalhadores e camponeses.
Na Região Norte, a situação é ainda pior, com a existência de

grandes latifúndios, geralmente adquiridos de forma ilegal, on-
demuitos trabalhadores sãomantidos presos em regime seme-
lhante à escravidão, trabalhando de sol a sol, sem carteira assi-
nada, semdireitos e sob amira das carabinas dos jagunços e ca-
pangas, contratados para vigiar ematar qualquer um que des-
cumpra as ordens. Se, nesse caso, a história volta a se repetir,
comoressurgimentodemovimentos radicaisque lutampor ter-
ras, é que o pano de fundo, ou seja, a situação econômica, social
e política daquele pedaço perdido do país não foi alteradames-
modepois demais de umséculo.
Como esperar efeito diferente quando são mantidas as

mesmas causas e condições que levaram a essa nova ebuli-
ção? Eis a exata pergunta que cabe às autoridades responder
antes que uma nova chacina de Corumbiara volte a acontecer
a qualquer momento.

se na fase pré-natal e tem continuidade na
vida extrauterina durante a infância. Sua
maior velocidade de crescimento ocorre na
vida intrauterina. Do sexto ao nonomês da
gestação, o aumento do cérebro é, emmé-
dia, de 3g/dia; até o sexto mês de vida ex-
trauterina, é de 2g/dia; do sextomês ao ter-
ceiro ano é de 0,35g/dia; e do terceiro ao
sexto ano é de 0,15g/dia.
Apósonascimento,acriança interagecom

omeio ambiente bemmais que na gestação.
É prática indispensável, a ser protegida pela
família, a fim de que o potencial genético do
recém-nascido não seja deturpado. Só assim
o crescimento do cérebro, em contínua dife-
renciação, será respeitado ao longo da infân-
cia, assegurando-se aos futuros adultos uma
mentalidade criativa, respeitosa, pacífica, al-
truística, igualitária e construtiva. É a virtude
inerente àmaioria dos recém-nascidos, defi-
nida comopotencial cognitivo cuja viabiliza-
çãorequer investimentosorçamentáriosade-
quados.Umgrande retorno será a riqueza do
denominado capital cognitivo, que não equi-

vale à do capital financeiro. Na verdade, o
conceito de riqueza precisa ser revisto. Não
podemaisse restringiraoacúmulodebens fi-
nanceiros. Deve prevalecer a visão segundo a
qual riqueza é uma vida digna para todos os
cidadãos. Somente o crescimento do capital
cognitivo da sociedade humana será capaz
de funcionar comoumabússola, para o ver-
dadeirodesenvolvimentodahumanidade.
Em suma, torna-se evidente que a função

materna é prioridade absoluta. Asmães não
podem ser desprezadas. Omérito do seu tra-
balho em benefício da cidadania há de ser
cultivado demaneira concreta e democráti-
ca.Todas asmulheres que se tornaremmães,
comanatural dedicação exclusiva, portanto
mamães, devem ser remuneradas pelo Esta-
dobrasileirocomumsalárioque lhespermita
dedicarem-se inteiramente à família para a
realização de uma carreiramaternal, cujos
fundamentos são irrefutáveis. Será umsólido
investimento público em favor das novas ge-
rações do país. Assim, o Dia dasMães há de
ser comemoradocomooDiadasMamães.

A
expressão “ação afirmativa” apare-
ceu pela primeira vez nos Estados
Unidos, num decreto presidencial,
a Executive Order 10.925, de 6 de

março de 1961, com a assinatura do então
presidente JohnF.Kennedy, pelo qual as em-
presas contratadas pelo governo deveriam
tratar seus empregados, inclusive no que se
refere à promoção, “sem discriminação de
raça, credo, cor ou nacionalidade”. Nascia aí
uma política que seria aplicada em várias
áreas, incluindo a educação superior.
Embora amedida e a expressão tenham

surgido no contexto norte-americano, essa
política, também chamada de “discrimina-
çãopositiva”, temsido implementada emdi-
versos países com o objetivo de compensar
grupos ditos “historicamente discrimina-
dos” ou “tradicionalmente excluídos”, antes
mesmo do exemplo americano. É o caso da
Índia, cuja Constituição, de 1948, estabelece
cotas no serviço público, na educação e em
todos os órgãos estatais para membros de
“castas catalogadas”, mais tarde acrescidas
de “tribos catalogadas”; daMalásia, que, na
década seguinte, criou cotas para garantir a
participação dosmalaios propriamente di-
tos numa economia então dominada por
chineses e indianos; do Líbano, em que o
acessoàuniversidadeeao serviçopúblico se
dá pormeio de cotas, demodo a espelhar as
diferentes seitas religiosas na população; da
antiga União Soviética, em que quatro por
cento das vagas naUniversidade deMoscou
eram reservadas a alunos provenientes da
Sibéria, a regiãomais atrasada dopaís.

Medidas dessa natureza foram adotadas
aindanaNoruega enaBélgica (para imigran-
tes), no Canadá (também para imigrantes,
além de indígenas, mulheres, pessoas com
deficiência), naNigéria (grupos étnicos) e em
outros países. Nos EstadosUnidos, essasme-
didas também passaram a ser aplicadas a
mulheres, indígenas, hispânicos (categoria
que abrange os brasileiros que lá residem),
asiáticos eoutros grupos.
No caso do Brasil, a legislação está cheia

de exemplos de discriminação positiva fa-
vorecendo mulheres, crianças, estudantes,
idosos, pessoas com deficiência, pequenos
emicroempresários, moradores do Norte e
do Nordeste— o que levou alguém a dizer
que o problema não é a cota, mas a cor da
cota, já que o próprio imposto de renda
progressivo— objeto de tantas fraudes em
sua prática— discrimina positivamente os
pobres. O problema surge quando, na vira-
da do milênio, medidas dessa espécie co-
meçam a ser aplicadas no Brasil para favo-
recer o ingresso de negros nas universida-
des públicas federais e estaduais e, depois,
nos concursos para o serviço público, que
acabaram sendo consideradas constitucio-
nais por decisões unânimes do Supremo
Tribunal Federal. Isso gerou intenso deba-
te, muitas vezes com a peculiar convergên-
cia entre direita e setores de esquerda que
costuma ocorrer no Brasil quando se trata
da questão racial. Pouco a pouco, grande
parte dos adversários acabou convencida
do sucesso dessas medidas, incluindo veí-
culos da imprensa como Veja e O Globo,

que, por muito tempo, as combateram
acerbamente.
Alémdemudar radicalmente a paisagem

humanadenossasuniversidadespúblicas,em
quealunosnegros (pretos epardos) passaram
aconstituir, segundodados recentes,mais de
50%dototal,adiscussãoprovocadapelaspolí-
ticas deaçãoafirmativa acabouobrigando se-
tores importantes denossa sociedadeadeba-
teremnãoexatamente cotas,masoproblema
racial. Esse temapassouentãoaocupar espa-
ço crescentenão apenas emreportagens, en-
trevistas, artigos assinados e editoriais,mas,
também,naspáginaseatécapasderevistasde
moda. Aomesmo tempo, a publicidade pas-
sou a apresentar negros emanúncios depro-
dutos destinados às classes favorecidas, en-
quanto grandes empresas têmcriadoprogra-
mas voltados a incorporá-los a seus quadros
funcionais, incluindoos escalões superiores.
Todoesseprocessoganhouaindamaisvisibili-
dade comoassassinato deGeorge Floyd, em
Minneapolis, e suas repercussões em todo o
mundoe,particularmente,noBrasil.
Todo esse avanço não significa que o pro-

blema racial tenha sido resolvido emnosso
país, jáquemedidasdeaçãoafirmativavisam
apenas proporcionar igualdade de oportuni-
dades— garantir não que todos ganhem a
corrida,mas que todos tenhamapossibilida-
de de ganhá-la. Mas, se para vencer uma
doença é preciso primeiramente reconhecê-
la, e, então, iniciaro tratamento, issopelome-
nos está acontecendonoBrasil. E não parece
que os retrógrados poderosos de plantão se-
jamcapazesde reverter esseprocesso.

Do Dia das Mães ao
Dia das Mamães

» DIOCLÉCIO CAMPOS JÚNIOR
Médico, professor emérito da UnB, ex-presidente da Sociedade Brasileira de Pediatria, membro titular da Academia Brasileira de Pediatria, atual presidente do Global

Pediatric Education Consortium (GPEC).

No primeiro número da “Tribuna de Brasília”, um tipógrafo
displicente provocou umpastel onde se lê, no expediente: “Um
semanário independente. Propriedade de Largel Ltada.
Sociedade Fornecedora de Combustíveis e Lubrificantes.”
(Publicado em 01.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

O
DiadasMãeséumadatasagradada
humanidade.Deve ser assim consi-
derado para inspirar asmerecidas
comemorações. De fato, o exercício

damaternidade é umamissão sublime e in-
substituíveldamulher, àqualaespécieHomo
sapiens deve sua história ao longo demilê-
nios. O papel dos pais é também relevante,
mas de outra natureza. A almamaterna é a
essência humana do amor que constrói, de-
senvolve, inspira emantémuma família. Seu
grande valor vemdoespírito, nãodamatéria.
Quantomaismaternal for a unidade familiar,
melhores serão asmentes que a constituem.
É comohá de ser reconstruída uma socieda-
de humana capaz de superar, com o equilí-
brio fundadona sábia convergência social, as
pandemias e outras tragédias que certamen-
te aindaagitarãoa suahistória.
As novas gerações da espécie nasceram,

nascem e nascerão do útero materno. É
uma verdade incontestável que salta aos
olhos de todos os que pensam numa vida
realmente natural. Ademais, não se deve
menosprezar o período mais decisivo da
existência de um indivíduo. É a chamada fa-
se pré-natal ou intrauterina.
Concebido e fecundado, o novo ser hu-

mano em formação habita o organismo de
sua mãe por um período normal de nove
meses, findo o qual é dado à luz. A comple-
xidade, o dinamismo e a celeridade dos fe-
nômenos biológicos e progressivamente
mentais constroem células, tecidos, órgãos
e sistemas que compõemoorganismo fetal.
Mostram a dimensão realmente incompa-
rável do processo construtivo que gera o re-
cém-nascido em conformidade com suas
bases genéticas, cada qual com o potencial
humano que lhe é inerente.
Nessa etapa da vida fetal, assim como na

infância, a missão da mulher é única e in-
substituível. Ser mãe é assegurar o cenário
uterino ideal para o novo ser humano. Inclui
nutrição adequada, ausência de exposição a
substâncias tóxicas, prevenção de doenças
infecciosas, tranquilidade e redução do es-
tresse, evitar poluição sonora ambiental e
manter a plena sintonia do seu amormater-
no com todos os processos que geram o or-
ganismo do seu filho. Somente o corpo da
mãepossui estruturaadequadaaodesempe-
nho de tão nobremissão. Exemplo é a pla-
centa, por meio da qual as substâncias es-
senciais a cada uma das funções acima des-
critas chegam ao organismo do feto. Outro
exemplo são asmamasque começamacres-
cer na puberdade e se avolumamna gesta-
ção, quando produzem o leitematerno, ali-
mentoprioritáriopara a saúdedos lactentes.
A formação do cérebro humano inicia-
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Ciência

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

»SEGUNDA-FEIRA, 3

BILL NELSON CELEBRA
“NOVA ERA ESPACIAL”

No momento em que os Estados Unidos se
preparam para voltar à Lua, o ex-congressista
democrata Bill Nelson anunciou “uma nova era
espacial” ao tomar posse como diretor da Nasa, a
agência espacial americana. Com as mãos sobre a
Bíblia, Nelson prestou juramento diante da vice-
presidente Kamala Harris. Durante a cerimônia na
Casa Branca, também participaram Charles Bolden,
ex-administrador da agência durante o governo Barack
Obama, além de Jim Bridenstine, que ocupou o cargo
na administração de Donald Trump, presente por meio
de transmissão de vídeo. Nelson, 78 anos, enfatizou a
importância de “mostrar a continuidade, fora das
linhas partidárias, com a qual deve-se liderar o
programa espacial da nação, especialmente a Nasa”.
“Uma nova era espacial está se abrindo”, disse Nelson,
diante de um pedaço de rocha lunar. A agência está se
preparando especialmente para retornar à Lua em
2024 com seu Programa Artemis.

»TERÇA-FEIRA,4

CORAIS PODEMAJUDAR A CONSERVAR RECIFES
Pesquisadores da Universidade

de Haifa, do Instituto Weizmann e
do Centro de Regulação Genômica
(CRG) confeccionaram o primeiro
atlas de todos os diferentes tipos
de células em Stylophora pistillata
— um coral rochoso que constrói
recifes nativo dos oceanos Indo-
Pacífico. Publicado na revista Cell,
o estudo é o primeiro a detectar a

presença de células imunológicas
especializadas em corais. As
descobertas fornecem novas
compreensões sobre a biologia
molecular e a evolução dos corais.
Segundo os autores da pesquisa,
as conclusões vão auxiliar nos
esforços de conservação presentes
e futuros para proteger os
ecossistemas de recifes de coral.

“O atlas ajudará a entender
melhor as respostas dos corais ao
aumento da temperatura e à
acidificação dos oceanos, e pode
até mesmo ajudar a projetar
intervenções que aumentem a
resiliência dos recifes de coral que
ainda temos”, assinalou Arnau
Sebe Pedrós, líder do grupo no
CRG, em Barcelona.

»QUARTA-FEIRA,5

POUSO BEM-SUCEDIDO
NA QUINTA TENTATIVA

A SpaceX aterrissou com sucesso seu foguete Starship, em sua
quinta tentativa, na base de Boca China, no sul do Texas (EUA). O
bem-sucedido voo de testes representou uma grande vitória para
a companhia de Elon Musk, depois que tentativas anteriores
terminaram em explosões. “Aterrissagem da nave nominal”, tuitou
Musk, usando um termo que significa normal em relação a voos
espaciais. Com transmissão ao vivo da empresa americana, o teste
não foi totalmente perfeito. Houve um pequeno incêndio na base
do foguete de 50m de altura pouco após o pouso, mas sem grande
gravidade. John Insprucker, locutor da SpaceX explicou que isso
“não é incomum com o combustível de metano” usado pelo
foguete e acrescentou que os engenheiros ainda estavam
resolvendo problemas de projeto. Funcionários da empresa
apagaram rapidamente as chamas com um canhão d’água,
segundo as imagens.

»QUINTA-FEIRA, 6

TUBARÕES USAM
GPS DA NATUREZA

Estudo publicado na revista
Current Biologymostra que
tubarões conseguem ler o campo
magnético da Terra como um
navegador GPS para achar seus
caminhos. Segundo Bryan Keller,
autor principal da pesquisa, o
trabalho revindica uma teoria de
décadas sobre como os
predadores marinhos conseguem
migrar por grandes distâncias,
nadar em linha reta e voltar ao
ponto de origem de forma precisa.
Além disso, tubarões têm uma
capacidade de eletrorrecepção
muito refinada que os ajuda a
detectar suas presas. Chefe de
projeto da Fundação Save Our
Seas da Flórida, Keller estudou um
pequeno membro da família dos
tubarões, os tubarões-de-pala
(Sphyrna tiburo), nativos do Golfo
do México, que voltam aos
mesmos estuários todos os anos.
“Isso demonstra que os tubarões
sabem onde fica seu ‘lar’ e podem
navegar até lá de um lugar
longínquo”, disse o oceanógrafo
biológico do Laboratório Costeiro e
Marinho da Universidade Estadual
da Flórida à agência de notícias
France-Presse.

Saul Loeb/AFP - 21/4/21

Saul Loeb/AFP - 21/4/21

O
Comitê Conjunto deVa-
cinação e Imunização
do Reino Unido (JCVI,
em inglês), que supervi-

siona a campanha de vacinação
contra a covid-19 no país, reco-
mendou que o imunizante de-
senvolvido pela Universidade de
OxfordepelaempresaAstraZene-
ca seja usado apenas empessoas
commais 40 anos. A determina-
ção é um desdobramento do re-
gistrode 242 casosde trombos ra-
ros—sendo48mortes—empes-
soas que receberam o medica-
mento, entre as mais de 35 mi-
lhões de doses aplicadas no país.
A fórmulabritânica é aplicada em
outras partes do mundo — in-
cluindooBrasil, que a utiliza para
imunizar adultos — entre eles,
grávidas—semrestriçãode idade
Mês passado, omesmo órgão

regulatório britânico havia acon-
selhado que o imunizante fosse
administrado apenas em indiví-
duoscommaisde30anos. Segun-
do o comitê, mesmo com amu-
dança na faixa etária anunciada
ontem,osbenefíciosdavacinação
continuam sendomaiores do que
os riscos apresentados pela covid-
19paraagrandemaioriadapopu-
lação. “Como as taxas da covid-19
continuamsobcontrole (noReino
Unido), estamos avisando que
adultos de 18 a 39 anos sem con-
dições de saúde subjacentes rece-
bamuma vacina alternativa à As-
traZeneca/Oxford se disponível e
senãocausar atrasosnaaplicação
dos imunizantes”, informa, em
comunicado,Wei ShenLim,presi-
dente do grupo responsável pelo
coronavírusno JCVI.
O governobritânico comentou

o anúncio do comitê científico. “A
vacinaOxford/AstraZeneca é se-
gura, eficaz e já salvoumilhares de
vidas noReinoUnido e em todoo
mundo”, disse um porta-voz do
governo à Agência France-Presse
(AFP)denotícias.“Comodisseram
aMHRA(oórgãoreguladordeme-
dicamentos) e oComitêConjunto
deVacinação e Imunização, os be-

nefícios da vacina superam em
muito os riscos para a grande
maioria dos adultos”, acrescentou.
De acordo comoporta-voz, as au-
toridadesde saúdebritânicas apli-
carão“comoprecaução” o conse-
lhodocomitêcientífico.
Segundo o representante do

governo, amedida não atrasará o
ritmo de vacinação, cujo objetivo
é oferecer aprimeira dose a todos
os adultos do país até o fimde ju-
lho. Além disso, todas as pessoas
que receberam a primeira dose
da AstraZeneca deverão receber
uma segunda dose damesma va-
cina independentemente da ida-
de, exceto aquelas que apresen-
taram trombos.

Umestudo daDinamarca e da
Noruega divulgado, na quinta-
feira, na revista The British Medi-

cal Journal, com adultos que re-
ceberam a primeira dose do fár-
maco, mostra taxas ligeiramente
aumentadas de casos de trom-
bos, incluindo coágulos nas veias
do cérebro, em comparação com
as taxas esperadas na população
em geral. No entanto, os pesqui-
sadores destacam que o risco
desses eventos adversos é consi-
deradobaixo.
Em abril, a Agência Europeia

de Medicamentos (EMA) decla-
rou que os coágulos sanguíneos
deveriam constar como um efei-
to colateral “muito raro” da vaci-

na daAstraZeneca, considerando
que a relação custo-benefício
permanecia “positiva”. As vacinas
das empresas Pfizer/BioNTech e
daModerna também estão auto-
rizadas noReinoUnido, que con-
ta com uma das campanhas de
vacinação mais avançadas do
mundo.Quase35milhõesdepes-
soas receberam a primeira dose,
emais de 16milhões, as duas.

Alemanha

Um dia antes do anúncio da
restrição no Reino Unido, a Ale-
manha liberou a utilização do
imunizante para indivíduos de
todas as idades. As autoridades

de saúdedopaís haviam limitado
o fármaco protetivo para pessoas
com60 anos oumais,mas alguns
estados já haviam flexibilizado
essa orientação.
Outra mudança adotada pela

Alemanha em relação ao resto da
Europa é o tempo de espera para
a aplicação da segunda dose do
imunizante britânico — serão
quatro semanas de espera em
vez de 12. O objetivo do governo
é acelerar a imunizaçãodapopu-
lação, segundo o ministro da
Saúde do país, Jens Spahn. Cerca
de 8% da população foi comple-
tamente imunizada e mais de
30% das pessoas receberam ao
menos a primeira dose.

AstraZeneca para quem
tem mais de 40 anos

Recomendação é feita por comitê científico britânico após registro de 242 casos de trombos raros no país e será acatada pelo
governo. O imunizante é aplicado emadultos de outras partes domundo, incluindo o Brasil, que não adotou limitação de idade

Centrodevacinaçãononorte da Inglaterra: ReinoUnidoaplicoumais de 35milhõesdedoses edecidiu adotar a restriçãode idade como“precaução”

Oli Scarff/AFP

A vacina contra a covid-19 da
empresa chinesa Sinopharm re-
cebeu, ontem, aprovação para
uso emergencial, concedida pela
OrganizaçãoMundial da Saúde
(OMS).Oanúncio foi feitopelodi-
retor-geral da agência dasNações
Unidas, Tedros Adhanom Ghe-
breyesus. O comitê de especialis-
tas da organização recomendou a
utilização do imunizante chinês
parapessoascommaisde18anos.
O procedimento ajuda os paí-

ses que não dispõem de meios
suficientes para determinar a efi-
cácia e a segurança de ummedi-
camento por conta própria. Com
essa autorização, nações podem
acessar rapidamente os imuni-
zantes, enquantoosistemaglobal
de distribuição de vacinas da Co-
vax, criado pela OMS, também
pode distribuir doses adicionais
para todoomundo.
A agência já aprovou o imuni-

zante daModerna, Pfizer/BioN-
Tech, Johnson & Johnson e as
duas vacinas da empresa Astra-
Zeneca fabricadas na Índia e na
Coreia do Sul. As discussões para
autorizar uma segunda vacina
chinesa, do grupo Sinovac, ainda
estão emandamento. Outra vaci-
na Sinopharm, feita emWuha,
tambémestá sendo estudada pa-
ra aprovaçãopelaOMS.

Vacina
chinesa tem
aval da OMS



Vacina para todo
o DF até outubro

Estimativadogovernador IbaneisRocha (MDB) édeque todaapopulaçãoestará imunizadanesseperíodo. Entretanto, pandemia,
segundooemedebista, continuarádemandandoações e cuidadosporalgunsanosdiantedapossibilidadede reinfecção

» CIBELEMOREIRA
» SAMARASCHWINGEL

A
população doDistrito Federal
deveestar totalmente vacinada
contra a covid-19 emmeados
de setembro a outubro. A pre-

visão é do governador Ibaneis Rocha
(MDB), que, durante a inauguração do
hospital de campanhadoGamaontem,
avaliou o andamento da imunização.
“Noritmodavacinação,antesdesetem-
bro ou outubro, não teremos toda a po-
pulação do Distrito Federal vacinada.
Sabemos que esse processo ainda vai
demorar umpouco”, ressaltou. Ao todo,
apopulaçãodoDFcommaisde18anos,
público-alvo da campanha, é de
2.309.944, segundodados daCodeplan.
Atualmente, as pessoas com comorbi-
dades são prioridade do governo. Para
avançar na imunização desse grupo, o
DF aguarda a chegada de 14mil doses
da inglesa Pfizer/BioNTech, alémde 14,
4mil daCoronaVac.
O DF vacinou, ontem, 10.810 pes-

soas comaprimeira dose e 1.468 coma
segunda. Ao todo, a capital do país já
imunizou 501.729 pessoas com a pri-
meira aplicação e 278.572 com as duas
doses da vacina. De acordo comoGDF,
atéomomento,foramrecebidas973.010
dosesdevacina.
A expectativa é de que os imunizan-

tes chineses cheguem aoDF no fim da
manhã de hoje, porémos da Pfizer ain-
da não têm data certa para chegarem.
“Temos consciência da dificuldade na
aquisição de vacinas. O país hoje tenta
adquirir essas vacinas e não temconse-
guido no número necessário”, comple-
tou o governador. Napróxima segunda-
feira, aSecretariadeSaúdedeve iniciara
aplicação das 5,8mil unidades da Pfizer
que chegaramna última semana e são
carimbadas para o uso empessoas com
comorbidades.
Atualmente, podem ser vacinadas

contra o coronavírus no DF pessoas
com comorbidades, de 55 a 59 anos,
mediante cadastro e agendamento pré-
vio, e idosos a partir de 60 anos. Profis-
sionais de saúde e de segurança pública
tambémsão vacinadosmediante agen-
damento, porém, para abrirmais vagas
para estes grupos, oGDF espera o rece-
bimento demais doses destinadas para
as respectivas categorias.

HospitaldeCampanha

Segundo Ibaneis, com os hospitais
de campanha será possível retomar as
cirurgias eletivas, com a transferência
dos pacientes internados emUTIs nos
hospitais regionais para a unidade de
saúde temporária. “Queremos trazer to-
dos os pacientes comcovid-19, que não
precisemde tratamento avançado, para
os hospitais de campanha. Nós sabe-
mosdanecessidadedaretomadadasci-
rurgias eletivas que estãohámuito tem-
po paradas”, ressaltou o governador do
DistritoFederal.Aexpectativaédequea
unidade no Autódromode Brasília seja
entregue na próxima sexta-feira e, a de
Ceilândia, em15dias.
Apesar do avanço da vacinação e da

abertura dos hospitais de campanha,
Ibaneis considera que a pandemia ain-
daestá longedo fim.“Mesmoque (apo-
pulação esteja) vacinada, temos ciência
de que existemmuitos casos de reinfec-
ção. (Avacina)diminuiagravidade,mas
vamos continuar convivendo coma co-
viddurantemuitos anos”, destacou.
Para Ibaneis Rocha, os três hospitais

de campanhas contratos vão reforçar o
atendimento comqualidade na presta-
ção de serviço à população durante a
pandemia do novo coronavírus. Os pri-
meiros22pacientesdohospitaldecam-
panha doGama foram transferidos ho-
rasapósa inauguração,depoisdeo local
passar por desinfecção. A unidade tem
capacidade para 100 pacientes, pois
conta com leitos de unidades de cuida-

dos intermediários (UCIs) comventila-
çãomecânicaediálise, oque, segundoa
Secretaria de Saúde, permite o atendi-
mentoapacientes emestadograve.
O secretário de SaúdeOsneiOkumo-

to explicou, durante o evento de inau-
guração, que só serão transferidos pa-
cientesestáveis.“Ummédico intensivis-
tavaiacompanharessepacienteenossa
equipe vai observar se ele tem estabili-
dade para transporte”, esclareceuOku-
moto. De acordo com o infectologista
LeandroMachado, esse tipo de transfe-
rência é bem comum e não oferece
grandes riscos aospacientes.“Esse éum

transporte corriqueiro de se fazer e que
está na rotina de umhospital. Pacientes
maiscríticose instáveisdevemaguardar
para serem transferidos por último, até
que estejam estáveis”, explicou o infec-
tologista. No trajeto entre umhospital e
outro, opaciente terá todoosuportene-
cessário eacompanhamentomédico.

Vacinação

OMinistério da Saúde informou, on-
tem,queaprevisãodechegadadedoses
daCoronaVac épara o fimdamanhãde
hoje. Para oDF serão destinadas 14.400

doses, já contandocomos10%deperda
técnica. Ao todo, para a próxima sema-
na, a SecretariadeSaúde terádisponível
40mil vacinas para continuar o proces-
sode imunizaçãodogrupodecomorbi-
dadesconsiderandooestoqueatualeos
novos imunizantes.
Ontem, oMinistério da Saúde infor-

mou aoGDF que houve umengano na
informação de que as 50,3mil doses de
AstraZeneca recebidas na quinta-feira
deveriam ser destinadas para pessoas
comcombordidades. SegundooGover-
no Federal, na verdade, a leva deve ser
usadaparaaplicaçãode segundadose.
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Trinta mortes
registradas ontem

» LUANA PATRIOLINO

O Distrito Federal chegou a 8.056
óbitos pela covid-19, nesta sexta-feira,
com o registro demais 30 mortes. So-
mente nas últimas 24 horas, foram 820
infectados pela doença. Os dados são
do boletim epidemiológico divulgado
pela Secretaria de Saúde do DF. Amé-
diamóvel de casos está em 867, sendo
uma redução de 16,5% em relação ao
número de 14 dias atrás. A taxa para
mortesestáem36,86—reduçãode30%
emcomparaçãoaomesmoperíodo.
Segundo o documento, dos óbitos

notificados, duas pessoas tinhamentre
30 e 39 anos; três entre 40 a 49; cinco
entre 50 a 59; onze estavam na faixa
etária de 60 a 69; cinco tinham entre 70
e 79; e 4 tinham 80 oumais. As comor-
bidades foram identificadas em22pes-
soas.Os agravantes foramdoenças car-
diovasculares, distúrbiosmetabólicos,
obesidade, nefropatia e pneumonia.
As maiores incidências da doença

foram registradas nas regiões adminis-
trativas de Sobradinho 1, Lago Sul,
Plano Piloto e Sudoeste/Octogonal. Em
números absolutos, Ceilândia está no
topo com 42.586 infecções, seguida de
Plano Piloto (36.581), Taguatinga
(30.875) eSamambaia (22.158).
A taxa de ocupação total dos leitos

de unidade de terapia intensiva (UTI)
para uso adulto, pediátrico e neonatal
está em 83,41% no Distrito Federal. O
dado é do painel InfoSaúde — dispo-
nibilizado pela Secretaria de Saúde do
DF e atualizado às 18h25 de ontem.
Segundo a sala de situação, existem
75 leitos vagos na capital (com e sem
suporte de hemodiálise), sendo 7
neonatal, 5 pediátrico e 63 para uso
adulto. O total de leitos de UTI para
pacientes com covid-19 é de 480, divi-
didos entre hospitais da rede pública
e particular do DF. Desse número, 377
estão ocupados e 28 estão bloquea-
dos paramanutenção.

Investimentono Iges-DF
A Secretaria de Saúde firmou com o
Instituto de Gestão Estratégica em Saúde
do Distrito Federal (Iges-DF) termo de
aditivo ao contrato de gestão, com o
objetivo de reajustar os valores a serem
repassados ao Iges neste ano. O termo,
publicado no Diário Oficial do DF na
quinta, permite restabelecer o equilíbrio
econômico-financeiro em consequência
da inflação, dos acordos coletivos e das
demais repactuações contratuais.

Com o investimento de R$ 6,8 mi-
lhões, o hospital de campanha do Ga-
ma tem cinco alas que comportam 20
leitos cada. A unidade tem salas de
triagem; para procedimentos invasi-
vos; de insumos; de descompressão; de

raios X ; e,de tomografias.Háumaárea
para farmácia e pontos de hemodiá-
lise. O espaço também tem ponto de
desembarque de ambulâncias; setor
administrativo; sala de TI e de manu-
tenção; espaços de descanso para mé-
dicos e enfermeiros; banheiros adapta-
dos para Pessoas comNecessidades Es-
peciais (PNE); copa e necrotério.

Saibamais

Mesmoque
(a população esteja)
vacinada, temos ciência
de que existemmuitos
casos de reinfecção.
(A vacina) diminui
a gravidade,mas
vamos continuar
convivendo com
a covid durante
muitos anos.”

Ibaneis Rocha,
governador do Distrito Federal

Estrutura

Hospital de campanhadoGama, inaugurado ontem, terá capacidade para 100 pacientes emestado grave. Unidade doAutódromodeBrasília será liberada na próxima sexta

Fotos: Renato Alves/Agencia Brasília.
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Testagem é arma contra a covid-19

Especialistas destacama importância de verificar e acompanhar a circulação do novo coronavírus; a estratégia é fundamental
para controle da infecção e prevenção de novos casos. Até ontem, o Laboratório Central do DF realizou 265.344 testes de PCR

» CIBELE MOREIRA

A
pesar do foco na vaci-
nação, esta não é aúnica
formadecombateàpan-
demia. Para o professor

Jonas Brant, epidemiologista e
coordenador da Sala de Situação
da Universidade de Brasília
(UnB), há três eixos que devem
ser observadospara o controle da
propagação da covid-19: amplia-
ção da testagem dos casos sinto-
máticos, principalmente os com
sintomas leves, rastreamento de
possíveis contaminados identifi-
cando as pessoas que tiveram
contato com quem testou positi-
vo e o isolamento desse grupo e
vigilância genômica constante
para identificar variantes.
“A testagemémuitobaixa, não

só no Distrito Federal, mas no
Brasil como um todo. Se olhar os
dados em comparação a outros
países, estamos com um índice
vergonhoso. Precisamos, tam-
bém, estruturar as ações de ras-
treamento de contato”, enumera
Brant. Segundo ele, o risco de
contaminação está alto.
De acordo com a Secretaria de

Saúde, o Laboratório Central de
Saúde Pública doDF (Lacen-DF),

realizou 265.344 análises de tes-
tes de PCR, até ontem. Desses,
164.400 deram negativo; 91.456,
positivos; e 9.488, inconclusivos.
Dos exames sorológicos, aplicou
66.720— sendo que 59.811 ocor-
reram no ano passado. Todas as
unidades básicas de saúde (UBS)
estão aptas para fazer a coletaRT-
PCR de casos sintomáticos e,
atualmente, são atendidos 4.500
pacientes, por semana, com sus-
peita da doença. A rede particu-
lar, no laboratórioSabin, empou-
comais de um ano de pandemia,
fez 930mil testes: 620mil (PCR) e
310mil (sorologia).
Os professores de dança Caro-

linaDumay deMedeiros, 31, eVi-
niciusMesquita de Carvalho, 33,
testarampositivo emmarço deste
ano.“Há quase dois anos que eu
não tinha febre. Eramuita coinci-
dênciaparanão levaremconside-
ração”, lembraVinicius. Os dois
haviam feito o exame sorológico
em2020, quandohouve das ativi-
dades presenciais. “Se deslocar
para o centro de saúde, é umpre-
çomuito pequeno em compara-
ção a perder um familiar. Eu perdi
dois tios pela doença. O exame é
uma forma de proteger os entes
queridos”, finalizaVinicius.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Resposta
aos inquisidores
daCPI sobreo

tratamentoprecoce:Uns
médicos receitam

Cloroquina.Outros, a
Ivermectina; eo terceirogrupo
(odoMandetta),mandao
infectado ir paracasaesó

procurarumhospitalquando
sentir faltadear (paraser

entubado).Portanto, vocêé livre
paraescolher, comoseumédico,
qualamelhormaneiradese

tratar. Escolhae, por favor, não
enchaosacodequemoptou
porumalinhadiferenteda

sua, táok?”

Presidente Jair Bolsonaro

“Seo
ministroda

Saúdemédicoe
munidode
informaçãoe

assessorianacional
nãopodedarum
parecera favorda

cloroquinaempúblico,
comocadamédicoestá

mais informado
individualmente, com
suaautonomia, para

receitar?”

Biólogo e pesquisador
Átila Iamarino

SÓPAPOS

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Saibamais

6.909

Balanço dos testes analisados pelo Lacen-DF

Fonte: Secretaria de Saúde. Dados atualizados em 3 de maio, às 12h

RT-PCR

Sorológico

Total de exames realizados

265.344

66.720 Exames analisados em 2020

Exames analisados em 2021

Análises de RT-PCR realizadas pelo Lacen, mês a mês

166.733

59.811

98.611

maiabrmarfevjandeznovoutsetagojuljunmaiabrmar

2020 2021

753

5.458

15.085

21.455
24.338

30.652

17.376

14.090

15.557

20.736
19.429

15.886

33.288

27.075

4.180

Tipos de testesmais comuns para
detectar a covid-19

Teste sorológico (teste rápido)

» É feito com a coleta de uma
amostra de sangue que reage em
um soro. Esse exame identifica a
produção de anticorpos IgM e IgG,
sendo indicado a partir do oitavo
dia dos sintomas. O resultado
costuma sair em 30minutos.

Teste RT-PCR (swabnasal)

» Com uma espécie de cotonete, é
feita a retirada domaterial
genético damucosa presente no
fundo do nariz do paciente. Esse
exame é recomendado no início
da infecção, a partir do terceiro
dia de sintomas até o sétimo. Esse
exame fica pronto em até 48
horas, na rede pública, a equipe
da unidade entra em contato com
o paciente para informar o
resultado.

FFoonnttee:: Secretaria de Saúde do
Distrito Federal

Lula discute frente
anti-bolsonarista noDF
OdeputadoProfessor Israel Batista (PV-DF) teve uma conversa
fechada comoex-presidente Lula. Entre assuntos tratados, a
reforma administrativa e uma radiografia da educação, já que o
parlamentar é presidente da Frente Parlamentar da Educação. Ex-
ministro daEducação, FernandoHaddad acompanhou a conversa e
fezmuitas críticas à gestão doministroMiltonRibeiro. Lula também
quis tratar do futuro eleitoral doDF.OPTnão temcandidato natural
emBrasília para o governo, e Lula tem trabalhado em todos os
estados para construir uma frente anti-Bolsonaro para 2022. A
deputadaÉrikaKokay (PT), cotada para disputar o Senado,
participouda conversa, alémdapresidente nacional doPT,

deputadaGleisiHoffmann (PR).

Semhegemonismos

Odeputado Israel Batista (PV-DF) disse que odiscurso entre petistas
está bemdiferente.Muitomais aberto a alianças e sem imposição do
hegemonismopetista, coma exigência de liderar chapas aoPalácio
doBuriti, comoem todas as eleições anteriores. “O importante,me
parece, que importamesmoaLula construir novas lideranças e
frentes progressistas comcapacidade dederrotar os aliados de
Bolsonaronos estados”, aposta Israel.Mas certamente não abrem
mãode ter Lula à frente doprocesso, agora que o ex-presidente

retomoua elegibilidade.

Votaçãomarcada

Será na próxima terça-feira a
eleição da lista tríplice para a
vaga de desembargador do
Tribunal de Justiça do Distrito
Federal e Territórios (TJDFT)
no quinto constitucional para o
Ministério Público do DF. Estão
no páreo: Leonardo Roscoe

Bessa, Libânio Alves Rodrigues,
Maurício Silva Miranda, José
Firmo Reis Soub,Vitor
Fernandes Gonçalves e
Eduardo Albuquerque. A
votação será virtual pelos
desembargadores que

compõem o Pleno doTJDFT. De
lá saem os candidatos que
passarão pelo crivo do

presidente Jair Bolsonaro para a
escolha de um nome.

Noaquecimento

Independentemente do
resultadoda votação, essa é uma
preparaçãopara umanova

disputa que vai ocorrer em2022,
quandoodesembargador
HumbertoUlhoa vai se

aposentar compulsoriamente ao
completar 75 anos.Outra vaga
será aberta para oMinistério
Público doDF.Quemnão levar

agora pode estar no
aquecimentopara a próxima
nomeaçãodeBolsonaro.

Manifesto para
pré-candidatura
AadvogadaThais Riedel lançou
manifesto de suapré-candidatura à
presidência daOAB-DF.No
documento, destaca que épreciso
tratarmenos dapolarização quedivide
opaís emais das prerrogativas de
advogados nos corredores e gabinetes
do Judiciário, nas delegacias e nos
órgãos públicos.

Polêmica naOAB-DF
Opresidente daOAB-DF,Délio Lins
s Silva Júnior, enfrentouuma

polêmica interna a respeito da volta
às aulas presenciais. Ele emitiu
apoio baseadonaposição da

Comissão deEducação, que tendeu
para a opinião de representantes de
escolas particulares.Depois que o
apoio se tornoupúblico, as

comissões deDireitosHumanos e
deCovid chamaramopresidente e
contestaramesse posicionamento.
O tema é realmente controverso.

Cadaum temumolhar.

Empate técnico

OSenado abriu uma consulta
pública on-line sobre a
opinião das pessoas a

respeito do voto impresso em
100%das urnas, bandeira

defendida pelos
bolsonaristas. Até ontem, a
enquete estava quase
empatada. Com483.398
votos, 53%eramcontra e

47%, favoráveis.

Ricardo Stuckert/Divulgação

Vinicius Cardoso Vieira/Esp. CB/D.A Press

Reprodução

ArquivoPessoal

Evaristo SA/AFP Reprodução/Instagram
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Setor imobiliário otimista

ECONOMIA / Medidas pacote doGDFpara socorrer empresários deve aquecermercado e facilitar vendas. Para representantes do
ramo, abertura denovos postos de trabalho será consequência positiva, assimcomoageraçãode rendano comércio capital federal

CarlosWagnerTolentino,81anos
Morreu, ontem, o pioneiro

CarlosWagner Tolentino (foto),
aos 81 anos. Ele teve umaparada
cardiorrespiratória em casa, no
Jardim Botânico. Mineiro de Be-
loHorizonte, o advogado e servi-
dor aposentado saiu da capital
mineira para iniciar uma nova
vida em Brasília. Em 1960, ele

adotou o quadradinho comono-
vo lar. “Veio com a cara e a cora-
gem. Os pais dele tinham uma
vida boa lá,mas ele largou tudo e
veio para tentar a vida. Morou
até na rodoviária, porque na
épocanão tinhanemhotel”, con-
ta a professora Carla Tolentino,
50 anos, filha do pioneiro.

Segundo a professora, Tolenti-
no era apaixonado por Brasília.
“Ele amava. Adotou como casa.
Aqui, ele chegou e construiu a vi-
da dele, teve três filhos e era casa-
docomaminhamãedesde1968”,
diz Carla. Além da capital, outra
paixãona vida do aposentado era
o esporte. “Meu pai foi um dos

fundadores do clube de futebol
do Ceub e também foi diretor do
time do Gama. Inclusive, ele vai
ser cremado com a blusa do Cru-
zeiro que era amaior paixão de-
le”, revela a filha.
Carlos teve uma carreira res-

peitada como professor demate-
mática e administrador. “Come-
çou na fundação educacional.
Depois, foi diretor do (Centro De
Ensino Fundamental) Caseb; ad-
ministrador do Nilson Nelson e

doGinásio Cláudio Coutinho du-
rante muito tempo. Também foi
diretor e fundador do Clube dos
Pioneiros”, detalha a filha.
O pioneiro também trabalhou

no Centro Universitário de Brasí-
lia (Ceub) como professor e, pos-
teriormente, atuou como coor-
denador da pós-graduação. Car-
losTolentinodeixa três filhos, três
netos e a esposa de 76 anos. Ele
será cremado às 18h deste sába-
do, na cidade deValparaíso.

OBITUÁRIO

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem7demaiode2021

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Antônio Cardoso Lima, 49 anos
Carlos Alberto Barata da Silva,
81 anos
Cícero Vilarindo, 93 anos
Ereneide Bezerra Vieira Rolim,
79 anos
Fernando Alves Martins, 88 anos
Jonas Lisboa Neto, 59 anos
Leonardo Rodrigues da Costa,
36 anos
Marcelo Chagas Couto,44 anos
Maria das Graças Pereira,
67 anos
Maria do Carmo Alves Teixeira,
67 anos
Maria Joana Pereira Brito,
73 anos
Mykaella Hyngrid Bergma
Rocha, 30 anos
Nadir Ferreira Piovezan, 79 anos
Odecy da Costa Torres, 55 anos
Rafael da Silva Rodrigues,
27 anos
Roberto da Costa Silva, 88 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Adelizia Pereira Batista, 64 anos
Ailton Bernardino de Souza,
66 anos
Antônia Dias de Souza Silva,
76 anos
Carlos Alberto da Silva, 55 anos
Cleanto Pinto de Menezes,
66 anos
Joelina Oliveira daMota, 75 anos
José Hernan Londono Restrepo,
75 anos

Lucélia Maria de Jesus Cardoso,
73 anos
Magno Frota de Araújo, 36 anos
Manoel Leite Primo, 95 anos
Maria do Amparo Dionísio
Cardoso, 55 anos
Mateus Alves da Silva, 36 anos
Miguel Firmino de Araújo, 66
anos
PauloSérgioSouzaOliveira,55anos
RaimundoRobertoFerreira,67anos
Tais Ferreira de Souza, 31 anos
Vânio Reis de Oliveira, 53 anos
WillsimarChavesdeOliveira,62anos

GGaammaa
Francisco Freire Viana, 60 anos
Francisco Paulo da Silva, 76 anos
Jonas Nascimento Dias, menos
de 1 ano
Laudicena Prima Pimentel
Oliveira, 39 anos

PPllaannaallttiinnaa
Valdivino dos Reis, 79 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
JoãoMarcos Quatorze, 97 anos
Olindina de Jesus Claro, 69 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
José Cardoso de Macedo, 97 anos
Roni Araújo de Oliveira, 42 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
José Firmino da Costa, 64 anos
Eva Larinda de Jesus, 67 anos
JoãoHenrique deOliveira, 87 anos

Pedro Lacerda de Souza, 64 anos
Eunice Melo Rodrigues, 68 anos
Katia de Almeida Pereira,
57 anos (cremação)

Luiz Carlos Rezende Linhares,
66 anos (cremação)
Carlos Antônio Dietze Cardenas,
87 anos (cremação)

Marlene de Carvalho Marquez,
84 anos (cremação)
RondonMiranda Guimarães,
72 anos (cremação)

Adriana Cristina da Cunha,
48 anos (cremação)
Lúcia Regina Pires Soares,
60 anos (cremação)

» PEDRO MARRA

O
setor imobiliário foium
dos quemais comemo-
rou o incentivo do go-
verno local com o

anúncio de 20medidas de bene-
fício e ajuste fiscal para diversos
ramos do comércio e da indús-
tria do Distrito Federal, com a
etapa 1 do programa Pró-Econo-
mia. O Imposto sobre a Trans-
missão Inter Vivos de Bens Imó-
veis por Natureza ou Acessão Fí-
sica e de Direitos Reais sobre
Imóveis (ITBI), por exemplo, fica
menos burocratizado com o no-
vo pacote econômico, o que po-
de gerar emprego e mais con-
fiança nas vendas. É o que avalia
o presidente da Associação de
Empresas doMercado Imobiliá-
rio do Distrito Federal (Ademi-
DF), Eduardo Aroeira.
“A gente acredita que vai ter

um forte impacto, pois o governo
já tinha feito o parcelamento do
imposto em 10 vezes anterior-
mente, mas não funcionava por
conta da burocracia. Havia uma
obrigatoriedade na legislação pa-
ra a quitação dessas 10 parcelas,
para queo cliente pudesse fazer a
escritura do imóvel e registrar em
seu nome. Isso fazia com que es-
sa iniciativa não tivesse efeito”,
explica. “Os primeirosmeses são
demuitasdespesas. Esseparcela-
mento possibilita que o cliente
tenha um fôlego, isso estimula
mais lançamentos, geração de
emprego e vendas para a nossa
cidade”, analisa Aroeira.
Há 30 anosnomercado imobi-

liário, LeonelAlves, 56anos, afirma
que a desburocratização do ITBI
vai ser positiva para a confiança
nas vendas. “Nas nossas negocia-
ções, a gente verifica adificuldade
do cliente ter, além do valor do
imóvel, o valor disponível para o
pagamento integral do ITBI. É co-
mumagente perder algumnegó-

cioporcausadessedetalhe.Muitas
vezeso cliente temcomo financiar
esse imóvel, mas falta o valor da
parcela do ITBIde 3%”, comentao

donodeuma imobiliária.“Oclien-
te tinha que pagar o ITBI à vista,
mas não sobrava dinheiro para
comprar asmobílias. Então, não é

só omercado imobiliário que fica
favorecido, é uma cadeia de em-
presas voltadaparao setorque são
beneficiadas”,explicaLeonel.

Outros ramos
Outros setores como a área da

beleza, composta por salões, bar-
bearias e clínicas de estética es-
tão entre os mais beneficiados
pelo pacote econômico, com
adiamento do pagamento de ISS
até 2027 e também do IPTU e do
IPVA até 2022. A alíquota do ISS
dessas atividades cairá de 5% pa-
ra 2%. “Muitos salões fecharam,
não aguentaram esse abre e fe-
cha”, pondera o presidente do
Sindicato dos Trabalhadores em
Salão de Beleza (Sindbeleza), Da-
niel Borges. Por isso, ele conside-
ra que asmedidas vão beneficiar
o setor. “Mas temos que ser rea-
listas. O Distrito Federal só vai
voltar ao normal com 90%da po-
pulação toda vacinada (contra a
covid-19), para termais condição

de voltar às ruas e a frequentar o
comércio”, ressaltouBorges.
Para o donodo salão de beleza

Le Deux Salon, no Guará 1, San-
dro Ferretto, 39, o quemuda para
o negócio dele é a possibilidade
de adiar o IPTU. “Pode desafogar
temporariamente os custos, aju-
dando na organização de outras
pendências que foram geradas
com a pandemia. Claro que toda
ajuda é bem-vinda, pois estamos
nosorganizandoaospoucospara
voltar à normalidade”, pondera.

Respiro

O economista do Conselho
Regional de Economia do DF
(Corecon-DF) José Luiz Pagnus-
sat avalia que o Pró-Economia é
benéfico para ambos os lados da
economia brasiliense. “O GDF
está olhando tanto o lado da
oferta como o lado da demanda,
e focando em setores que foram
mais afetados pela crise. É um
pacote completo no sentido de
retomada. O grande problema
damaioria dos setores é o fecha-
mento”, afirma. “O plano é im-
portante, porque cria condições
para aos setores que fecharam
ou estão com dívidas de terem
uma folga nos custos com o
adiamento de impostos”, escla-
rece o especialista.
Para o presidente da Federa-

ção do Comércio de Bens, Servi-
ços eTurismo doDistrito Federal
(Fecomércio-DF), José Aparecido
CostaFreire,asmedidassãoopor-
tunas e vão aquecer a economia
do DF a médio prazo. “Acredito
que, em90dias, essepacotepossa
surtir algum efeito. Até o fim do
ano, creio que vai ter um forte im-
pacto.Vai ser um freio no desem-
prego e um pé no acelerador da
retomada da economia do DF. É
uma semana emque o setor pro-
dutivo sai ansioso”, comemora o
presidentedaFecomércio-DF.

Oplano é importante
porque cria condições
para os setores que fe-
charamou estão com
dívidas de teremuma
folga nos custos com
oadiamento de
impostos.”

José Luiz Pagnussat, economista

Facilidades para o pagamento do ITBI e do ITCD, comparcelamento e desburocratização, também impacta parte do comércio adjacente aomercado

Sandro Ferreto, dono de salão: setor de beleza também foi beneficiado

Ed Alves/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press

Arquivo Pessoal
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» DARCIANNE DIOGO

A
mais de 1.500km de Brasí-
lia, o chefe da maior fac-
ção criminosa do Distrito
Federal, o Comboio do

Cão (CDC), Wilian Peres Rodri-
gues, 36 anos, instalou-se em
uma residência luxuosa em Para-
nhos (MS), divisa como Paraguai,
para tentar se esconder da polícia
e, de lá, articular a entrada de ar-
mas e drogas na capital e enco-
mendar assassinatos de rivais.
Wilinha, como era mais conheci-
do, atuava na cúpula como “ata-
cadista”, uma tarefa que exigia jo-
go de cintura para investir capital
nasmercadorias ilícitas e planejar
as rotas que os produtos deve-
riam seguir para evitar as fiscali-
zações. Foragido desde 2017, o
criminoso foi preso em uma ope-
ração do Departamento de Com-
bate à Corrupção e ao Crime Or-
ganizado da Polícia Civil (De-
cor/PCDF) na semanapassada.
Na última quinta-feira, outro

duro golpe contra o crime orga-
nizado. Em nova fase da opera-
ção Judas, que reuniu 50 policiais
civis, prendeu quatro membros
do Comboio do Cão. A PCDF
cumpriu seismandados de busca
e apreensão no Gama, Recanto
das Emas, Riacho Fundo II e Sa-
mambaia. Com as detenções, os
investigadores acreditam ter de-
sarticulado o núcleo financeiro
da facção. Segundo a corporação,
os suspeitos eram responsáveis
pelo fluxo do dinheiro da organi-
zação, obtido, principalmente,
como tráfico de drogas.
Em 2019, o Decor deflagrou

uma das maiores ações contra o
Comboio do Cão, a Operação
Rosário. Mais de 300 agentes e
delegados concentraram os es-
forços e conseguiram prender 46
membros do Comboio acusados
de uma série de crimes violen-
tos, como homicídios e organi-
zação criminosa.Wilinha era um
dos alvos, mas os policiais não o
encontraram em nenhum dos
endereços à época, e ele encon-
trava-se foragido desde então.
Para despistar a polícia du-

rante esse período, o chefe da
facção viajou por diferentes es-
tados do país, como São Paulo,
Maranhão e Piauí, utilizando
documentos de identidade fal-
sos e mudando de aparência.
“Ele (Wilian) é investigado por
crimes de homicídio, tráfico de
drogas e organização criminosa.
Além disso, há outros processos
que estão suspensos em que ele
responde”, detalhou o delegado
titular da Delegacia de Repres-
são ao Crime Organizado (Dra-
co), AdrianoValente.

Articulação

Nomapa das maiores facções
do país, inclusive do Primeiro
Comando da Capital (PCC) e do
Comando Vermelho (CV ) —
oriundas de São Paulo e Rio de
Janeiro, respectivamente—, Ma-
to Grosso do Sul é um dos esta-
dos mais visados quando se fala
em rota do tráfico. No livro A
guerra: A ascensão do PCC e o

VIOLÊNCIA / Responsável por articular grande volume de drogas na capital federal e ordenar assassinato de rivais,
Comboio do Cão operava com esquema complexo. Grupo criminoso teve líderes presos nos últimos dias

Estou fazendo aulas de inglês com a
minha irmã desde o início da pandemia.
Ela é fluente, e eu sempre fiquei naquela
coisa de entender até bem, mas falar
muito precariamente. Dava para me vi-
rar, mas longe do ideal. Então, resolvi
usar o conhecimento dela ao meu favor
e sugeri a ideia de que se tornasseminha
professora. Ela topou e estamos, entre
pausas, estudando juntos há umano.

O primeiro problema nisso era a dis-
tância. Ela mora em Minas, a uns 700 e
tantos quilômetros de Brasília. Entrei no
mundo das as famigeradas aulas on-li-
ne. Como as crianças, fiquei bem perdi-
do, apesar de estar acostumado a reu-
niões etc. De vez em quando, eu me pe-
gava respondendo mensagens noWhat-
sApp, apurando alguma informação ou
lendo besteiras.
Tinha esquecido que sempre fui bom

aluno, mas um tanto disperso. Às vezes,
tenho que pedir que ela retome a expli-
cação comuma confissão de desatenção
e um pedido de desculpas. Minha irmã é
uma professora dedicada e paciente, o
que facilita a minha vida. Mas a internet

da casa dos meus pais é dureza e, às ve-
zes, tenho certeza que ela foi abduzida e
que quem fala são uns ETs bizarros.
Outro problema é que o papo entre

irmãos anda atrasado. Praticamente,
não vi minha família durante a pande-
mia. Então, há sempre muito assunto. O
interior é um caldeirão de histórias e fo-
focas que nunca para de ferver. Há sem-
pre uma narrativa bizarra que eu preci-
so ouvir e ela precisa contar.
Isso sem falar nas vezes em que os

meus pais interrompem a aula com um
grito: “Já arrumou a cama, Maria Cla-
ra?”. Eu rio e a aula fica mais divertida.
Os encontros ocorrem três vezes por
semana, com exceção dos dias em que

algum imprevisto acontece e a gente
precisa se adaptar. Uma noite de insô-
nia que me derrubou, um exame que
precisa ser feito...
Mas, hoje (sexta), fiquei preocupa-

do. Uma coisa que nunca tinha me
acontecido deu as caras por aqui. Eu
não sabia como traduzir uma expres-
são em inglês para o português. Geral-
mente, era sempre o contrário, e eu
achava pedante demais quem vinha
com esse papo. Ferrou, pensei. O Goo-
gle não ajudava e eu liguei para a mi-
nha irmã, não era dia de aula, em bus-
ca de uma solução para o impasse.
Não encontramos um bom substitu-

to. A pequena expressão precisava de

pelo menos quatro palavras em portu-
guês para ter explicação. Ficou chato.
Eu queria usar algo similar para escre-
ver justamente esta crônica. Diante da
impossibilidade, desisti e resolvi mudar
de assunto, porque um texto pernósti-
co era tudo o que não queria.
A ligação engatou em um papo

maior. Alguém lá de casa entrou no as-
sunto. Falamos amenidades e, como
500% dos brasileiros, comentamos a an-
siedade para que a vacina chegue aos
nossos braços. No fim das contas, eu
desliguei sem nem lembrar direito qual
era o assunto inicial, mas sem querer a
despedida veio, como numa canção
brega, em“goodbye and I love you”.

Goodbye and
I love you

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAlexandredePaula >>alexandresouza.df@dabr.com.br

Fotos: PCDF/Divulgação

Casa onde chefe do grupo se escondeu em
MatoGrosso do Sul, próximoàdivisa comoParaguai

Pistolasmodernas e de calibres grossos chamam
aatenção entre osmateriais usados pela organização

mundo do crime no Brasil, os
pesquisadores Camila Nunes
Dias e Bruno Paes Mans afir-
mam que os motivos são claros
ao se dar conta da posição geo-
gráfica da região em relação à
fronteira com o Paraguai, prin-
cipal porta de entrada para o
tráfico de armas e drogas.
Foi para articular a entrada

de armas e drogas no Distrito
Federal que Wilian se instalou
em uma residência de alto pa-
drão em Paranhos (MS), cidade
dividida com o Paraguai por
uma rua. Na casa, alugada nas
mãos de um traficante local, o
chefe do Comboio do Cãomora-

va com a namorada. Na função
de “atacadista”, Wilinha precisa-
va dispor de alto investimento
de capital para financiar o envio
de drogas e armas à capital, de
modo que chegasse até aos pe-
quenos traficantes das mais di-
versas cidades de Brasília.
O criminoso não agia sozi-

nho. Braço direito e vice-líder
da facção, Fabiano Sabino Pe-
reira, preso desde 2017 no
Complexo Penitenciário da Pa-
puda, após a polícia encontrar
155kg de maconha e carregador
de arma na casa dele, em Cei-
lândia, continuou comandando
as ações da cúpula de dentro do
presídio, com o auxílio de fami-
liares e advogados. Na cadeia, o
CDC ganhou força e controlava
atividades de tráfico e jogos de
azar. “As informações chegavam
ao grupo por demais integran-
tes e pelo substituto (Fabiano).
No geral, a organização está
sendo bem desarticulada com o
avanço do trabalho investigati-
vo da PCDF”, frisou o delegado
AdrianoValente.

Assassinatos

Concentrados em regiões co-
mo Riacho Fundo 2, Recanto das
Emas eTaguatinga, o Comboio do
Cão participou de assassinatos,
tráfico de drogas e armas, lava-
gem de dinheiro e roubos de veí-
culos. A facção se instalou na ca-
pital emmeados de 2013, fruto de
uma disputa de gangues por pon-

tos de drogas noDF. A polícia esti-
ma que o grupo esteja envolvido
em mais de 500 ocorrências cri-
minais e cercade 30homicídios.
Um dos crimes praticados pe-

los faccionados aconteceu em
outubro do ano passado. Emple-
na luz do dia, um homem, de 27

anos, levou tiros de rajadas de
pistola calibre 9mm na praça do
DI em Taguatinga. Outras duas
pessoas que passavam pelo local
acabaram sendo atingidos. O cri-
me foi elucidado pelo Decor e os
envolvidos acabaram presos no
âmbito da operação Judas.

Em fevereiro deste ano, um in-
terno do Centro de Progressão
Penitenciária (CPP) foi baleado e
morto ao sair do presídio, no SIA,
para trabalho externo. Constatou-
se que os dois acusados de matar
o detento são integrantes do
Comboio do Cão, e o homicídio
estaria relacionado a uma possí-
vel guerra por tráfico de drogas.
Outro caso de repercussão foi o
assassinato de um casal no Ria-
cho Fundo 2.ThiagoDuarte Neto,
24 anos, e Talita Souza Mendon-
ça, 23, foram mortos dentro do
carro, na rua. O cachorro que a
jovem carregava chegou a ficar
machucado, mas recebeu os pri-
meiros socorros e recuperou-se.
No ano de 2016, um homem

identificado como Rafael Otavia-
no foi executado commais de 30
tiros no estacionamento do Fó-
rum de Santa Maria, na QR 211.
A vítima seria julgada como ré de
um processo no mesmo dia. Se-
gundo as informações da época,
o rapaz chegou ao local por volta
das 8h. Ao estacionar o carro,
três homens chegaram em outro
veículo e alvejaram o automóvel
de Rafael até omomento em que
a PM compareceu ao local. Hou-
ve troca de tiros entre os bandi-
dos e a corporação, mas o trio
acabou fugindo. “Uma caracte-
rística que chama a atenção é a
violência com que atua na elimi-
nação de desafetos e traficantes
rivais, fazendo uso de pistolas de
grosso calibre e última geração,
com acessórios que aumentam o
poder de fogo, como seletor de
rajadas e carregadores estendi-
dos”, finalizouValente.

Ele (Wilian) é
investigado por
crimes de homicídio,
tráfico de drogas e
organização
criminosa. Além
disso, há outros
processos que estão
suspensos emque
ele responde”

Adriano Valente,
delegado titular da Delegacia de
Repressão ao Crime Organizado
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B
astamaio chegar que a de-
manda nas floriculturas
aumenta, com os filhos
buscando a flor ideal para

presentear as mães. Os pedidos
são variados, vãodesde as tradicio-
nais rosas vermelhas até as orquí-
deas, girassóis, lírios, flores do
campo, dentre outras. Embora
existam muitas espécies, a inten-
ção de quem vai presentear é a
mesma: expressar o amor. Este é o
segundo Dia das Mães em meio à
pandemia, e, o presente pode ga-
nhar um significado ainda maior:
aproximarmães e filhos separados
pelo isolamentosocial.
Uma pesquisa da Federação

do Comércio, Bens e Serviços
(Fecomércio) sobre a expectativa
dos consumidores nessa época
do ano mostra que os filhos pre-
tendem gastar, em média,
R$ 114,96 com o presente. Flores
e cestas aparecem em quarto lu-
gar entre os regalos mais procu-
rados: 8,06% dos entrevistados
pretendem comprá-las.
Na floricultura Flor Fina (411

Norte), os pedidos costumam
aumentar em até 30% em maio,
comparado a outras épocas do
ano. Em meio à pandemia, a ge-
rente Janilma Costa explica que
os pedidos, agora, têm outro per-
fil: em vez de apenas arranjos de
flores, os clientes têm adquirido
cestas de café da manhã e pe-
dem que o presente seja entre-
gue em casa, no domingo.
“Às vezes diminuem o valor

nas flores para colocar também a
cesta. Além de flores do campo e
rosas coloridas, temos colocado
chocolates e vinho”, afirma Janil-
ma. “Flores alegramodia de qual-
quer um”. Ela diz que, nesse pe-
ríodo de frio, as rosas chegam a
durar até 10 dias, já as orquídeas
durammais de ummês.

Escolha

Na Lis Boutique Floral
(@lisboutiquefloral), a florista
Andiara Antunes faz os buquês
de acordo com a personalidade

de cada mãe. Ela sempre foge
das tradicionais rosas vermelhas
e apresenta um resultado sur-
preendente para os clientes. “As
flores devem ser dadas de acor-
do com a pessoa que vai receber.
Se a mãe é mais alegre, por
exemplo, um buquê de flores do
campo colorido é o ideal. Para as
românticas, flores em tons de
rosa. Já as orquídeas combinam
com todas elas”, explica.
Para a especialista, a procura

crescente por flores, desde o iní-
cio da pandemia, reforça a ideia
de que elas aproximam as pes-
soas. “Não tem quem não goste
de ganhar flores, principalmente
as mães. Com o distanciamento,
é uma forma de o filho estar mais
próximo. Ela sente carinho, amor,
afeto. É sempre um presente ba-
cana de dar, porque aproxima e
surpreende”, complementa.
Quem pretende presentear

com flores noDia dasMães preci-
sa estar atento a vários aspectos.
Além da personalidade de quem
vai ganhá-las, é importante levar
em consideração onde a mãe
mora. Se for em casa com área
onde bate sol diariamente, os fi-
lhos podem escolher o lírio da
paz, antúrio e bromélia, espécies
que gostam de umidade, sombra
e raios solares. Para aquelas que
vivem em apartamento, com
pouco espaço, as orquídeas e as
suculentas são as ideais. Andiara
recomenda, também, os terrários,
que é um recipiente onde se re-
produzem as condições necessá-
rias para uma planta sobreviver.
“Nem todo mundo consegue cui-
dar bem da planta. Com um ter-
rário, a pessoa pode ter ummini-
jardim e pode regar a cada três
meses, por exemplo”, diz (veja
Cuidados com as plantas).

Flores por gerações

A secretária Andrea Fonseca,
41 anos, trabalha em um viveiro
em Taguatinga. Além do trabalho
administrativo, ela gosta de tratar
das plantas nos canteiros. “Eu
gostomuito de flores.Vou presen-
tear minhamãe e espero também
ser presenteada”, revela, já dando
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Dia das Mães

COLORIDO
Comaproximidadedadata, aprocurapor floresaumentounas floriculturasdeBrasília.

Ospedidos sãovariados. Vãodas tradicionais rosas vermelhasaorquídeas, girassóis, lírios e floresdo campo
Ed Alves/CB/D.A Press - 10/4/21

Andrea Fonseca:
“Eu gostomuito de flores.

Vou presentearminha
mãe e espero também

ser presenteada”

GGoossttaamm ddee ssooll
» Cactos
» Suculentas
» Ave do paraíso (também
conhecida como Estrelitza)

» Begônia
» Gerânio
» Lavanda
» Petúnia

GGoossttaamm ddee ssoommbbrraa
» Antúrio
» Costela de Adão
» Árvore da felicidade
» Zamioculca
» Espada de São jorge
» Peperômia
» Bambu areca
» Lírio da paz
» Orquídeas
» Violetas

MMeeiiaa ssoommbbrraa
» Samambaia
» Croton
» Jiboia

FFlloorreesscceemm oo aannoo ttooddoo
» Begônia
» Lavanda
» Gerânio

Cuidados
com as plantas

Serviço
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adicapara a filhade 10 anos.
Andreia conta que passou a

se interessar pelas plantas aos
16 anos e, desde então, sempre
leva flores para a mãe. “Dou na
intenção de alegrar, para a pes-
soa se sentir mais feliz e ama-
da. É muito bom receber uma
rosa, um vasinho. Você se en-
canta pela beleza, o cheiro, o
cuidado de todo dia”, explica.
Para o Dia das Mães, ela já es-

colheu qual será o presente. “O gi-
rassol, que já dá aquela visão de
aquecimento, de ficar pertinho,
de cuidado; e a orquídea, que tem
a beleza e dura bastante”. Andreia
considera que as flores simboli-
zam as relações dela com amãe e
com a filha. As três moram na
mesma casa. “A gente é bem uni-
da, bemgrudada, émuito amor”.

Paixão

Flores são os presentes que a
empresária Elizabeth SatikoYama-
daFujimoto, 65 anos,mais ama re-
ceber. Além de ter um jardim na
área externa da casa onde mora,
no Lago Norte, dentro da residên-
cia há um espaço reservado para
elas. Na loja de roupas femininas
da qual é dona, sempre há umbu-
quê para harmonizar e alegrar o
ambiente. A paixão pelas flores
veio quando começou a recebê-las
com frequência na ParóquiaNossa
Senhora do Lago. “Agora recebo
sempre e cuido. As pessoas costu-
mam falar que eu faço a flor revi-
ver. Converso comelas. Achoque é
preciso ter esse olhar com as plan-
tas.Tercarinhosporelas”,disse.
Mãe de três filhas, Beth costu-

ma ganhar flores nas datas come-
morativas e fora delas também. O
aniversário de 65 anos teve o te-
ma floral. “Eu tinha uma vizinha
que falava que o jardim daminha
casa é o meu sorriso, o meu jeito
de ser. Esse cuidado é algo que
vem de dentro. Já cuidei de uma
planta que estava morrendo, se-
ca, que o jardineiro queria arran-
car. Eu cuidei, conversei com ela
e duas semanas depois ela estava
linda e reviveu.Deus colocou algo
em mim para cuidar delas, e eu
amo”, declara a empresária.

A florista Andiara Antunes
faz os buquês de acordo com
a personalidade de cadamãe

Elizabeth Fujimoto:
“As pessoas
costumam falar que
eu faço a flor reviver”

LLiiss BBoouuttiiqquuee FFlloorraall
@lisboutiquefloral
Contato: 9 8134-0145 (Andiara)

FFlloorriiccuullttuurraa FFlloorr FFiinnaa
Contato: 3447-9061
https://florfina.com.br/
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SSÃÃOO SSEEBBAASSTTIIÃÃOO
Morro da Cruz: Chácaras
Renascer nº 97, São José II, São
Pedro nº 87, São Raimundo nº
85, Boa Ventura, da Paz, Nossa
Senhora Abadia Dourados,
Nascente Buriti, Boca daMata,
41, 79, 83-A, 85, 91, 94-B, das
8h40 às 14h30.

CURSOS
Língua inglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor Francisco H. de Paula ensi-
na inglês para alunos iniciantes e
avançados. As aulas incluem
apostilas e saem por R$ 50 a hora,
para um estudante, ou por R$ 80,
para duas pessoas. Informações:
fpaula2@hotmail.com ou 9 9934-
0926.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares ofere-
ce curso de matemática básica
com foco em concursos. O prepa-
ratório conta com apostila didática
e aulas individuais on-line. Forma
de pagamento a combinar. Valor:
R$ 150. WhatsApp: 9 9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre o mercado de tra-
balho, histórias de sucesso de pro-
fissionais de diferentes carreiras e
dicas de executivos para se dar
bem em processos seletivos. Para
conferir o material, acesse: canal-
conecta.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa Sem
Complicações destina-se a inte-
ressados em estudar os aspectos
do idioma que mais causam dúvi-
das. As aulas abordam temas co-
mo competência comunicativa, di-
ficuldades mais comuns e regras
de acentuação gráfica. Informa-
ções: bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicaná-
lise Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais,
por vídeo, e contarão com leituras e
discussões sobre trechos da obra
do psicanalista. Inscrições somente
pelo WhatsApp: 9 9225-3849.

Revisão textual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece ser-
viços de revisão e correção para
textos literários, acadêmicos ou
escritos diversos, como livros, pes-
quisas, coletâneas, trabalhos de
conclusão de curso, além de tra-
duções para português e inglês.
Informações: 9 9416-0404 ou pelo
e-mail textos.revisart@gmail.com.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das Insti-
tuições de Autogestão em Saúde)
lançou a sua plataforma de ensino
a distância: o Campus Unidas. Até
dezembro de 2021, devem ser dispo-
nibilizados, pelo menos, 20 cursos
diferentes, todos on-line e com cer-
tificado digital, além de capacita-
ções gratuitas, em breve. Confira a
lista completa de cursos com inscri-
ções abertas e outras informações
no site https://campus.uni-
das.org.br/ Contato: (11) 9 7419-5753
/ E-mail: campus@unidas.org.br.

MÁXIMA

90%
MÍNIMA

30%

OUTROS
Atendimentopsicológico
Um grupo de psicólogos disponibi-
liza, voluntariamente, escuta e
acolhimento a profissionais do Sis-
tema Único de Saúde (SUS), da as-
sistência social e da segurança pú-
blica do Distrito Federal. A iniciati-
va surgiu por causa da crise do no-
vo coronavírus e inclui atendimen-
tos clínicos on-line. Para agendar,
basta entrar em contato pelo
WhatsApp: 9 8118-6296. Falar com
Rubens Bias.

Kung fu
A Escola de Kung Fu Shao Lin
Norte de Brasília inicia o ano em
uma nova sede, na 704/705 Norte,
e a professora Marcia Vasconcelos
convida a todos os interessados a
conhecer as atividades. As aulas
de kung fu tradicional, boxe chi-
nês e tai chi ocorrem pela internet
e presencialmente — com núme-
ro limitado de alunos, adoção de
procedimentos de higienização da
sala e de equipamentos, além de
obrigatoriedade do uso de másca-
ras. Informações: www.shao-
linbsb.com.br.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-
Escola (CIEE) está com processo
seletivo aberto para estudantes in-
teressados em estagiar na Caixa
Econômica Federal. A oferta con-
templa alunos do ensino médio
(regular e EJA), do ensino técnico e
de nível superior, dos cursos de ar-
quitetura e urbanismo, direito e en-
genharias. As inscrições podem ser
feitas no site do CIEE: ciee.org.br,
até 31 de maio.

Lendasdacapital
Os jornalistas Daniel Zukko e Vi-
viane Costa estão homenageando
a cidade com a série Era Uma Vez
Brasília – As Novas Lendas da Ca-
pital . São quatro episódios em
formato de desenho animado que
dão vida a alguns “contos” e “cau-
sos” da cidade, e misturam fatos
históricos com fantasia. Os vídeos
estão disponíveis nos canais do
@minhabrasilia, @vivicosta_ofi-
cial, @brasiliashopping, @sindile-
gis e @clarobrasil.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real
na Giles Online. Por meio de au-
las v i r tua is , os alunos têm a
oportunidade de se tornarem bi-
língues sem sair de casa. Intera-
ção com professores e colegas
de turma durante os encontros
virtuais. Inglês para concursos e
turmas de conversação. Matrí-
culas abertas para cursos regu-
lares. Três aulas gratuitas. In-
formações : 9 8625-5298 ou
www.instagram.com/ciistgiles.

LuzemMovimento
Quem não se inscreveu até o final
de fevereiro, também pode ter
acesso gratuito ao conteúdo gra-
vado do curso on-line Luz em Mo-
vimento, ministrado por Moisez
Vasconcellos, lighting designer
especialista em criar projetos de
iluminação cênica. O curso, com
tradução em libras, é recomenda-
do para pessoas com mais de 16
anos e que tenham noções de in-
formática. Acesso pelo canal do
YouTube Luz em Movimento: ht-
tps://www.youtube.com/c/Lu-
zemMovimento.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísti-
cos de Pirenópolis, a cidade pas-
sa a oferecer voos de balão ao
nascer do sol. A novidade conta
com diferentes pacotes e servi-
ços, que incluem passeios de 45
minutos a uma hora de duração,
em altitudes de até 1 mil metros.
Os preços variam de R$ 690 a R$
980 por pessoa. Além do voo no
segundo maior balão do Brasil,
vindo de Boituva (SP), alguns dos
tíquetes incluem taça de espu-
mante, café da manhã na Pousa-
da Villa do Comendador e fotos
ou vídeos registrados com uso de
drone. Informações e reservas:
@voedebalaoempiri.

CasaParksolidário
No mês de maio, o CasaPark Soli-
dário realiza uma campanha de
arrecadação de alimentos não pe-
recíveis para o Instituto EVA (Em-
poderamento, Valorização e Au-
toestima), que atende mulheres
em situação de vulnerabilidade.
Uma caixa de doações instalada na
entrada principal do CasaPark re-
ceberá tanto pacotes de alimentos
avulsos quanto cestas básicas.

Audiodescrição
Estão abertas, até 18 de maio, as
inscrições para o curso de audio-
descrição que será ministrado por
Sofia Fiore: 100% on-line e gratui-
to, direcionado para gestores cul-
turais, educadores e pessoas inte-
ressadas. A formação será reali-
zada por meio de quatro encon-
tros ao vivo, nos dias 22 e 29 de
maio, e 5 e 12 de junho, com ma-
terial de apoio disponibilizado aos
participantes. O projeto é uma
realização do Beco da Coruja Pro-
duções, com produção do Institu-
to Janelas da Arte e recursos do
Fundo de Apoio à Cultura do Dis-
trito Federal (FAC/DF).
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

PLANODESAÚDE

PEDIDO DE EXAMENEGADO
A aposentada Helena Claudia, 59 anos, entrou em contato com a coluna

Grita Geral para reclamar que o plano de saúde Geap negou o pedido dos
exames IGM e IGG da covid-19.“É um absurdo, pois já apresentei o pedido
médico. Fui ao otorrino e ela me pediu umTC do tórax para saber se estou
com pneumonia, pois se eu estiver, não posso tomar vacina da covid agora.
Porém, o plano também não autorizou o exame”, disse.

»AGeap informouque foramsolicitadasduas codificaçõesdoexameda
covid-19 (PCReSorologia).ConformeorientaçãodoMinistérioda
Saúde,nãocabeautorização simultâneados códigos.Desta forma,após
análiseda regulaçãomédica,foi autorizado somenteo exameRT–PCR,
noúltimodia4.“Sobrea solicitaçãodoexameTC– tórax,apósanálise
da regulaçãomédica,foi autorizadonodia5demaio.Cumpre ressaltar
queoexame foi solicitadopeloprestadornodia4demaio,na
modalidadeeletiva.No relatório enviadopelomédico,não foi citado
que se tratavadeurgência.Considerandoquea solicitação foi realizada
namodalidadeeletiva,ressaltamosqueaGeapestá emconformidade
comosprazos estabelecidospelaRN259”,afirmaoplanode saúde.

PARKWAY

EXCESSO DE LIXO
O jornalista Áureo Germano, 45 anos, entrou em contato com a

coluna Grita Geral para reclamar do acúmulo de lixo no ParkWay. “As
quadras de 1 a 5 da região estão se transformando em pequenos lixões
por falta de manutenção dos órgãos públicos”, reclamou.

»OServiçodeLimpezaUrbana(SLU)respondeuquerealizaacoletade
resíduoscomregularidadenoParkWay,conformecalendáriodecoleta
disponívelnosite:www.slu.df.gov.br.“É importantedestacarqueos
estabelecimentoscomerciaisecondomíniossãoresponsáveispela
aquisiçãoemanutençãodosseuscontêineresdecoleta,alémdemantero
acondicionamentoadequadodosseusresíduosparaacoletadoSLU”,
explicou.Oórgãoalegaque,paramelhoraraofertade locaisdecoleta,
instalou120novas lixeirasnaregiãoequeestá instalandonoParkWay
umpapa-lixo,localizadonoSMPWTrecho2.“Cabeàpopulação
descartarosresíduoscorretamente,contribuindocomalimpezadaárea.
Emcasodeáreasdedescarte irregular,osmoradorespodemutilizaros
canaisdaouvidoria(www.ouvidoria.df.gov.br)oupelo telefone162para
fazeroregistrodadenúnciaesolicitara limpeza”,orientouoSLU.

Gestãodeesportes

A FGV Educação Executiva inicia uma
série de webinários gratuitos voltados
para gestão de esportes, a FGV Series:
Leadership in Sport. Será um encontro
por mês, sempre trazendo
especialistas de gestão esportiva. Os
eventos serão transmitidos ao vivo, a
partir das 10h, no YouTube da FGV. O
primeiro encontro vai tratar o tema
“Sistema de Resolução de Disputas da
FIFA e Estabilidade Contratual no
Futebol”, no dia 12 demaio. O link para
inscrição é
https://evento.fgv.br/estabilidade
contratual.

Novaprofissão

No dia 16 demaio, das 17h às 18h, será
transmitido o painel internacional
“Chief Happiness Officer: What’s
Next?”. On-line e gratuito, o evento
promovido pelo Instituto Feliciência,
tem como objetivo debater a atuação
do gestor executivo de felicidade
dentro e fora do Brasil. O painel on-
line e gratuito será em inglês, com
tradução simultânea e contará com a
participação de nomes como Carla
Furtado, professora da PUCRS e
fundadora do Feliciência, Marta
Branquinho Garcia, gestora executiva
de felicidade portuguesa, e Sarah
Metcalfe, gestora executiva de
felicidade canadense em atuação no
Reino Unido. Inscrições gratuitas pelo
link http://bit.ly/painel_cho.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Minervino Júnior/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

A frase “Brasília tem clima de deserto” não é nenhuma novidade aos ouvidos brasilienses. Com a chegada

da seca, a paisagem desértica ilustrada pela arquitetura de Niemeyer nos remete ao Egito Antigo ou a

algum cenário de filme de ficção.

Beleza da seca



Ragu com cerveja
No pub da Hop Capital Beer, o chef Gil Guimarães

e omestre cervejeiro Paulo César Borges oferecem ra-
gude linguiçaartesanalproduzidapelabrasilienseCa-
lu, anis-estrelado, vinho branco e tomates, cozido len-

tamente compolenta cremosa comgranapadanopor
R$ 19,90. No copo de 285ml, o lançamento da cerveja
newwave, umapilsen leve e refrescante, cujo amargor
do lúpulo capaz de limpar as papilas, neutraliza tam-
béma gordura e a picância do ragu. Os dois saempor
R$24,90noSIA,Trecho17,Rua3, telefone:3234-1720.

MELHORATACADISTA/Redede lojas commodeloque reúnevendasporatacadoevarejo está emcrescimentonoDistrito Federal

O
bservando o crescimento
do setor de comércio de-
nominado atacarejo, o
GrupoGarra, com 26 anos

de tradição nomercado atacadis-
ta, se uniu ao Grupo Bonamix e
juntos criaram o Melhor Ataca-
dista, inaugurado em agosto de
2018. Esse modelo de negócios
corresponde a um setor em ex-
pansão no Brasil. “Nós éramos
amigos há muito tempo, e aí re-
solvemos nos unir e montamos a
redeMelhor Atacadista”, explica o
empresário Adauto Mesquita, 53
anos, diretor-presidente do Me-
lhor Atacadista e doGrupoGarra.
O atacarejo é uma forma de

comércio que reúne atributos de
duas formas tradicionais de co-
mercialização: a venda no ata-
cado e a venda no varejo. Segun-
do o Sindicato do Comércio Ata-
cadista do Distrito Federal (Sin-
diatacadista/DF), as expectati-
vas de crescimento real apenas
para o setor atacadista em 2021
são de 3%, resultado de um cres-
cimento nominal de 9% e um
IPCA no teto da meta, de 6%.
Segundo Mesquita, o Grupo

Garra faz parte do comércio de
atacados do modelo tradicional,

em que os clientes-alvo são res-
taurantes, bares e hotéis. Com o
objetivo de alcançar novos mer-
cados no mesmo setor enxergou
nos atacarejos uma possibilida-
dede expansãopromissora.“Ago-
ra, com oMelhor Atacadista, po-
demos atender tanto no atacado
quanto no varejo. O nosso públi-
co-alvo são os pequenos comér-
cios, o agente transformador, que
são os donos de restaurante, lan-
cherias, os donos de mercearias
menores e as casas das pessoas.
Em Formosa, por exemplo, aten-
demos bastante o pessoal de ci-
dades ao redor.”
Apesar da diversidade de

clientela que o setor pode alcan-
çar, o empresário afirma que ho-
je, realmente, o grande cliente é o
consumidor final. “O nosso mo-
delo de negócios acaba tendo um
custo menor, pois compramos
em grandes volumes, em grande
escala e acabamos conseguindo
um preço melhor para repassar
por um custo menor. Então, a
gente acaba vendendo mais ba-
rato do que o varejo tradicional,
e muitas pessoas nos procuram
por isso, na busca de um preço
que caibamelhor no bolso.”

ExpansãodoatacarejonoDF

Marcas Negócios
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Quantas unidades existemdo
Melhor Atacadista e onde estão
localizadas?
Aprimeira loja da redeMelhor

Atacadista foi inaugurada emFor-
mosa (GO), ameta é que até o fi-
nal doanoa rede tenhanove lojas.
A primeira loja aberta noDistrito
Federal foi aberta emSamambaia,
seguida por Guará, Areal/ Águas
Claras e RiachoFundo II. A última
loja foi inaugurada emÁguas Lin-

das. Até o final do ano aprevisão é
inaugurar lojas noValparaíso, na
VicentePires enoRiachoFundo I.

ComooMelhor Atacadista foi
impactado neste últimoano de
pandemia e comoestá agora?
O crescimento no Distrito Fe-

deral é bom,mesmo com a pan-
demia nossas vendas aumenta-
ram, porque como muitas pes-
soas estão em casa, elas passa-

ram a ter que fazer mais coisas.
Umoutro fator équemuitos tam-
bém deixaram de ir a restauran-
tes e começaram a comprar ali-
mentos para cozinhar em casa,
assim as vendas no atacarejo au-
mentaram, ou seja, para o nosso
setor melhorou. Posso até dizer
que para este setor de comércio,
dos atacarejos, quase não tive-
mos crise e, de certo jeito, fomos
impactados positivamente na

pandemia. Apesar do aumento
do desemprego, o auxílio emer-
gencial ajudou muitas pessoas.
Sabemos que chegamos a um
ponto da crise da pandemia que
a tendência é peneirar e ver real-
mente quem fica no mercado
porque a gente também sabe co-
moo custo de vida e as contas es-
tão altas, está tudo muito caro,
não tem nada barato, mas o nos-
so grupo está preparado.

Oque a população doDFpode
esperar doMelhor Atacadista?
Vocês têma intenção de expandir?
O objetivo é continuar cres-

cendo com, nomínimo, três lojas
por ano, pelomenos esta é a nos-
sameta. Não nos colocamos um
limite de crescimento, noDistrito
Federal, no Goiás, onde for ne-
cessário vamos abrir, o objetivo é
expandir. Temos que analisar os
negócios e a demanda, mas po-

dem esperar que em alguns anos
teremos uma loja doMelhor Ata-
cadista em cada cidade-satélite
de Brasília, podemos atémesmo
abrir outras lojas em cidades que
já tem. Por exemplo, já temos
uma loja no Areal, mas a tendên-
cia é abrirmos realmente uma lo-
ja emÁguasClaras.
Acho importante acrescentar,

mas acredito quemuitos consu-
midores já sabem, realmente o
porquê do diferencial desse se-
tor de negócios, em que ao po-
der comprar um volume maior
de itens para guardar em casa é
possível pagar mais barato por
isso. Comoatendemosmais pes-
soas, mesmo se o cliente for
comprar no varejo, o preço que
oferecemos é bemmenor do que
o preço do varejo tradicional,
pois os nossos custos sãomeno-
res com esta escala maior, então
o rendimento émelhor.
Uma coisa interessante que

vem acontecendo nas nossas re-
des sociais é o pedido de clientes
para que a gente abra nossas lo-
jas nas cidades deles. O que vejo
é que com essa situação de pan-
demia, com as pessoas desem-
pregadas e a diminuição da ren-
da, é que todos temos que gastar
menos, tem que segurar os gas-
tos, e omelhor jeito de economi-
zar neste caso é comprando itens
de necessidades básicas com
preçosmais baratos.
Além disso, sempre dizemos

em nossa empresa que temos
quehonrar onomedasnossas lo-
jas, porqueéumnomemuito for-
te, um nome demuito valor, en-
tão temos que cuidar e cada dia
melhorar para honrar este nome,
Melhor Atacadista.

Arquivo Pessoal

DIADASMÃES/Para celebrar a data, chefs de Brasília criarampratos especiais. Expectativa daAbrasel é de que omovimento seja
o dobro de umdomingo normal. Associação aconselha empresários a iniciaremo serviço de deliverymais cedo

Sabores para as mamães

Fotos: Divulgação

» LIANA SABO

P
elo segundo ano consecutivo, o Dia das
Mães sofre o impacto da pandemia. Consi-
derada a data de maior movimento no setor
de alimentação fora do lar, este domingo

“traz a expectativa de que o fluxo seja mais que o
dobro de um domingo normal, tanto no salão co-
mo no delivery”, aposta o presidente da Associação

de Bares e Restaurantes do Distrito Federal (Abra-
sel), Beto Pinheiro. Ele recomenda que as casas
abram mais cedo o serviço de entrega para evitar
congestionamento, comohouve anopassado, quan-
do clientes se queixaram em redes sociais que até as
16h de que não haviam recebido a comida. O clima
de esperança e otimismo que vem com o Dia das
Mães é o que incentiva chefs na busca de inspiração
para criar pratos especiais.Veja algumas sugestões:

Bacalhau no delivery

Pensada para ser enviada para asmães que ficarão
mais isoladas, Renata La Porta providenciou linda cai-
xa onde vão amuse bouche de brie com frutas verme-
lhas, lombo alto de GadusMorhua que leva “um cho-
que térmico no leite e o deixa mais desfolhado quan-
do o cliente tira as lascas e vai ao forno com azeite ex-
travirgem, cebolinhas, batata confitada com açafrão e
crips crocantes de alho”, descreve a chef. Com uma
tortinhadechocolatebelgaenozes saiporR$349para
duaspessoas.Telefones: 3364-6006e99643-0839.

Coração tricolor

O talentoso chef da rede Primus, Bené Reis criou
ravióli recheadode legumes e creamcheese emmas-
sa de três cores: verde espinafre, vermelha beterraba
e branca trigo. Dispostos no prato, os raviólis podem
vir ao molho de estrogonofe de carne ou de frango.
No centro, uma minipirâmide de batata palha. Eu já
experimentei o de carne, delicioso. Sai por R$ 149,90
e serve três pessoas. Telefones 3443-7070 (409 Sul),
3797-7071 (ÁguasClaras) e 3797-7070 (VicentePires).

Cordeiro francês

“Todomundo sabe o quanto adoro a gastronomia
docerrado,mas tambémtenhooutrapaixão: a culiná-
ria clássica francesa”, confessa SimonLau, aoanunciar
omenudoDiadasMães: fricassédecordeiro.Precedi-
do de salada verde com framboesas e croutons com
foie gras, o principal vem com cogumelos, espinafre e
batatabolha.Desobremesa,mil-folhascommarzipan
e peras ao poire com creme fresco. Tudo por R$ 180
com entregas no Plano Piloto, Lago Sul e Norte entre
11he14h.Reservaspelowhatsapp99167-0000.

Fabricação caseira

Igualmente tricolor, é o prato de massa fresca
de espinafre recheada de ricota, figo e nozes com
molhos ao sugo e quatro queijos que a Cantina
da Massa (302 Sul) desenvolveu para o Dia das
Mães por R$ 54. Assinado por Alda Bressan, o
prato Tortelloni Trecollori foi escolhido para de-
fender as cores da casa italiana no Festival Brasil
Sabor, que começa quinta-feira, 13 de maio e vai
até o dia 30. Telefone: 3226-8374.

AdaltoMesquita, 53 anos, avalia que omodelo atacarejo possibilita aumentar a carteira de clientes



OLIMPÍADA
Faltam 78 dias para a cerimônia de abertura dos Jogos
Olímpicos de Tóquio-2020, adiados em um ano por causa da
pandemia do novo coronavírus, mas o Japão segue
convivendo com os riscos da contaminação pela covid-19,
que tem aumentado no país nas últimas semanas. Ontem, o
primeiro ministro Yoshihide Suga anunciou que o estado de
emergência, previsto para acabar na próxima terça, foi
estendido até o fim deste mês. O nível de contaminação está
elevado nas grandes cidades do país asiático.
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TemoCearánoNordestãonas
ediçõesde2015ede2020

3
taças

TemoBahia, campeãonas
versõesde2001, 2002e2017

JJooggoo domilhão

COPA DONORDESTEModelos de gestão, Ceará e Bahia decidem título regional, vaga antecipada para a terceira
fase daCopa doBrasil 2022 e umbomdinheiro no caixa. Especialista compara situações financeiras dos finalistas

MARCOS PAULO LIMA

O
futebol nordestino vive
ummomento arretado.
Em 2021, terá mais clu-
bes na Série A do Cam-

peonato Brasileiro do que o Rio
de Janeiro, por exemplo. Bahia,
Ceará, Fortaleza e Sport sãoos re-
presentantes daRegião na elite. A
CidadeMaravilhosa contará ape-
nas com a dupla Fla-Flu.Vasco e
Botafogo amargamaSérie B.
ONordeste virou rota de jogos

internacionais. Finalistas da
Lampions League, hoje, às 16h,
no Castelão, em Fortaleza, Ceará

e Bahia representam o país na fa-
se de grupos da Copa Sul-Ameri-
cana. OVozão lidera o C contra
Bolívar, Arsenal e JorgeWilsterm-
mann. O Bahia é vice do B, atrás
do tradicional Independiente e à
frente de Montevideo City do
Uruguai eGuabirá daBolívia.
À frentenadecisãodaCopado

Nordeste contra o Bahia depois
de vencer o jogode idapor 1 x 0, o
Ceará temavantagemdoempate
para conquistar o bicampeonato
consecutivo— tri na história no
torneio. Igualaria o próprio Bahia
eoSport.Dooutro lado, o tricolor
cobiça o tetra para alcançar o re-

corde do arquirrivalVitória.
O sucesso dos times coman-

dados por Guto Ferreira e Dado
Cavalcanti vai além da final do
Nordestão e da presença em um
torneio internacional. Tem a ver,
também, coma tentativa dos res-
pectivos presidentes, Robinson
de Castro e Guilherme Bellintani,
de colocar as finanças emordem.
Levantamento da Sports Va-

lue, firma especializada no estu-
do anual das contas dos clubes,
acerca das 20maiores receitas de
2020, mostra que o Bahia teve a
melhor arrecadação entre os ti-
mes nordestinos: R$ 130,6 mi-

lhões.No rankingnacional, supe-
rouoCruzeiro.Valeponderar que
o timemineiro disputou a Série B
em 2020. O Ceará teve receita de
R$ 103,2milhões, em 17º lugar, à
frente do arquirrival Fortaleza.
Na prática, as situações dos fi-

nalistas sãobemdistintas.“OCea-
rá é omelhor exemplo de equilí-
brio na gestão financeira do fute-
bol brasileiro. Menor dívida dos
top 20 (R$ 26,5milhões), melhor
indicadordívida x receita.OBahia
estámais endivididado (R$ 267,9
milhões), temmais dificuldades,
mas vem se esforçando e fazendo
uma gestãomuito boa. A receita

com sócio torcedor é uma das
maiores do Brasil (atrás de São
Paulo, Corinthians,Vasco, Palmei-
ras, Inter, Grêmio e do líder Fla-
mengo)”, avalia em entrevista ao
Correio, Amir Somoggi, adminis-
trador de empresas e sócio da
SportsValueMarketingEsportivo.
O Nordeste não conquista o

Brasileirão desde o bi do Bahia,
em 1988, no velho Nacional. Na
eradospontos corridos, oprêmio
máximo para o clubes das região
é o passaporte para a Libertado-
res. Porém, na era dos pontos
corridos, nenhum nordestino
conseguiu via Brasileirão. Último

representante doNordeste na Li-
bertadores, o Sport participou,
em 2009, como campeão da Co-
padoBrasil do ano anterior.
Desde então, a Sul-Americana

é o prêmio internacional. O Nor-
deste tem representantes em to-
das as edições desde 2009.
Além da taça, a decisão de ho-

je vale vaga para a terceira fase da
Copa do Brasil 2022 e prêmio de
R$ 1milhão ao campeão. Ceará e
Bahia acumularam R$ 2,56 mi-
lhõesnas fases anteriores. Logo, o
campeão receberá no total até
R$ 3,56milhões. O vice acumula-
rá pelomenosR$ 3,06milhões.

»GAÚCHO
Derrotado na partida de ida por
1 x 0 pelo Juventude, o Inter é
obrigado a vencer o adversário,
hoje, às 19h, no Beira-Rio, para
evitar o vexame de ficar fora da
decisão do Estadual. O vencedor
enfrentará Grêmio ou Caxias.

»MINEIRO
Com vantagem confortável após
vencer o Tombense por 3 x 0, o
Atlético cumprirá tabela, hoje,
às 16h30, no Mineirão. Motivado
pela goleada por 4 x 0 sobre o
Cerro Porteño, o Galo enfentará
Cruzeiro ou América na decisão.

»SÃOPAULO
Daniel Alves, Luciano e Eder vão
desfalcar o São Paulo. Foram
constatadas lesões, mas o
departamento médico do clube
não revelou o tempo para a
recuperação. Amanhã, eles não
enfrentarão o Mirassol.

»SANTOS
O Santos oficializou, ontem, a
contratação de Fernando Diniz.
Livre no mercado desde a saída
do São Paulo, o treinador chega
para substituir o comandante
argentino Ariel Holan, que pediu
demissão do clube há 10 dias.

» INGLÊS
Finalistas da Champions League,
Manchester City e Chelsea farão,
hoje, uma prévia da decisão. Para
o City, o jogo pode valer o título
da Premier League. Basta vencer
para erguer o troféu pela sétima
vez— terceira comGuardiola.

»FÓRMULA 1
A Mercedes dominou o primeiro
dia de atividades de pista para o
GP da Espanha. O finlandês
Valtteri Bottas foi o mais rápido
no primeiro treino livre e, à
tarde, o inglês Lewis Hamilton
foi o melhor da segunda sessão.

Em situação confortável após
fazer3x0no jogode idadas semi-
finais do Campeonato Carioca, o
Flamengo revê oVolta Redonda
para confirmar a vaga à final. Co-
mo a prioridade é a Libertadores,
o time rubro-negro deve nova-
mente jogar com time alternativo
hoje, às 21h05, no Maracanã. A
Record anuncia a transmissão.
Com a larga vantagem cons-

truída fora de casa, o Flamengo
pode até perder por três gols de
diferença noMaracanã. OVolta
Redonda precisa de umhistórico
emilagrosotriunfode4x0.Quem
avançarpegaFluminenseouPor-
tuguesa, que duelamamanhã.
Rogério Ceni deve novamen-

te escalar um timemisto, prova-
velmente com menos titulares
ainda em campo, considerando
a ótima vantagem adquirida na
ida. Certo é que o goleiro Diego

Alves e o lateral Renê não esta-
rão disponíveis. O primeiro foi
substituído no intervalo da vitó-
ria sobre a LDU, ao sentir um
desconforto na coxa direita, e o
segundo sentiu dores na parte
posterior da coxa direita.
A tendência é de que Rodrigo

Caio e Gerson também conti-
nuem fora. O zagueiro, em recu-
peração de uma fibrose na coxa,
está no processo de transição pa-
ra voltar e ainda não deve estar
pronto. É provável que tenha
condições de enfrentar o Union
LaCalera napróxima terça-feira.
O mesmo deve ocorrer com

Gerson. Omeia segue em trata-
mento de lesão na coxa esquerda
eé improvávelque jogue.Autorde
trêsgolsnavitóriapor3x0nopri-
meiro duelo, Pedro deve ganhar
mais uma oportunidade como ti-
tular no comandodeataque.

CARIOCA

Em vantagem, Fla
reencontra Voltaço

MERCADO

Neymar renovará com o PSG
OatacanteNeymar vai assinar

hoje o novo contrato com o Paris
Saint-Germain. Segundo infor-
mação publicada pelo jornal
francês L'Équipe, o brasileiro fe-
chou um acordo para seguir na
equipe até junho de 2026. O atual
contrato do jogador com o clube
francês é válidopormais umano.
Ou seja, até junho de 2022. Ney-
mar, destamaneira, pode ficar no
PSGpormaisquatrotemporadas.
A assinatura encerra um nov-

ela que, emmuitos momentos,
quase não teve um final feliz para
o PSG. Apenas após o vice-
campeonato na Liga dos
Campeões da temporada passa-
da que Neymar deixou clara sua
intençãode continuar emParis.
O acordo foi selado poucos

dias depois da eliminação da
equipe na Liga dos Campeões
para oManchester City. Desde o
dia 27 de abril, quando Neymar
concedeu entrevista à emissora
RMC dizendo que o acerto estava
próximo, que era umaquestãode

tempopara ele assinar o acordo.
Neymar está no PSG desde o

início da temporada 2017/2018,
quando foi comprado do
Barcelona pelo pagamento da
multa rescisória de 222 milhões
deeuros (cercadeR$821milhões
na cotação da época). São 114 jo-
gos, com89 gols.
Pela equipe francesa, apesar

de fracassar namissão de liderar
o PSG ao título da Liga dos
Campeões, o brasileiro levantou
deztroféus,sendotrêsdoCampe-
onato Francês, dois da Copa da
França e da Copa da Liga France-
sa e três da Supercopada França.
Juntando os cacos da elimi-

nação da última terça-feira, o
PSG voltará a campanha, aman-
hã, contraoRennes,peloCampe-
onato Francês. Neymar e com-
panhia perseguem o Lille, líder
isolado com79 pontos. O time de
Paris soma 75,mas temumapar-
tida a menos do que o concor-
rente, que abriu a rodada, ontem,
vencendooLens por 3 x 0.
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OmeiaVina é umadas apostas doVozão embusca do bi consecutivo A esperança da virada doBahia está toda depositada nos pés deGilberto

CCaasstteellããoo
Fortaleza

FFiinnaall
Segundo jogo

TTrraannssmmiissssããoo
FOXSports

ÁÁrrbbiittrroo
DenisSerafim(AL)

16h

CEARÁ BAHIA

Técnico:DadoFerreira

MatheusTeixeira

Juninho

MatheusGaldezaniThaciano

Rossi
Daniel

Gilberto

Rodriguinho

Conti
RenanGuedesMatheusBahia

Técnico:GutoFerreira

Richard

Messias

Vina

OliveiraPedroNaressi

Charles

Mendoza

FilipeVizeu

LuizOtávio
BrunoPacheco GabrielDias

Taça Rio
Depois de ser derrotado por 1 x 0 para o Madureira na semana
passada, o Vasco revê o adversário e joga hoje, às 16h, em busca de
uma vitória pelo saldo mínimo para avançar à final da Taça Rio. O
duelo será disputado em São Januário e o time cruzmaltino usará os
titulares desta vez. Com os reservas, o time jogou mal, teve um
jogador expulso (Laranjeira) e precisa reverter a desvantagem para ir
à decisão contra o vencedor entre Botafogo e Nova Iguaçu.

Orlando Gonzalez/Ceará Sporting Club Felipe Oliveira/EC Bahia

Rogério Ceni pouparámuitos titulares para duelo comUnion LaCallera

Marcelo Cortes/Flamengo



Diversão&Arte • Brasília, sábado, 8 de maio de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE • 21

DDaattaa eesstteellaarr:: Vênus quadra
Júpiter e ingressa em Gêmeos;
Lua míngua em Áries. Enterra
tua severidade e ressuscita a
alegria infantil, porque só ela
pode te salvar de teus
equívocos e restaurar o
caminho que, se trilhado com
persistência e boa vontade
prática, te conduzirá a tua
melhor versão. A severidade é
a marca de ummundo adulto
que promulga regras que ele
mesmo é incapaz de
sustentar, resultando isso
numa trama inteligentemente
elaborada de mentiras e
hipocrisia que serve, de forma
implacável, ao propósito de
assassinar a alegria infantil,
tanto nas crianças quanto
também nos adultos que se
atrevam a funcionar em torno
dela. Os exilados da Graça, os
desgraçados, que se dedicam
à pedofilia, não o fazem
porque se sentem atraídos
sexualmente por crianças,
mas porque as odeiam e as
querem destruir
abusando delas.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Valorize e respeite as pessoas que
acompanham você nesta parte do
caminho, pois, sem a ajuda delas
tudo beiraria a impossibilidade. É
com elas que o caminho, no mínimo,
se torna muito mais leve e alegre.
Em frente.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Há muita coisa para fazer, muita
tarefa para resolver, e o melhor que
você pode fazer diante desse
cenário é encarar o trabalho com
alegria e leveza, sem se preocupar
com os resultados. Como se fosse
uma brincadeira.

LEÃO
22/07 a 22/08

Essas boas ideias que fluem através
de sua alma precisam ser provadas
no campo prático, porque se não
puderem ser postas emmarcha de
imediato, o melhor a fazer é não
perder nemmais um segundo com
elas. É assim.

TOURO
21/04 a 20/05

A alegria é uma virtude que há de
ser exaltada, mas não ao ponto de
fazer você cometer tolices
imprudentes. A alegria é sintonia
fina com a profundeza eterna do
espírito, e não há de ser confundida
com imprudência.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

A seriedade e a leveza devem
andar de mãos juntas, porque de
outra maneira você teria de
colocar uma máscara de
severidade e enterrar a alegria,
para depois se tornar muito difícil
a recuperar. Nada disso.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Apesar de que as coisas não estão
do jeito que você gostaria, mesmo
assim seria melhor sua alma não
gastar nem um segundo com
queixas, porque essas se tornariam
desmedidas. Há coisas interessantes
emmarcha. Observe.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Omelhor que você pode fazer agora
é buscar as companhias adequadas
para compartilhar sua alegria,
porque, você sabe, prazer
compartilhado é também prazer
multiplicado. Nada melhor do que
isso a fazer agora.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Todo mundo quer ser livre, mas
quando alguém enxerga outrem
praticando a liberdade, logo
enuncia uma saraivada de críticas a
respeito. É porque a liberdade é
cobiçada, mas poucas pessoas se
atrevem a ela.

LIBRA
23/09 a 22/10

Para sua alma, é bastante fácil se
relacionar com qualquer tipo de
pessoa. Porém, isso não significa
que você deva seguir o exemplo de
qualquer uma delas, pelo contrário,
você deve escolher a dedo suas
referências.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Sem preocupações, ou pelo menos,
sem se exceder nas preocupações,
siga em frente reivindicando seu
direito à experimentação da alegria
e da leveza. Porém, não espere
aplausos por isso, as pessoas são
invejosas. São mesmo.

PEIXES
20/02 a 20/03

Tudo começa com uma ideia, porém,
são muito poucas as ideias que você
se atreve a colocar emmarcha. Faça
o possível para equilibrar essa
equação, porque ideias que ficam na
mente provocam congestão em
algummomento.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

É bastante difícil, e requer coragem,
celebrar o sucesso alheio como se
fosse o próprio. Porém, esse é um
esforço no qual vale a pena investir,
mesmo que para isso você tenha de
guerrear contra todos os
demônios.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Rasgandoe remendandosilêncios
Quem ama
perde
muito tempo
fora do chão

Desperta
sempre

suspeita

arranhando

a superfície

dos céus

Josafá Santana

>> CRUZADAS
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Omarnamúsica
deDorivalCaymmi

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» IRLAM ROCHA LIMA

R
esponsável por um dos mais
valiosos legados da música
popular brasileira, Dorival
Caymmi tem agora parte de

sua obra disponibilizada nas plata-
formas digitais, registradas num EP
de cinco faixas.Três delas trazem o
registro de canções representativas
da chamada fase praieira do cantor,
compositor, poeta e pintor baiano, e
duas músicas são pouco conhecidas
do grande público. Todas foram gra-
vadas em discos de 78 rotações, na
década de 1940, época em que ele
havia deixado Salvador e se radica-
do no Rio de Janeiro.

Intitulado Dorival Caymmi —
Anos Continental, o EP idealizado
pelo jornalista e pesquisador Renato
Ribeiro traz versões ori-
ginais de Omar, A janga-
da voltou só eÉdocemor-
rer no mar, esta compos-
ta em parceria com Jorge
Amado. Complementam
a seleção Balaio grande,
feita com o pernambu-
cano Oswaldo Santiago,
e Essa Nega Fulô (única
que não tem a assinatura

de Caymmi), poema de Jorge de Li-
ma, musicado por Santiago.

Acervo

Balaio grande e Essa Nega Fulô fo-
ram emolduradas pela sonoridade da
orquestra de Benedito Lacerda — o
eterno parceiro de Pixinguinha —, eO
mar pelo piano e orquestra de Rada-
més Gnattali. Já em A jangada voltou
só e É doce morrer no mar ouve-se
apenas a voz e o violão de Caymmy. O
EP, lançamento da Warner, que incor-
porou o acervo da Continental, surge
como um presente para a memória do
cancioneiro nacional.

Autor de incontáveis clássicos da
MPB, Dorival Caymmi, que morreu
em 16 de agosto de 2008, aos 94 anos,
compôs várias de suas canções inspi-

rado pelos hábitos, costu-
mes e tradições do povo
baiano. Em suas compo-
sições é clara a influência
da música negra, marca-
da pela espontaneidade
nos versos e a sensualida-
de e riqueza melódica, co-
mo se pode observar em
algumas das faixas do EP
recém-lançado.

DORIVAL
CAYMMI—

ANOSCONTI-
NENTAL

EP com cinco faixas,
lançamento da
Warner nas

plataformas digitais

Dorival Caymmi adotou oRio de Janeiro depois de sair daBahia
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LIVESPARAA

» MãesdaFavela2021

O premiado programa de fundo
solidário foi idealizado pela

Central Única das Favelas (Cufa),
como forma de minimizar os

impactos da pandemia da
covid-19. O programa Mães da
Favela, que iniciou a segunda
fase este ano, contempla com

uma bolsa de R$ 240 mensais as
mães solo moradoras desses

territórios. No ano de 2020, cerca
de 1,3 milhão de famílias foram
atendidas, impactando mais de

5,5 milhões de pessoas,
entregando quase 20 toneladas

de alimentos e mobilizando
quase R$ 170 milhões, em mais
de 5 mil favelas de todo o Brasil.

» Comodoar?

Nas lives, as doações
podem ser feitas por meio
do QR Code disponível
na tela da transmissão do
show. Os interessados em
ajudar o projeto também
podem fazer doações por
transferência bancária,
(CUFA - Central Única
das Favelas, CNPJ
06.052.228/0001-01,
Bradesco, Ag. 0087,
C/C 5875-0) ou no site
oficial do projeto
www.maesdafavela.
com.br/doar.

» *LISA VEIT

O
Dia das Mães ocorre pela se-
gunda vez emmeio à pande-
mia. A data especial remete a
outros temposmarcados pelo

encontro, almoço com toda a família,
presentes e homenagens.No entanto, a
realidade tornou todos os momentos
especiais. O colo, o abraço e o beijo de
mãe são privilégios de alguns. Para ou-
tros, a distância, ou melhor, o distan-
ciamento puramente físico, é também
umaprova de amor. Por isso, videocha-
madas e lives de artistas são ótimas op-
ções para curtir comamãe.
Mainha de Marcelo e das gêmeas

Helena eMarina, alémde todooBrasil,
Ivete Sangalo comemora o Dia das
Mães pormeio de um show amanhã, a
partir das 18h, com transmissão pelo
canal oficial no YouTube. “Esse dia,
quero brindar a alegria de amar tanto e
de ter a oportunidade de caminhar
junto com nossos presentes: os filhos”,
escreveu a cantora nas redes. Na apre-
sentação, Veveta embala com a voz
marcante, um repertório especialmen-
te selecionado para evocar asmais pu-
ras emoções e reafirmar o amormater-
no.Deve compor a lista o singleMãe—
da banda As Baías, em parceria com

Ivete— lançado na última sexta-feira.
O clipe da canção, que conta poetica-
mente histórias de quatro mães sote-
ropolitanas, será apresentando tam-
bémnodomingo, no canal doYouTube
do trio composto por Assucena Assu-
cena, RaquelVirginia e Rafael Acerbi.
No meio da tarde de amanhã, em

ummomento especial de mãe e filha,
Fafá de Belém se apresenta ao lado de
Mariana Belém. A live ocorre a partir
das 16h, pelo canal doYouTube da can-
tora. Essa é a primeira live de Fafá em
2021. No ano passado, a artista fez 21
apresentações on-line. “Será um gran-
de e afetuoso abraço virtual. Nestemo-
mento, para se fazer uma live de Dia
dasMães, ela tem que funcionar como
um abraço coletivo. Por isso, além do
setlist que estamos montando, pedi-
mos ao fã-clube, amigos queridos e ar-
tistas que escolhessemmúsicas para
oferecer às suasmães”, anunciou Fafá.
No repertório, estão listadas músi-

cas populares, canções antigas e temas
denovela.Opúblico pode esperar tam-
bém a interpretação deNossa Senhora
e Como é grande omeu amor por você.
“Eu ficomuito feliz que a primeira live
dela, em 2021, seja por ummotivo tão
lindo e especial, que é o Dia dasMães.
Com certeza será muito emocionante

cantar ao lado dela nesse dia”, come-
moraMarianaBelém.
Já para asmamães e famílias aman-

tes do samba, fechandoodomingo com
chave de ouro, Alcione canta os clássi-
cos da carreira e recebeTeresa Cristina,
que também será a apresentadora da
noite. O encontro das vozes de duas im-
portantes gerações do sambaocorrepe-
la tevê e pelo canal doYouTube daTNT
Brasil, às 20h30, em projeto idealizado
pela Coala.LAB. “Quero que o show seja
comoum showpresencial. Isso porque
terá um repertóriomuito popular, com
músicas que todas as pessoas conhe-
cem e vão poder cantar e curtir dentro

de casa. Esse é umdia emque eu sem-
pre lembrodaminhamãe, então eu vou
cantar para ela e para todas asmães do
Brasil”, garantiuMarrom.TeresaCristina
pede que o público tenha lenços àmão
para conter a emoção. “Qualquer en-
contro que tem Alcione, tem emoção,
arrebatamento, qualidade e gatilho.
Muito gatilho, porque Alcione canta pa-
raasmulheres”, brincou.

Eles cantampara elas

O churrasco de domingo emhome-
nagem às mães será embalado pela
junção do pagode descontraído de Ale-
xandrePires e o sertanejo românticode
Daniel no projeto Samba,Sertão&Bra-
sa. A apresentaçãocomeçaàs 13he terá
transmissão ao vivo pelos canais ofi-
ciais dos artistas noYouTube. O intuito
do projeto é promover boamúsica, pe-
lo encontro dos dois estilos musicais;
além da importância da família; o alto-
astral; e a amizade.“É sempreumgran-
de presente estar ao lado domeu ami-
go.OAlexandreéumartista completoe
poder dividir esse momento com ele
seráúnico.Vamos cantarmuito e trans-
mitir alegria, esperança e amor nessa
data tão especial”, escreveu Daniel nas
redes. Alexandre retribuiu: “Daniel é

um grande artista e, principalmente,
um grande ser humano. Admiro a sua
família, a educação e o respeito pela
música e pelas pessoas. Não tenho dú-
vidas de que nosso encontro será ines-
quecível”, escreveu o artista, em convi-
te publicadonas redes sociais.
E, por fim, para promover umaque-

cimento na véspera da celebração, hoje,
às 20h, ocorre o encontro sertanejo en-
tre Luan Santana e a dupla Fernando e
Sorocaba no projetoO Início. Emdivul-
gação, Sorocaba, que assina o conceito
artístico, afirmou que a live é dedicada
“àsmães”, “à fertilidade da vida”, e“à es-
perança de uma existênciamelhor” na
Terra. Com cunho beneficente, em
apoioaoprojetoMãesdaFavela 2021da
Central Única das Favelas (Cufa), a
transmissão teráduraçãode três horas e
ocorre nos canais dos artistas noYouTu-
be.O show tambémconta comas parti-
cipações especiais deDiego eVictorHu-
go,Tarcísio do Acordeon, PaulinhoMo-
celin, e outros. Os sertanejos prometem
um repertório recheado demúsicas de
sucesso do início das carreiras e bastan-
te contação de histórias. “Será inesque-
cível”, garantiuLuanSantana, emnota.

*Estagiária sobasupervisão
de JoséCarlosVieira

mamãe
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ee ddiivveerrssiiffiiccaaddaa ppaarraa
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MMããeess ccoomm sseegguurraannççaa ee
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ttuuddoo oonn--lliinnee

SHOWALCIONEPART.TERESACRISTINA
www.youtube.com/

user/TNTbraPor meio do canal de tevê edo YouTube da TNT.Amanhã, a partir das 20h30.Alcione canta os clássicosda carreira e divide os vocaiscom a convidada especialTeresa Cristina, que tambémapresenta o evento.Gratuito. Livre.
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1

IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

E V N D A

GODENTULIP , Desocu-
pado, Vista Livre, 51
Mts Privativos, Lazer
Completo- 99619-2488/
Cj-1700

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

2 QUARTOS

R 28 SUL apto 282m2

e 03 garagens, Águas
Claras/DF. Inicial R$
575.000,00 leiloes
judicia ismg.com.br
0800-707-9272

3 QUARTOS

E V N D A

QD 209 - ARTLIFE
GRAUNA, salão amplo,
03suítes, lavabo,comple-
to de armários, nascen-
te, 128mts, 01 vaga de
garagem, Lazer Comple-
to - 98313-1395/CJ-
1700

1.2 ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

E V N D A

QD206 ,RealClassicRe-
sort, Cobertura, 224 Mts
Priv,04qts/2suítes,02Va-
gas, Lazer Completo -
98570-3210/Cj-1700

ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador 2 salas 2 ba-
nh. DCE R$ 480.000,
Particular 98201-7766

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

1.2 ASA NORTE

E V N D A

112, SQN - reformado
com projeto de ilumina-
ção,vazado,vista livre, la-
vabo, 137 m2, completo
de armários, closet, 1 va-
ga - 98238-0962/CJ-
1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

E V N D A

303 SQN - canto vista li-
vre, varanda, suíte, com-
pleto de armário,109 m2,
01 vaga de garagem -
98238-0962/CJ-1700

E V N D A

404, SQN - reformado
no porcelanato, hidráuli-
ca e elétrica nova, 80
m 2 , a r m á r i o s -
98238-0962/CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

109 SQN - EVOLUTI-
ON, desocupado, vaza-
do, nascente, 02 vagas
soltas, cobertura coleti-
va - 98238-0962/CJ-
1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

1.2 ASA NORTE

E V N D A

115, SQN - FRANCIS-
COBRENNAND,desocu-
pado, canto, novo, vaza-
do, 240m2 priv, 3 vagas
soltas - 98238-0962 /
CJ-1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

E V N D A

303AnnaChristina,Vaza-
do,04 Suítes, Armários,
03 Vagas , 225m2

Privativos-98238-0962/
Cj-1700

E V N D A

303 SQN - Ed: GERAL-
DO VASCONCELOS,
canto, vazado, 03 suí-
tes, vista livre, armários,
02 vagas, 200m2 priv -
99619-2488/CJ-1700

E V N D A

304, SQN - canto, pré-
dio ref., elevadores no-
vos, vista livre, 5º andar,
sala 3 ambientes, lava-
bo, 188,48 m2, 2 vagas
de garagens soltas -
99619-2488/CJ 1700

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

1.2 ASA NORTE

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

ASA SUL

3 QUARTOS

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 02 Vdo casa original
3qtos + DCE TR: 99983-
1953 c3149

GUARÁ

1 QUARTO

E V N D A

QE 01 - Nascente,36,00
Mts Privativos, Vaga De
Garagem Rotat iva-
98313-1395/Cj-1700

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

3 QUARTOS

E V N D A

TERCEIRA AVENIDA,
AE 13, armários, 61
mts,segundoandar,Resi-
dencial Austrália -
98313-1395/CJ 1700

1.2 SOBRADINHO

SOBRADINHO

2 QUARTOS

E V N D A

QUADRA 02 - RENOIR,
vista livre, andar alto, re-
formado, 57 mts, armári-
os, elevador, garagem -
98238-0962/CJ-1700

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, canto,
garagem, lavaderia,ao la-
do do shopping. Tel:
99982-4350 c/3573

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

TAGUATINGA

2 QUARTOS

1.2 TAGUATINGA

E V N D A

CSB 03 - Ed. Varandas,
2 qts, desocupado, can-
to, nascente, vista livre,
66,70 mts, 01 vaga -
98313-1395/CJ-1700

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QS 07 Cond. fechado
aguas claras, reformadís-
sima, 05 qts, 02 suítes
e 02 semi-suítes, c/ la-
zer 440mts construídos -
98570-3210/CJ-1700

GUARÁ

3 QUARTOS

E V N D A

QE15OTIMA casa refor-
madíssima, suíte, tér-
rea, na laje lote 120mts
- 98313-1395/CJ-1700

1.3 GUARÁ

E V N D A

QI 22 Desocupada, óti-
ma localização, próximo
a estação do metrô, lote
90 metros - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA Gratuitamente,
Vende ComRapidez, Cli-
entesCadastrados,Apro-
vamos Financiamento,
Consulte-Nos, Cj-1700.
99619-2488 / 98238-
0962

QI 23 Nova 2pv 4suites,
piscina, sauna, churras-
queira, 1ª locação linda.
99395-2720 zap c6271
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1.3 LAGO SUL

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

TAGUATINGA

2 QUARTOS

BESSA IMÓVEIS
QNL 16 2qts forro cer
gar reform casa fdos por-
tão eletr. Ac fin 98577-
7773/99983-0761 c4189

3 QUARTOS

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

1.3 TAGUATINGA

OPORTUNIDADE ÚNICA
QNM 40 Vd casa 3qts +
1ste escriturada. 99585-
8326 /3354-4312 c4138

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , Predio Co-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SALAS

ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QS 01 - CONNECT TO-
WER - reformada, dividi-
da, 37,50 mts, 01 vaga
de garagem - 98313-
1395/CJ-1700

ASA NORTE

SBNQD02Ed. P.Maurí-
cio Sala c/ vaga Tr:
999702477

1.4 ASA NORTE

E V N D A

SCLN 406 Desocupada,
Canto, 206,91 Mts Priv.,
ótima Localização -
98238-0962/Cj-1700

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

E V N D A

SHLS 716 - Centro Clini-
coOsvaldoCruz,Vista Li-
vre, Desocupada, 45,53
Mts Priv. Dividida, -
98238-0962/Cj-1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

LAGO SUL

QL 08 Lote Contra Pon-
ta 1.100m2 + 3.000m2

d e á r e a v e r d e .
R$4.900.000,00. Tr:
99294-6408 c6271

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

1.5 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística / Gal-
pão, 60.000m2, semi pla-
na, aproximadamente
300m de frente pra rodo-
via R$1.200.000,00 à vis-
ta! 99381-7130 c.11588

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara comercial/
residencial/logística/ gal-
pão, frente pista 35mil
m2. R$ 790.000,00 à vis-
ta! 99381-7130 c11588

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32 divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$95.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

1.7 CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

BONAPARTE
SALA QUARTO sep +
2var45,94m214ºandvis-
ta belíssima refor px Pá-
tio Brasil 98277-3348

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

ASA SUL

1 QUARTO

409 SQS Bl.B 2º andar
1qto sl coz banh TR:
99981-3118 c/1994

503SULmobiliado tem-
porada 1 qto elev gar
90 dias adiantado
98401-2869

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

SUDOESTE

1 QUARTO

RUA DO PÃO DE AÇÚCAR
QD 05 1qto semimobilia-
do reform 98592-4771

2 QUARTOS

QD 08 Alugo apto 2 qts,
banheiro, sala, cozinha,
área de serviço Tr.:
99987-1257

TAGUATINGA

2 QUARTOS

C 07 Ed Barramares
Tag. Centro 2 qtos elev
gar 99981-3118 c/1994

2.3 LAGO SUL

2.3 CASAS

LAGO SUL

3 QUARTOS

QI 23 3qt 2st pisc churr
+ casa aux. terreno imen-
so R$ 8mil. 98363-8808

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SCRN 513 Alugo Ed Im-
perador, loja W2 com
1.100m2 e 1.350m2, c/
opção de locação de va-
gas de garagem. Direto
com proprietário Fone:
3964-3144 Jorge

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

SCRN 513 Ed Impera-
dor salas c/ 58m2, 65m2,
83m2, 116,74m2, 200m2,
300m2 e, 481m2, 600m2,
1 . 100m2 2 .000m2 ,
3.000m2 c/opção de loca-
ção de vagas de gara-
gem. Direto c/o proprietá-
rio F: 3964-3144 Jorge

SCRN 513 Ed Impera-
dor, Área com vão livre
de 116,74m2, 678,41m2,
c/opçãode locaçãodeva-
gas de garagem. Direto
c/o proprietário F: 3964-
3144 Jorge

ASA SUL

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

VOLKS

POLO 12/13 1.6 Confor-
tline compl. preto. Óti-
mo estado 99177-2246

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500
DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

ASSINATURA DE TV
mais de 400 canais,
40000 Conteúdos para
Tv Box R$35 www.
canaisiptv.net (61)99592-
4616
TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendoIPTV.Interessa-
dos Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br
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5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

TEMOSREPRODUTO-
RES e matrizes Dor-
per, Santa Inês e
seus cruzamentos,
das melhores linha-
gens para seu plantel.
Estamos também ofer-
tando matrizes e repro-
dutora da raça Puro
Sangue Árabe, com li-
nhagens aptidão endu-
ro, trabalho e Houter.
Animais muito dóceis,
inteligentes e resisten-
tes. E temos para seu
churrasco de final de
semana, cordeiros pa-
ra abate. Não perca es-
saoportunidade.Conta-
to: Sarah Rocha 61
99208-9908

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

SERVIÇOS E PRODUTOS

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308
TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068
RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.2 MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

RECADOS

HOBER AJUDO $$ mu-
lher jovem q tenha pés
lindos 6198123-3852

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONSÓRCIOBANCOR-
BRÁS não contemplado
a venda. Tratar (61)
99912-7114.
CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÕO de crédito tratar
(61) 98110-4953
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
No cheque, desconto
em folha, ou débito em
conta corrente. Tel:
4101-6727/ 98449-3461

NEGÓCIOS

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

RESTAURANTEÁVEN-
DAMude de vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153
PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitarialocaliza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080
MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387

PLANO PILOTO

RICARDO CORRE-
TOR de negócios
C/6.538, faço avalia-
ções. Tenho vários
em funcionamento à
venda. A partir de :
R$ 60.000,00 Padari-
as, Casas de Festas,
Restaurantes/Bar, lan-
chonetes,Giraffas,Far-
mácias, Fábrica de su-
cos de laranja, Super-
mercados,Casa de col-
chões, Loja de Decora-
ções, Postos de com-
bustível,Cafeteriaeou-
tros (61) 99972-3665.
www.rtaimoveis.cim.br

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

5.7 ACOMPANHANTE

ALAN CASTRO
VERSÁTIL MORENO
claro tatuado gostoso
23a 61995041380 zap

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440

61 98525-2760
SOFIA COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

WANDA COROA real-
mente sabe fazer pro-
moção. Sudoeste (61)
99972-7836

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BL.B APT 101 massa-
gens sensuais e relax.
Venham conferir. (61)
3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

ANNE NOVATA
BELÍSSIMA MULHER
boazuda, sorriso cati-
vante, meiga educada
emuitocarinhosa!Aten-
dimento s/ decepção.
61 98155-6818 zap

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

LEO MASSAGEM DE FORA
RELAXANTE,DESPOR-
TIVA,tântrica.Venhacon-
ferir. Local discreto.(81)
98812-4711

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

6.1 NIVEL BÁSICO

CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência
quesaiba tirar leite, traba-
lhar em fazenda GO. Tr:
(61) 99963-9051/ 3624-
7258

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568

PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra ta r : ( 61 )
992737000

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456

TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

TRABALHADOR RU-
RALp/harasemBrazlân-
dia, manejo c/ cavalo.
C/ exper. 99902-8080

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561

PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

PROFISSIONAL ACRE-
DITA - com trabalhodedi-
cado pode ganhar dinhei-
r o , a p r e n d e r ,
desenvolver-se, inovar,
valorizar o trabalho, em-
preender e investir para
gerar, apropriar, desfru-
tar e distribuir riqueza??
Currículo p/ devidabrasil
@gmail.com

NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE AÇOU-
GUE repositor contrata-
se com experiência. Tra-
tar (61) 98240-3376 .

CADISTA
AUTO CAD , 2D e
3D. Trabalhar de 2ª à
6ª feira. regime CLT.
E n v i a r i n d i .
contrata7@gmail.com

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

6.1 NÍVEL MÉDIO

CORRETOR DE IMÓ-
VEIS contrata-se sem
experiência., Tratar:
(61) 98145-9129

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

DESIGNER PROJETIS-
TA ou Arquiteto contra-
ta-se para loja de mó-
veis, tratar: (61) 98174-
0121

DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

ROSSONI PASTELARIA
E CARNE DE SOL

CONTRATA
GARÇON E ATENDEN-
TE com experiência pa-
ra Asa Sul Tr: 3541-
5569 whats

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscal epessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689

RENDA EXTRA traba-
lhe em casa Home Offi-
ce www.bb5.com.br/a/
trabalho (61) 99592-
4616

SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086

TÉCNICO(A) DE
ENFERMAGEM

ESTAMOSRECRUTAN-
DOProfissionaisparaatu-
ação em assistência do-
miciliar. Interessados en-
trar em contato 61 -
99979-0034 horário co-
mercial.

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

TÉCNICO(A) EM
EDIFICAÇÕES

A EMPRESA ATIVIDA-
DE Vertical Constru-
ções está contratando
Técnico(a) em Edifica-
ções com experiência
comprovadaemacompa-
nhamento e planejamen-
to de obras, conhecimen-
to em Autocad, Excel e
que tenha veículo pró-
prio. Oferecemos salário
compatível com omerca-
do e remuneração por
meta, combustível e ali-
mentação. Interessados
enviar currículo para:
adm@atividadevertical.
com.br

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

PROFESSOR(A) PRO-
CESSO seletivo para o
colégio Militar Tiraden-
tes, PMDF, www.
bebusiness.com.br

ESCOLA CONTRATA
PROFESSORES DE BI-
OLOGIA,FilosofiaeSoci-
ologia, para tutoria em
plataforma (EJA EaD).
E n v i a r C V :
s e l e c a o t e c n i c a .
brasilia@gmail.com

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executaro serviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

CONTRATA-SE
VENDEDOR(A) COM
ou Sem exper. para tra-
balharemCeilândia.Envi-
ar CV p/: 98551-5178

6.1 NIVEL SUPERIOR

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2 PROCURA
POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

BABÁ, DOMÉSTICA
ou aux. de limpeza.
Ofereço-me, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

MOTORISTA OFERE-
ÇO meus serviços c/ ex-
periência Tr:99448-8406

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

AULA PARTICULAR
de Francês ofereço-me
manhã, tarde e noite Tr:
99244-4153 Prof. Luiz

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técni-
ca de sua empresa (61)
99249-3873

6.3 ENSINO E
TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
98379-8447/99601-1535
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